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Riesgo y desamparo en los huertos de Michoacán

l De 340 mil jornaleros, 
sólo 22 mil cuentan con 
Seguro: Secretaría de 
Desarrollo Económico  

l Las empacadoras 
recurren al outsourcing, 
pero presumen políticas 
de “trabajo decente”   

l La mayoría de las 
muertes, en accidentes 
de los vehículos para 
transportar el producto

arturo cano, segunDa De cinco partes / P 3

Grandes consorcios de EU incumplen leyes

▲ Los cortadores de aguacate van armados de palos que 
parecen lanzas, coronadas con una pequeña navaja y una 
bolsa. “trabajamos para comercializadoras, las empacadoras 

ya pusieron muchos intermediarios para evitar gastos” por 
prestaciones, cuenta uno de ellos. Cuando se accidentan, 
dependen de la “buena voluntad” del patrón. Foto Luis Castillo

Armadora de autos 
eléctricos tendrá 3 
modelos de bajo 
costo: Presidencia
l El IPN y el Tecnológico Nacional 
de México apoyarán a la firma Olinia, 
impulsada por el gobierno federal    

n. Jiménez y a. urrutia / P 8

Fuerte resguardo 
del Capitolio para 
certificar victoria 
electoral de Trump
l Por primera vez, miles de  
efectivos vigilaron la sesión por  
ser de “seguridad nacional”,  
tras el intento golpista de 2021    

Jim cason y DaviD Brooks / P 17

Cortadores de aguacate, 
sin seguridad social,  
utilidades ni vacaciones

En diciembre se 
perdieron más de 
405 mil empleos 
formales: IMSS 
l Aunque es un fenómeno de  
cada año, se trata de la mayor 
disminución en una década    

Ángeles cruz  / P  13

“Intervencionismo 
grotesco” de Biden al 
recibir a Edmundo 
González: Maduro
l Fox y Calderón anunciaron que 
irán a “juramentación” del opositor; 
advierte Venezuela arresto de 
políticos que entren sin permiso      

agencias / P 19

Canadá: Trudeau 
renuncia como 
primer ministro y 
líder de su partido 
l Desaprobación ciudadana y 
división interna, entre los motivos    
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Trudeau: fi nal sin gloria

A
nte la perspectiva de encarar y 
perder una moción de censura 
en el Parlamento, el primer 
ministro canadiense, Justin Tru-
deau, renunció al liderazgo de su 

partido, el Liberal. En el sistema político de 
Canadá, ello implica también su dimisión a 
la jefatura de gobierno, aunque seguirá en el 
cargo hasta que su formación elija un nuevo 
dirigente. Desde hace meses, Trudeau enfren-
taba crecientes presiones dentro de su propio 
partido para que renunciara y permitiera la 
elección de un nuevo líder con mejores pers-
pectivas en las inminentes elecciones, a las 
que los conservadores llegan como grandes 
favoritos.

La popularidad del primer ministro estaba 
lastimada de tiempo atrás, por lo que desde 
2020 se había visto obligado a gobernar en 
alianza con otras fuerzas políticas mediante 
frágiles acuerdos que se volvieron insosteni-
bles. Desde el inicio de su administración de 
casi una década, el gobernante se vio golpea-
do por escándalos éticos como entregar la 
gestión de un programa gubernamental a una 
organización vinculada a su familia, violar las 

reglas federales sobre conflictos de intereses 
o la revelación de que en su juventud se dis-
frazó como un hombre negro para una fiesta, 
práctica conocida en el mundo anglosajón co-
mo blackface y considerada una grave afrenta 
entre los sectores progresistas que eran su 
base de apoyo. Al debilitamiento de su figura 
se sumó el descontento con la inflación y la 
incapacidad para cumplir grandes promesas 
de campaña.

Por último, no puede desestimarse el 
desfiguro protagonizado cuando voló para 
reunirse con Donald Trump en su mansión 
pese a que éste aún no es el presidente esta-
dunidense en funciones; es decir, que dio a 
un particular la misma dignidad que posee 
su investidura y apuró un gesto de sumisión 
de Ottawa al próximo gobierno republicano. 
Lamentablemente, es poco probable que 
el sucesor de Trudeau revierta este alinea-
miento: desde que el magnate comenzó a 
amenazar a sus socios del T-MEC con impo-
nerles aranceles desorbitados si no se pliegan 
a sus exigencias en materia migratoria y de 
combate al narcotráfico, la clase política ca-
nadiense adoptó (sea por oportunismo o por 

racismo) la estrategia de darle la razón en 
todo a Trump y culpar a México de los proble-
mas que Washington se niega a resolver en 
su propio territorio.

De hecho, la plataforma electoral conser-
vadora tiene de ejes centrales la xenofobia, 
con la familiar mentira de que hay un flujo 
humano sin precedente cuando en realidad se 
han cerrado las puertas a los peticionarios de 
asilo, y la reversión de medidas para paliar el 
cambio climático, a las que responsabiliza por 
el aumento en el costo de la vida. En suma, 
una coincidencia ideológica con el trumpismo 
y la ultraderecha mundial que llevaría a la 
claudicación de Ottawa frente a Washington.

Este rumbo difícilmente resolverá los ver-
daderos problemas de los ciudadanos de a pie, 
pero sí tendría importantes consecuencias in-
ternacionales, en particular para México: con 
Canadá reducida a un instrumento dócil de 
su poderoso vecino, las relaciones norteame-
ricanas serían en realidad un vínculo México-
Estados Unidos, lo cual supondría un desafío 
adicional a la delicada tarea de defender la so-
beranía cuando se es vecino y principal socio 
comercial de la superpotencia.
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Pésame por 
el físico Raúl 
Pérez-Enríquez

Raúl Pérez-Enríquez (28/12/1949-
28/12/24) fue físico por la UNAM, 
en el Instituto Nacional de Ener-
gía Nuclear trabajó propuestas 
nacionalistas en el Programa Nu-
cleoeléctrico Nacional; se convir-
tió en dirigente del SUTIN; viajó a 
Sonora para la creación del Cen-
tro de Ingeniería de Reactores, 
que el gobernador Samuel Ocaña 
intentó instalar.

Doctorado en física, en 2008 
obtuvo la Medalla de Oro en Quí-
mica Hadrónica en Gales y el He-
raclitus Prize en 2015 en Grecia. 

Divulgador científico, impulsó 
la fabricación del Mecanismo Mo-
numental de Antikythera, único 
en el mundo; exploró los secretos 
de la física a través de la cinta de 
Möbius y de la Botella de Klein, en 
las Aventuras de El Taquión.

Hasta su último día soñó con la 
incorporación de la energía nu-
clear al Plan Nacional de Energía 
para alcanzar la soberanía ener-
gética y el bienestar social de los 
mexicanos. 

Un luchador social, un gran 
científico, un ser humano extraor-
dinario: en su memoria decimos 
sus amigos y compañeros de lu-
cha: ¡este puño sí se ve! 
Humberto Ruiz, Carlos Sánchez, 
Antonio Ponce Rafael Pacheco, Mar-
celino Barboza, Juan Luis Francois, 
Eduardo Verdín, Emiliano Salinas, 
Alejandro Salinas, Roberto Jiménez y 
Gerardo de Lafuente

También se debe 
atender la corrupción 
en los MP, opina

Es necesario tener presente que 
la determinación de la prisión 
preventiva oficiosa se aplica au-
tomáticamente en los supuestos 
señalados por el artículo 19 cons-
titucional, que se aumentaron de 
acuerdo con la última reforma 
publicada en el Diario Oficial de 
la Federación el 31 de diciembre 
de 2024. 

En sentido contrario a lo que 
oficialmente se pretende hacer 
creer al pueblo en general, el Mi-
nisterio Público (MP) debe ofrecer 
pruebas suficientes, ¿quién deter-
mina que hay pruebas suficientes? 
El mismo Ministerio Público y, por 
lo tanto, no hay posibilidad de que 
las pruebas se valoren por un juez 
o alguna autoridad independiente 
del MP. 

El alto comisionado de Nacio-
nes Unidas para los Derechos 
Humanos, Volker Türk, ha seña-
lado que “la prisión preventiva 
automática contraviene principios 
esenciales de derechos humanos  
(…) la prisión preventiva no debe 
ser una práctica general, sino una 
medida basada en una decisión 
individualizada por parte de una 
autoridad judicial de que las cir-
cunstancias de cada caso justifi-
can dicha detención”.

De lo contrario, que nos expli-
quen por qué tanto insistir en la 

corrupción de los jueces sin aten-
der la de los agentes del MP.
Pilar Noriega García

Pide estar pendiente
de las razias contra 
connacionales en EU

A pocos días de que Donald 
Trump asuma la presidencia de 
Estados Unidos, los mexicanos 
debemos estar muy pendientes 
por si concreta la amenaza de 
expulsión de millones de conna-
cionales indocumentados que se 
encuentran en distintos estados 
del vecino país.

La historia parece repetirse,  
pues en nuestro texto “Éxodo labo-
ral de mexicanos en el entorno del 
Programa Bracero (1942-1954)”, 
así como en Signos Históricos 
número 48 (2022), advertimos no 
sólo el maltrato y discriminación 
que vivieron en Estados Unidos 
los mexicanos, sino además, en el 
balance realizado mencionamos 
que la cifra de braceros que en-
traron con documentos a ese país 
durante 12 años llegó a 967 mil 25 
personas. 

Sin embargo, los mexicanos 
deportados entre 1950 y 1954 
sumaron 2 millones 350 mil 793. 
Esto último las autoridades estadu-
nidenses la concretizaron a partir 
de las llamadas razias, que podrían 
repetirse en el transcurso de 2025. 

Ante tal contingencia es nece-
sario que, ahora sí, el Instituto 
Nacional de Migración a partir de 
su nuevo titular asuma un papel 
beligerante para resistir el embate 
que se avecina para darle cobijo a 
familias deportadas que podrán 
concentrarse en albergues esta-
blecidos en las ciudades fronteri-
zas de Tijuana, Mexicali, Ciudad 
Juárez y Reynosa. 

Se espera que algo parecido 
haga la Secretaría de Relaciones 
Exteriores a partir de una mayor 
eficiencia de la red consular para 

proteger y asistir en materia mi-
gratoria a los connacionales suje-
tos a ser deportados precisamente 
por el Servicio de Inmigración y 
Control de Aduanas. 

También es posible que los 
mexicanos en esa nación realicen 
resistencia a la política antimi-
grante en las ciudades santuarios 
de Atlanta, Boston, Chicago, Los 
Ángeles y Nueva York, donde la 
migra no puede implementar di-
rectamente las razias. 
Mario Trujillo Bolio 

Refl exionar sobre 
plurinominales 

Los fantasmas existen y son pluri-
nominales, pero no todos ellos son 
fantasmas. Cabe hacer una pro-
funda reflexión sin demonizar. 
Eduardo del Castillo V. 

Invitación 

Club de lectura de Nietzsche

Se invita a club de lectura gratuito 
para leer la obra del pensador 
alemán Friedrich Nietzsche. Cada 
sesión se analiza minuciosamente 
aforismo por aforismo, apartado 
por apartado. El texto por leer se-
rá Más allá del bien y del mal. 

La cita será todos los miércoles 
de 19 a 21 horas por Zoom a partir 
del 8 de enero. Informes para pedir 
la liga: 56-3882-6000 (WhatsApp).
Víctor Hugo Espino Hernández y 
Eduardo Hidalgo Olea 
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ARTURO CANO /II DE V 
ENVIADO
SAN JUAN PARANGARICUTIRO, MICH. 

José de Jesús León Reyes es un 
hombre rollizo de risa fácil que hace 
tiempo pinta canas. Lleva 20 años 
en el negocio y habla en una huerta 
de aguacate con el volcán Paricutín 
de fondo. Es jefe de una cuadrilla de 
14 cortadores en la que, dice, “hay 
revuelto”, es decir, la mayoría son 
jóvenes, pero “ahí traigo unos de 55 
años, hasta de 60”.

Contra lo que el citadino pudiera 
pensar, los accidentes más comunes 
en la industria aguacatera no ocu-
rren en el corte, sino en el transpor-
te. “En veces se duermen los cua-
drilleros y se voltean, hay muchas 
muertes ahí”.

–¿Y en las huertas?
–Pues las caídas y con los cables 

de luz.
–¿Y si no tienen seguro, quién se 

hace cargo?
–Pues la bronca es para uno, el 

chofer o el jefe de cuadrilla. Hay 
que dialogar con el patrón, curarlos 
o pagar los gastos.

Los empaques son propiedad de 
grandes consorcios estadunidenses 
(Calavo Growers, Fresh Del Monte, 
Mission Produce Inc, West Pak Avo-
cado, entre otros), en ocasiones con 
socios minoritarios locales, y muy 
celosos de lo que ocurre en sus ins-
talaciones. Pese a los buenos oficios 
de autoridades michoacanas, no fue 
posible obtener autorización para 
visitar un empaque.

Los jornaleros, claro, no trabajan 
para las grandes empresas, sino 
para una multitud de “empresas 
de corte”. Las intermediarias –de 
outsourcing, les decían antes de la ley 
que en teoría puso fin a la subcon-
tratación– tampoco ofrecen seguro 
social a sus empleados.

Lo explica así León Reyes: “Tie-
nen muchos problemas en los acci-
dentes o si hay un muerto ellos tie-
nen que pagar y pues no les convie-
ne. El seguro sale caro… El empaque 
se deslinda de todo”.

Así, cuando ocurre un accidente, 
todo depende de la buena voluntad 
“del patrón”. 

“Se me han caído y golpeado muy 
feo. Un día se me cayó uno y se que-
bró seis costillas. Nada más. Gracias 
a Dios no he tenido accidentes de ca-
bles de luz ni en el camino.” 

–¿Ese accidentado estaba inscrito 
en el IMSS?

–No. Acudí con el patrón y gracias 
a Dios sí lo curó. De todas maneras, 
si no lo cura él lo tengo que curar yo, 
porque es mi obligación. 

–¿Y volvió a trabajar? 
–Sí… pero ya no es lo mismo. Al-

gunos quedan hasta inválidos, ya no 
pueden caminar y esos son los que 
hay que mantenerlos de por vida, 
porque ya no pueden trabajar.

La ley contra la realidad

Los jornaleros trabajan seis días a la 
semana y “cuando el corte está ente-
ro” (es decir, huertas bien cargadas) 
pueden ganar de 3 a 4 mil pesos a la 
semana. Cuando hay poco trabajo, 
los ingresos de los jornaleros son de 
2 mil 500 pesos semanales.

Y cuando los llegan a asegurar, ¿es 
con el salario real?, se pregunta al 
jefe de cuadrilla.

La respuesta es una risotada que 
completa una frase: “¡no! Con el mí-

nimo, nunca con lo que ganamos”.
Cada tanto, los gobiernos esta-

tal y federal anuncian campañas 
de afiliación, reforzamiento de las 
inspecciones, multas. La poderosa 
Asociación de Productores y Empa-
cadores Exportadores de Aguacate 
de México (APEAM), que presume 
su adhesión a objetivos globales 
como el “trabajo decente” y realiza 
una tesonera labor de greenwashing, 
asiste a reuniones con funcionarios y 
declara cotidianamente tener “toda 
la voluntad” de formalizar a los tra-
bajadores del sector.

Los discursos y las leyes van por 
un camino y la realidad por otro.

Y la realidad es, como escribió 
ayer en estas páginas el titular de 
la Secretaría de Agricultura y De-

sarrollo Rural, Julio Berdegué, que 
“muchos jornaleros no acceden a 
sus derechos sociales y trabajan pa-
ra empresarios que no cumplen con 
las leyes laborales”.

En diciembre de 2021, el gober-
nador Alfredo Ramírez Bedolla 
anunció que trabajaría para lograr 
la afiliación de 340 mil jornaleros 
agrícolas –la mayoría en el aguaca-
te, seguidos por limón y berries– al 
Seguro Social.

Claudio Méndez Fernández, se-
cretario de Desarrollo Económico 
del gobierno estatal, ofrece una 
cifra “conservadora”: son 120 mil 
los trabajadores en toda la “cadena 
productiva”. Algunos de sus compa-
ñeros de gabinete doblan ese núme-
ro, quizá porque consideran la “cifra 
negra” de las huertas irregulares.

–¿Cuántos empleos se han for-
malizado para que los trabajadores 
reciban reparto de utilidades y segu-
ridad social?

–Solamente tenemos registra-
dos… híjole, si me estoy yendo a 22 
mil son muchos –dice el secretario 
Méndez Fernández.

En otras declaraciones recientes, 
el mismo funcionario ha lamentado 
que 90 por ciento de los jornaleros 
del aguacate carezcan de seguridad 
social.

Calibre 210

Óscar Santiago Chávez es dueño de 
una pequeña huerta en Caltzontzin 
–“tres cuartos de hectárea, en la 
familia desde hace 50 años”–, una 
comunidad de Uruapan que el gene-
ral Lázaro Cárdenas ayudó a fundar 
para los desplazados del Paricutín.

Dicho de otro modo, Santiago po-
see una finca aguacatera que existía 
antes de que Estados Unidos abrie-
ra su frontera al aguacate mexicano 
(1997).

Explica, no sin cierto orgullo, 
el proceso de corte: primero se 
cortan los frutos más grandes 
(“calibre 210”, precisa un jorna-
lero, por los gramos que pesan). 
Los cortadores suelen cargar una 
pequeña báscula y pesan uno que 
sirve de modelo. Luego, cortan a 

ojo de buen cubero. En la siguiente 
jornada de corte van por los de 180 
gramos y así sucesivamente.

Los cortadores de aguacate (del 
náhuatl testículo) van armados de 
palos que parecen lanzas de gue-
rreros, coronadas con una pequeña 
navaja y una bolsa. Cortan con pre-
cisión y el verde fruto cae para co-
menzar su camino a los mercados.

Cada cortador tiene su modo, 
aunque generalmente van cortando 
primero los aguacates de las ramas 
más bajas. Con un solo movimiento, 
el fruto cae a la bolsa y luego es de-
positado en las cajas de plástico que 
irán a la empacadora. 

José Luis, un cortador treintañe-
ro, avienta el lazo, con la habilidad 
de un vaquero, hasta que logra en-
gancharlo en una rama que consi-
dera con la fuerza necesaria para 
aguantar su peso. Trepa por la mis-
ma cuerda y luego sigue escalando, 
en busca del “calibre 210”.

Trepado en una grúa, Arturo Ol-
mos, quien tiene 35 años y lleva siete 
en el aguacate, explica su trabajo: 
hay “que tener todas las medidas de 
seguridad y de inocuidad, nuestro 
gancho desinfectado, lavado, que es-
té bien, para poder tener una buena 
técnica de cosecha”.

Sigue cortando mientras resume 
la situación laboral de miles: “no te-
nemos utilidades, ni vacaciones, no 
manejan nada de eso… trabajamos 
para comercializadoras. Los empa-
ques ya pusieron muchos interme-
diarios para evitar todo ese tipo de 
gastos”.

–¿Has tenido accidentes?
–Sí, uno –dice con la calma de 

quien acepta los gajes del oficio. –Me 
disloqué el hombro. Traía la bolsa 
colgada y se quebró la rama.

Los jornaleros coinciden en que 
“se gana bien” y valoran la ventaja 
de salir temprano. Las empresas de 
corte fijan la salida a las 2 o 3 de la 
tarde. A veces, la cuadrilla termina 
antes con el área asignada.  “A veces, 
a las 12 nos podemos ir”.

Las víctimas

Una búsqueda simple en Internet 
da cuenta de los accidentes frecuen-
tes en la industria aguacatera. La 
mayoría de las muertes, como dice 
el jefe de cuadrilla León Reyes, ocu-
rre en accidentes de los vehículos de 
transporte.

Pero también abundan casos co-
mo uno que la prensa local registró 
el pasado 18 de octubre: la muer-
te de Bernabé C. en el municipio 
de Peribán. Murió electrocutado 
cuando su lanza de cortador pegó 
con un cable de luz. Era de Chila-
pa, Guerrero, y trabajaba en una 
cuadrilla con sus familiares. Tenía 
14 años.

PAUSA ● MAGÚ
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Jornaleros del aguacate, en 
la informalidad y explotados
Los empresarios que emplean a cortadores incumplen las leyes laborales

LA SUBCONTRATACIÓN PERSISTE EN EL SECTOR

▲ Los aguacates calibre 
210 (los de mayor tamaño y 
calidad) no deben tocar el piso, 
de lo contrario se separan y 
no son seleccionados para la 
exportación. Foto Luis Castillo
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Por su participación en la llamada 
“masacre de San Fernando”, de 72 
migrantes ocurrida hace casi 15 
años en ese municipio de Tamau-
lipas, tres integrantes del grupo 
criminal Los Zetas fueron senten-
ciados con penas de 73, 76 y 82 años 
de prisión, informó ayer la Fiscalía 
General de la República (FGR). 

Se trata de Martín Omar Estrada 
de Luna o Martín Omar de la Mora, 
alias El Kilo; Ramón Ricardo Palo-
mo Rincones o Palomo Martínez 
Ramón Ricardo, El Coyote, y Ju-
venal Burciaga Venegas o Jubenal 
Bursiaga Benegas, El Alacrán, sen-
tenciados por los delitos de delin-
cuencia organizada, secuestro con 
agravante y corrupción de personas 
menores de 18 años.

“De acuerdo con la indagatoria, 

dicha pena se deriva de los hechos 
ocurridos en San Fernando, Tamau-
lipas en agosto de 2010, donde per-
sonas de diversas nacionalidades 
fueron ejecutadas por miembros 
de una organización delictiva y 
quienes posteriormente fueron lo-
calizadas dentro de una bodega en 
dicho municipio”, informó la FGR.

Tras las imputaciones que hizo la 
Fiscalía Especializada de Control 
Regional, un juez federal impuso a 
Martín Estrada, 73 años tres meses 
de prisión y multa de 948 mil 90 pe-
sos; a Ramón Palomo, 82 años nue-
ve meses de prisión y multa de un 
millón 42 mil 899 pesos, mientras 
a Juvenal Burciaga, 76 años nueve 
meses de prisión y 676 mil 591 pe-
sos 50 centavos de multa.

De la Redacción

NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA

Para afrontar las posibles depor-
taciones masivas, anunciadas por 
el próximo presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, desde el 
gobierno mexicano se destinará “lo 
que sea necesario” para la protec-
ción de los connacionales en el país 
vecino, sostuvo la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo.

Al referirse a las acciones del go-
bierno federal, ante “cualquier cosa 
que llegue a ocurrir con la llegada 
del presidente Trump”, la jefa del 
Ejecutivo federal explicó que “no se 
contrata abogado por abogado, sino 
bufetes de abogados que ayudan a la 
defensa de los mexicanos y mexica-
nas que están allá.

“Vamos a destinar lo que sea ne-
cesario para apoyar a nuestros her-
manos y hermanas que están en Es-
tados Unidos”, subrayó Sheinbaum 
Pardo en su conferencia matutina. 
A dos semanas del inicio del nuevo 
mandato de Trump, destacó que, 
además, hay redes de voluntarios en 
ese país, conformadas con migran-
tes que son abogados.

Como otra de las acciones que 
se impulsarán, mencionó, estará la 
difusión de información “para que, 
en caso de que llegaran a tocar a su 
casa, que no creemos que llegue a 

tanto, pero, bueno, que se tenga to-
da la información; que llegarán a su 
lugar de trabajo, qué deben de hacer, 
cómo deben de afrontar una situa-
ción así y a dónde deben llamar”.

Para ello, se ampliará el callcenter 
instalado en Tucson, con el que se 
les brinda atención. Igualmente, se 
proyecta la puesta en marcha de una 
aplicación con ese mismo objetivo.

En tanto, en referencia a la 36 Re-
unión de Embajadores y Cónsules, 
que inauguró ayer el secretario de 
Relaciones Exteriores, Juan Ramón 
de la Fuente, la Presidenta detalló 
que acudirá mañana con los diplo-
máticos mexicanos, para hacer la 
revisión del apoyo para los conna-
cionales en el exterior por medio 
de los consulados, y “la defensa del 
proyecto de nación”.  

Pidió a los connacionales que 
denuncien en caso de no ser atendi-
dos en los consulados y llamó a los 
titulares de esas instancias a hacer 
audiencias públicas una vez a la se-
mana para conocer las necesidades 
de los migrantes.

Sobre la atención a los mexicanos 
fuera del país, adelantó que propon-
drá al Instituto Nacional Electoral 
(INE) agilizar la entrega de creden-
ciales para los migrantes. Indicó que 
en una reciente gira de trabajo en 
Puebla, le expusieron la dificultad 
de muchos de ellos para votar en las 
elecciones por ese motivo.

Se les apoya con bufetes, un 
callcenter y pronto una aplicación

Con la finalidad de proteger a 
todo aquel migrante que se en-
cuentra bajo custodia, es nece-
saria la creación del registro de 
personas migrantes detenidas, 
tema pendiente en la reforma a 
la Ley de Migración, señaló Luis 
Xavier Carrancá, especialista de 
la Universidad Iberoamericana.

El abogado de la Clínica Jurí-
dica Alaíde Foppa para personas 
refugiadas de la Ibero Ciudad de 
México refirió que este regis-
tro sería “el primer paso para 
prevenir que sean víctimas de 
tortura, desaparición forzada 
y tratos inhumanos”. Además, 
permitirá que los familiares re-
clamen al gobierno mexicano 
el incumplimiento de diversos 
derechos, entre ellos libertad 
de tránsito, seguridad jurídica 
y debido proceso.

En un comunicado, señaló que 
el endurecimiento de las políti-
cas migratorias provocó que las 
personas en movilidad se aleja-
ran de las instancias de seguri-
dad en las que podían denunciar 
delitos de extorsión, secuestro, 
reclutamiento forzado de la de-
lincuencia organizada, amenazas 
y violaciones sexuales.

Informó que tan sólo en 2024, 
925 mil migrantes han sido dete-
nidos en el país. El especialista 
denunció que aquellas personas 
detenidas por el Instituto Nacio-
nal de Migración quedaban “en 
un limbo sin derechos”.

Explicó que una sentencia de 
la SCJN, que ordena al Legislati-
vo reformar la Ley de Migración 
con el fin de crear este registro, 
es “una piedra fundamental 
para la humanización de la po-
lítica migratoria del país”, pues, 
estas personas no cuentan con 
ninguna protección legal dentro 
de territorio nacional. Aunque, 
señaló, continúa pendiente la 
discusión en el Congreso. 

De la Redacción

EMIR OLIVARES ALONSO

Representantes del gobierno de 
México han tenido “contactos in-
formales” con el equipo del próxi-
mo presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, como parte del diá-
logo bilateral que se establecerá 
entre las dos naciones, señaló el 
canciller Juan Ramón de la Fuente. 

En una sesión de preguntas y 
respuestas con la prensa, tras la 
inauguración ayer de la 36 Reu-
nión de Embajadores y Cónsules, 
el titular de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE) indicó que 
se mantendrá la coordinación y la 
colaboración con el nuevo gobier-
no estadunidense, siempre con 
base en el respeto a la soberanía 
nacional.

“El diálogo, de hecho, ya em-
pezó, el diálogo de alto nivel lo 
iniciaron la presidenta (Claudia) 
Sheinbaum y el propio presidente 
electo Trump. Y sí, ha habido, por 
supuesto que contactos informales 
todavía, pero finalmente ha habi-
do intercambio, interacción con la 
gente cercana a su equipo”, apuntó 
De la Fuente.

Recordó que muchos de quienes 
acompañarán a Trump deben ser 
–de acuerdo con la ley estaduni-
dense– ratificados por el Congre-
so, por lo que todavía no pueden 
establecer contacto formal con 
representantes de otros países.

Afirmó que en los 53 consulados 
de México en Estados Unidos se 
tiene un “ejército jurídico” de 2 mil 
610 profesionales en derecho,  “y si 
se requieren más, incorporaremos 
más”. Esto para, con base en las 
leyes internacionales y de esa na-
ción, apoyar a los mexicanos ante 
los riesgos que puedan enfrentar 
en caso que se establezcan medi-
das antinmigrantes.

Previamente, en su mensaje 
inaugural, el canciller pidió a los 
titulares de los consulados en te-

rritorio estadunidense desplegar 
“toda su energía” en la defensa de 
los derechos de los mexicanos.

La 36 Reunión de Embajado-
res y Cónsules, que concluirá el 
miércoles, se da unos días antes 
de que Trump tome posesión y 
ante el anuncio que ha hecho de 
deportaciones masivas y otras ad-
vertencias que podrían afectar a 
nuestro país. 

En ese marco, De la Fuente rei-
teró que los mexicanos en Estados 
Unidos no están solos, y expresó 
su confianza en el derecho como 
una herramienta fundamental pa-
ra apoyar a quien así lo requiera, 
en cualquier circunstancia, en la 
defensa de sus derechos e inde-
pendientemente de su condición 
migratoria.

“Cuento con ustedes, 
cuentan conmigo”

México, subrayó, necesita una 
SRE unida y comprometida como 
sabe hacerlo, para estar a la altura 
de las circunstancias nacionales e 
internacionales que los tiempos 
modernos exigen. “Cuento con 
ustedes, cuentan conmigo”.

Como parte de las respuestas al 
fenómeno migratorio, el funciona-
rio mexicano anunció que se reali-
zará una reunión de cancilleres de 
naciones de América Latina que 
forman parte de la ruta migratoria 
los días 15 y 16 de enero. 

En el encuentro con medios, a 
pregunta sobre si “es conveniente” 
que México envíe un representan-
te a la toma de posesión de Nicolás 
Maduro para un nuevo mandato 
como presidente de Venezuela, el 
canciller subrayó que México es 
respetuoso de la autodetermina-
ción de los pueblos. 

Confirmó que el representante 
del gobierno de Sheinbaum en la 
ceremonia será el embajador en 
aquel país, Leopoldo de Givés de 
la Cruz.

Se han tenido numerosos 
contactos con el equipo 
de Trump, asegura la SRE

Sentencian a tres zetas por 
la masacre de San Fernando

Exhortan 
a proteger a 
connacionales 
encarcelados

Se destinará “lo 
que sea necesario” 
para proteger a los 
paisanos en EU, 
afi rma Sheinbaum

PREGUNTA A LOS SIONISTAS ● EL FISGÓN
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ALONSO URRUTIA 
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
descartó que haya riesgos para la 
organización del proceso electoral 
en el Poder Judicial, y confió en que 
la población acudirá a las urnas 
para elegir jueces, magistrados y 
ministros en junio próximo. “Esta 
semana (el día 9 de enero) me reú-
no con (los consejeros) del Instituto 
Nacional Electoral. Ellos ya apro-
baron el presupuesto, ya tienen in-
cluso propuestas de cómo van a ser 
las boletas y cómo van a organizar 
la elección.”

Más adelante desacreditó los se-
ñalamientos de un organismo inter-
nacional de Suecia sobre el presunto 
debilitamiento de las instituciones 
democráticas en México, expresado 
en un mayor control del Congreso, 
entre otras razones: “que me digan 
qué país en Europa no busca –ellos 
tienen régimen parlamentario, mu-

chos de ellos, no todos, pero…– te-
ner la mayoría, o sea, un proyecto 
político busca tener la mayoría en 
los congresos”.

Rechazó, igualmente, las acu-
saciones de que su movimiento 
impulsa un gobierno autoritario, 
argumentando que no se reprimen 
las movilizaciones ni se restringe 
la libertad de expresión. “Autori-
tarismo es que hubiera represión, 
que no hubiera libertad de prensa”, 
apuntó. “Critican que hay insegu-
ridad en México, violencia. ¿Y por 
qué critican que se decidió hacer 
una fuerza nacional para atender 
la inseguridad y la violencia? ¿Que 
está dentro de la Secretaría de la 
Defensa Nacional? Sí, pero no es el 
Ejército, es otra fuerza distinta, con 
otro comandante”.

Para Sheinbaum, sus adversarios 
y los comentócratas están enojadí-
simos, aseguró, porque la semana 
pasada, en su conferencia, desmin-
tió un reportaje poco creíble de The 
New York Times sobre la presunta 

producción de fentanilo en Sinaloa.
“Hay derecho de reunión, de 

manifestación, de escribir lo que 
se quiera, a criticar a la Presiden-
ta, burlarse de ella, porque así hay 
muchos cartones. Que ‘me dictan 
desde Palenque’. Ya dejen descansar 
al presidente López Obrador, por fa-
vor, está escribiendo, creo, su libro. 
No entienden qué pasó. Y la verdad 
es que hay una unidad muy grande 
entre el gobierno y el pueblo y la se-
guirá habiendo, esa no la vamos a 
traicionar”, declaró Sheinbaum.

Por otro lado, a pregunta expresa 
sobre los recursos dilatorios del em-
presario Ricardo Salinas Pliego para 
retardar la resolución de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
con el fin de postergar la decisión 
sobre sus recursos relacionados con 
el pago de impuestos, la Presidenta 
respondió de modo escueto: “sería 
muy buena una buena acción de la 
Corte (que resolviera ya), vamos a 
esperar, pero sería muy bueno. Ellos 
y ellas se van”.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) abrió ayer su pri-
mero y último periodo completo 
de sesiones de 2025, pues en sep-
tiembre la actual integración del 
Poder Judicial de la Federación 
será renovada por jueces, magis-
trados y ministros electos por el 
voto popular.  

Después de que la ministra pre-
sidenta, Norma Piña Hernández, 
realizó en sesión solemne la decla-
ratoria de apertura del periodo, el 
ministro Juan Luis González Al-
cántara Carrancá acusó que fue 
destruido el legado de más de un 
siglo de la Constitución mexicana, 
ya que la voluntad para respetarla 
“parece haber flaqueado” tras la 
reforma judicial. 

González Alcántara declaró 
que la Constitución de 1917 había 
“sobrevivido” a pesos y presiones 
inimaginables, coyunturas como 
guerras y conflictos internaciona-
les y décadas de gobiernos autori-
tarios en el país.

“Destruir el legado de más de un 
siglo es tan fácil que resulta sor-
prendente que no hubiera ocurri-
do antes. Ante la incapacidad de 
abordarla de frente, de jugarla con 
las reglas establecidas tan sólo re-
sulta necesario ejercer un poco de 

presión en la parte más frágil para 
dinamitar toda la estructura y en 
este punto no hay marcha atrás”, 
comentó.  

González Alcántara fue el único 
orador en la ceremonia, al rendir el 
informe de actividades de la comi-
sión de receso del segundo periodo 
de sesiones de 2024, que encabe-
zó junto con la ministra Margarita 
Ríos Farjat. Sin embargo, la mayor 
parte de su discurso lo dedicó a ha-
blar de la coyuntura política del 
país en torno a la reforma judicial. 

“Nos hemos preguntado si era 
previsible, si era evitable, si hubo 
algo que nosotros o cualquier otra 
persona pudiera haber hecho pa-
ra alcanzar un desenlace distinto”, 
expuso.

El togado explicó que la Cons-
titución fue “forjada al calor de 
la lucha armada más cruenta que 
experimentó nuestra nación y en-
friada rápidamente en el proceso 
de institucionalización auspiciado 
por Venustiano Carranza, los re-
sultados superaron todas las ex-
pectativas”. 

Con base en lo anterior, apuntó 
que la Carta Magna había sobrevi-
vido a todas las coyunturas “impo-
sibles de imaginar o de predecir”, 
desde el asesinato de un presiden-
te electo en 1928 y del candidato 
puntero en 1994 y fue capaz de 
preservar la vida institucional y 
la soberanía de México durante 
la Segunda Guerra Mundial y las 
décadas de conflicto internacional 
que le siguieron. 

“Pero cuando fue el momento 
de consolidar décadas después de 
su promulgación una verdadera 
transición democrática seguía 
ahí, seguía ahí incólume en su es-
tructura central y en su modelo de 
nación que nos permitió casi un si-
glo después comenzar a hacer rea-
lidad muchas de las promesas que 
los constituyentes de Querétaro 
habían hecho aquel 5 de febrero. 
Todo eso fue posible porque existía 
un consenso, un consenso sobre 
las reglas del juego y un compro-
miso a jugarlo con base en ellas”, 
resaltó.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Asociación Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial de la 
Federación (Jufed) advirtió que 
los ciudadanos que decidan parti-
cipar de funcionarios de casillas en 
la elección de jueces, magistrados 
y ministros podrían ser acreedores 
a sanciones penales y administrati-
vas por no acatar las suspensiones 
y amparos otorgados contra la re-
forma judicial. 

“Las suspensiones judiciales 
otorgadas contra esta reforma han 
sido desestimadas o ignoradas, lo 
que constituye un incumplimiento 
flagrante del orden jurídico. Esta 
conducta puede derivar en respon-
sabilidades administrativas y pena-
les para los funcionarios del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) en 
todos sus niveles. Pero incluso, en 
su desacato, la autoridad electoral 
puede llevar a los ciudadanos que 
decidan participar como funcio-
narios de casillas a convertirse en 
operadores de la reforma suspen-
dida y por lo tanto incurrir en las 
mismas conductas sancionables”.

Recordó que el INE admitió 
públicamente los graves desafíos 
logísticos que enfrenta, debido al 
recorte presupuestal de 52 por 

ciento impuesto por el Congreso 
de la Unión, ajuste que forzó a 
reducir el número de casillas a 43 
por ciento de lo inicialmente pla-
neado y a operar con menos de la 
mitad del personal electoral nece-
sario para garantizar una votación 
segura, transparente y confiable.  

Declaró que lo anterior compro-
mete directamente la calidad del 
proceso electoral y abre la puerta 
a irregularidades como el acarreo, 
la compra de votos y la disparidad 
en los porcentajes de sufragios 
para los distintos puestos a ser su-
jetos de elección, además de que 
no existe precedente en el marco 
comicial para este tipo de procesos 
y su impugnación. 

Señaló que la complejidad del 
modelo de votación que contempla 
seis boletas con hasta 60 candida-
tos por cargo confundirá al elec-
torado y promoverá un sufragio 
superficial y mal informado. 

“Consejeros electorales del 
propio INE han reconocido pú-
blicamente que la participación 
ciudadana podría caer a niveles 
históricos, con menos de 10 por 
ciento del padrón votante. Esto 
evidencia que el proceso carece del 
respaldo social necesario y que no 
existe un interés popular detrás de 
esta reforma, sino un intento de 
concentrar el poder político.” 

LÁGRIMAS DE UN PAYASO ● ROCHADescarta Sheinbaum que 
los comicios del Poder 
Judicial estén en riesgo
Desmiente debilitamiento de las instituciones 
democráticas como señaló un grupo sueco

Funcionarios de casilla en 
elección de juzgadores 
violarán amparos: Jufed

Destruyeron el legado de más de un siglo 
de la Constitución: González Alcántara

Comenzó el último 
periodo completo 
de la SCJN, antes 
de los comicios 
judiciales



Con la mitad del 
dinero previsto, 
INE organizará la 
elección de jueces

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Para la organización de los debates 
y foros informativos de los candi-
datos a ministros, magistrados y 
jueces, el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) tendrá 48 por ciento 
menos del presupuesto que había 
solicitado.

De 26 millones 673 mil pesos 
que contemplaba utilizar en estos 
debates, sólo contará con 13 millo-
nes 853 mil, lo cual representa 12 
millones 820 mil pesos menos de 
lo proyectado.

Por si fuera poco, tendrá cero pe-
sos para el Fondo de Apoyo para la 
Observación Electoral y tampoco 
tendrá recursos para la actualiza-
ción de equipos de difusión de las 
actividades institucionales, por 
lo que existirá el riesgo de que se 
pierda la señal o se caiga, como 
sucedió en el pasado proceso elec-
toral durante el segundo debate 
presidencial, en el que por más de 
15 minutos no hubo transmisión.

Como parte del recorte al pre-
supuesto de este año, aprobado 
el pasado martes en la sesión ex-
traordinaria del Consejo General, 
el instituto determinó quitar más 
de 5 millones previstos para el se-
guimiento informativo en medios 
impresos, electrónicos y redes so-
ciales; de modo que ahora no conta-
rá con esta herramienta para visua-
lizar lo que se está publicando sobre 
el instituto y la actividad electoral 
en el país.

De acuerdo con el desglose de 
ajustes al presupuesto para este 
ejercicio fiscal, el órgano electoral 
tampoco contará con lo calculado 
para la instalación de la macrosala 
de prensa y feria de medios 2025 
para la elección a los cargos del Po-
der Judicial.

De 17 millones 199 mil 805 pe-
sos que había proyectado utilizar, el 
presupuesto bajó a sólo 4 millones 
968 mil pesos, equivalente a una 
reducción de 71.1 por ciento; tuvo 
que quitar 12 millones 231 mil pe-
sos, por lo que el despliegue para 
ofrecer espacios a los medios e ins-
talación de la sala de prensa para los 
reporteros que den cobertura a este 
proceso inédito en el país será aus-
tero en comparación con el proceso 
político-electoral pasado.

La misma afectación tendrán el 
seguimiento y cobertura del proce-
so electoral extraordinario del Po-
der Judicial, ya que de 19 millones 
470 mil pesos planteados en el an-
teproyecto, sólo habrá 15 millones 
395 mil; es decir, 4 millones 075 mil 
pesos menos.

En las reducciones a la Coordi-
nación de Comunicación Social 
también resultó afectado el rubro 
destinado a actividades para infor-
mar a los mexicanos residentes en 
el extranjero sobre sus derechos po-
lítico-electorales, al igual que la pro-
moción de mensajes institucionales 
del proceso electoral para jueces, 
quedando en 4 millones 968 mil pe-
sos, casi la mitad de 8 millones 480 
mil que se habían presupuestado.

Reforma judicial ha costado $1.5 
millones en mensajes en redes
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO 

Para tratar de influir en la opinión 
pública en torno a la reforma al 
Poder Judicial, entre diciembre 
de 2023 y septiembre de 2024, 
actores políticos, empresarios, 
candidatos, partidos, influencers 
y posibles bots invirtieron alrede-
dor de un millón 500 mil pesos en 
mensajes en redes sociales con 
posturas a favor y en contra.

Según un estudio elaborado 
con la plataforma InsightADS by 
CapiscIA, la cual utilizó una he-
rramienta de inteligencia artificial 
para localizar palabras e imágenes 
clave más comunes sobre esta re-
forma, durante ese periodo de 11 
meses se identificaron más de 2 mil 
843 mensajes relacionados a la 
reforma al Poder Judicial y la elec-
ción de magistrados y jueces de 
2025 en plataformas digitales.

Aunado a la identificación de 
mensajes, esta herramienta de-

tectó la inversión y los usuarios a 
través de la clasificación semánti-
ca y cualitativa de los datos recopi-
lados, a fin de construir un mapeo 
de las tendencias discursivas.

Con base en esta identificación, 
clasificación y procesamiento de 
datos para determinar la valora-
ción positiva o negativa de conte-
nido en estas redes, fue posible es-
tablecer que más de 800 usuarios 
pautaron contenidos relacionados 
con la reforma judicial, entre los 
cuales, más de 50 por ciento fue-
ron perfiles sin identificación veri-
ficable al 100 por ciento.

Esta clasificación de datos per-
mitió encontrar que de los men-
sajes pautados, 778 mil pesos se 
invirtieron para difundir informa-
ción a favor de la reforma y 679 mil 
pesos se emplearon para promo-
ver contenido en contra.

La plataforma que hizo el estu-
dio combina el uso de la inteligen-
cia artificial para la identificación 
y procesamiento de datos a través 

de una metodología cuantitativa y 
cualitativa sobre la cual un equipo 
de expertos en lingüística, política, 
sociología, mercadotecnia y ma-
temáticas realizan el proceso de 
curación y análisis.

Los principales inversores a fa-
vor de la reforma fueron perfiles 
no identificables, políticos de Mo-
rena y aliados, mientras los mayo-
res inversores contra la reforma 
fueron usuarios sin identificación.

Entre quienes pautaron con-
tenido para difundir mensajes a 
favor destacan Mario Delgado, ex 
presidente nacional de Morena; 
Cynthia López Castro, senadora 
del PRI, quien a finales de octubre 
se sumó al partido guinda; al igual 
que el entonces senador Ricardo 
Monreal y Víctor Hugo Romo.

Entre los perfiles para promover 
mensajes en contra están la ex can-
didata presidencial Xóchitl Gál-
vez, Coparmex nacional, el PAN 
y el ex aspirante de Movimiento 
Ciudadano Jorge Álvarez Máynez.
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REGALO PARA EL REY DE LA CASA

▲ Luego de tomar la foto del recuerdo del niño con su regalo de Día de Reyes, un adulto disfruta del obsequio ante la mirada infantil. Fotos Cristina Rodríguez

CÉSAR ARELLANO GARCÍA 

Integrantes del Poder Judicial 
acusaron a la magistrada Fabiana 
Estrada Tena, aspirante a minis-
tra de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), de haber sido 
beneficiada por Arturo Zaldívar, 
ex presidente del máxino tribunal, 
para obtener el cargo, mediante 
un mecanismo opaco en el concur-
so de oposición para favorecerla.

La semana pasada, la impar-
tidora de justicia afirmó que la 
reforma al Poder Judicial era ine-
vitable, ya que había privilegios 
injustificables e insostenibles, y la 
corrupción es un tema que debía 
combatirse, pues los ciudadanos 

lo viven todos los días y ésta es una 
oportunidad para transformarlo.

Durante la “conferencia matu-
tina de los jueces”, el magistrado 
Juan José Olvera López refirió que 
la Estrada Tena fue oficial judicial, 
secretaria de colegiado y de la 
SCJN, “en este  último cargo con-
cursó para magistrada y no para 
juez de distrito (...) pero fue parte 
de un concurso no transparente”. 

Reiteró que “en la administra-
ción (de Zaldívar) de la que ella fue 
parte, se implementó un mecanis-
mo privilegiante. Ella era secreta-
ria en la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación en la presidencia de 
Arturo Zaldívar, resultó vencedora 
y a partir de agosto de 2021 se le 
empezó a pagar como magistrada 

siendo secretaria y desempeñando 
funciones de secretaria. Me parece 
que esto puede ser un acto de co-
rrupción. Ella está en el supuesto 
de corrupción”. 

Los magistrados agregaron 
que el Comité de Evaluación del 
Poder Legislativo incluyó en su 
lista de elegibles a Jorge Manuel 
Rodríguez Campero, quien se des-
empeña como oficial judicial en un 
tribunal colegiado, sin que lo solici-
tara. El referido dijo que no realizó 
ningún tramite, pero hace unos 
días le empezaron a llegar reque-
rimientos vía correo electrónico 
para que completara el formulario 
y la documentación necesaria, si 
no, en el plazo de dos días sería 
descalificado del proceso.

Para la observación de los comicios 
el presupuesto es de cero pesos

Acusan magistrados a su colega Fabiana 
Estrada de ocupar el puesto por “corrupción”



La Escuela es Nuestra distribuirá 25 mil millones de pesos en 2025

Inaugura Sheinbaum nuevas salas 
del Museo Nacional de Antropología

EIRINET GÓMEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo reinauguró el segundo piso 
del Museo Nacional de Antropolo-
gía (MNA), que cuenta con nuevas 
salas etnográficas: Pueblos, Len-
guas y Cultura; Comida; Identida-
des; Fiestas y ritualidad, y Textiles, 
un  esfuerzo por reconocer las im-
portancia cultural de las comunida-
des indígenas y afromexicanas en la 
identidad del país en la actualidad.

“Esta reinauguracion del segun-
do piso del MNA es un parteaguas, 
porque cuando se inauguró tenía 
el objetivo de mostrar la grande-
za cultural de México, sustentado 
principalmente en los pueblos ori-
ginarios, pero parecía que ésos se 
habían quedado atrás, como hace 
500 años. El día de hoy, con la rea-
pertura, se trata de hacer un gran 
reconocimiento a las culturas, los 
pueblos originarios y a las comuni-
dades afromexicanas de hoy.”

Sheinbaum Pardo mencionó 
que el trabajo hecho en el museo 
busca dar cumplimiento al artículo 
segundo de la Constitución mexica-
na, que fue reformado en el último 
tramo de 2024, para reconocer los 
derechos plenos de los pueblos ori-
ginarios y afromexicanos.

Al frente del presídium, donde es-

tuvo Diego Prieto, actual titular del 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), la Presidenta 
anunció la creación de una Coor-
dinación Nacional de las Culturas 
Vivas, que integrará al INAH, el 
Inbal, el Fonart, Culturas Popula-
res y “todo aquello que tenga que 
ver con las culturas vivas”. 

Otro aviso de la mandataria que 
levantó aplausos de los asistentes 
estuvo relacionado con dedicar más 
recursos a la Escuela Nacional de 
Antropología e Historia: “vamos a 
seguir haciendo realidad el apoyo 
a la cultura y grandeza de México”.

Sheinbaum dedicó la reinaugu-
ración del segundo piso del MNA 
a la mujer indígena, “porque si al-
guien no ha sido reconocida en la 
historia son ellas, por eso lo dedica-
mos a las niñas y jóvenes que repre-
sentan nuestra patria”.

Como adelantó La Jornada en 
octubre de 2024, este espacio rei-

naugurado ofrece a los visitantes 
una narrativa profunda y compleja, 
apoyada por más de 400 piezas cui-
dadosamente seleccionadas.

Durante la reinauguración, Clau-
dia Curiel de Icaza, secretaria de 
Cultura federal, resaltó que el se-
gundo piso del MNA forma parte 
del proyecto Chapultepec: Natura-
leza y Cultura, que se inició en el 
gobierno del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y concluye bajo 
el mandato de Claudia Sheinbaum, 
en el cual se invirtieron 45 millones 
de pesos.

Durante la conferencia presiden-
cial de ayer, Diego Prieto Hernán-
dez, director del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia, dijo que 
a partir de hoy los mexicanos po-
drán acercarse de nuevo al segundo 
piso del Museo Nacional de Antro-
pología, “donde se presenciará 
de manera cercana la grandeza y 
diversidad cultural de México, so-

bre todo la fuerza y diversidad de 
las culturas originarias, vivas, de 
nuestras comunidades indígenas y 
afroamericanas”. 

Clara Brugada, jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, aseguró 
que México es un pueblo orgullo-
so de su historia y la difusión de su 
cultura a través de este museo es 
muestra del esfuerzo por preservar 
nuestra identidad. 

En el evento de reapertura, Lu-
cero García Hernández, represen-
tante de la comunidad de El Tajín, 
Veracruz, reconoció en voz totona-
ca el interés del gobierno federal 
para incluir y otorgar el reconoci-
miento que merecen los indígenas 
y afromexicanos.

ALONSO URRUTIA Y 
NÉSTOR JIMÉNEZ

Durante 2025 la Secretaría de Edu-
cación Pública destinará 25 mil mi-
llones de pesos para el programa 
La Escuela es Nuestra que a par-
tir de este año no sólo beneficiará 
a planteles de educación básica, 
sino que se extenderá a los de edu-
cación superior, informó la coordi-
nadora de dicho programa, Pame-
la López.

El titular de Educación Pública, 
Mario Delgado, mencionó que con 
la incorporación de la beca Rita 
Zetina para estudiantes de secun-
daria, este año se distribuirán 122 
mil millones de pesos para alum-

nos de escuelas públicas: 70 mil 
millones de pesos para 9 millones 
436 mil 907 beneficiarios de se-
cundaria; 40 mil millones de pesos 
para 4 millones 224 mil 381 de la 
beca Benito Juárez y 11 mil millo-
nes de pesos para los de educación
 superior.

En la conferencia matutina, Del-
gado dijo que la beca Rita Zetina se 
empezará a entregar entre el 5 de 
febrero y el 28 de marzo. Se convo-
cará de nueva cuenta a asambleas 
en los distintos planteles para la dis-
tribución de 5.7 millones de tarjetas 
a los nuevos beneficiarios

Asimismo, se convocará a asam-
bleas para informar sobre esta be-
ca. Los servidores de la educación, 
coordinados por Julio León, respon-

sable nacional de Becas, acudirán a 
los planteles y se van a entregar los 
5.7 millones de tarjetas a los benefi-
ciarios de secundaria. “Tendremos 
la cobertura total de estudiantes de 
secundaria”, sostuvo.

En cuanto a la beca Benito Juá-
rez, se les va a depositar de manera 
regular. Y a los nuevos, a quienes 
ingresaron durante el ciclo escolar 
vigente, se les va a registrar del 
5 al 28 de febrero. Se estima una 
incorporación de 1.8 millones de 
alumnos.

Al abundar en torno al programa 
La Escuela es Nuestra, Pamela Ló-
pez dijo que en el sexenio pasado, 
con una cobertura de 99 por ciento 
de planteles, se entregaron 85 mil 
millones de pesos.

En 2025, de 25 mil millones de 
pesos asignados, 19 mil 900 millo-
nes se destinarán a 67 mil 900 a 
educación básica, equivalente a 38 
por ciento del total, y 4 mil 600 mi-
llones de pesos a 6 mil 200 escuelas 
de media superior, nivel en cuyos 
planteles se alcanzará a una cober-
tura nacional de 50 por ciento.

Para las escuelas de educación 
básica, el rango de aportaciones pa-
ra la rehabilitación, remodelación o 
ampliación será de 200 mil, 250 mil 
y 600 mil pesos según las dimensio-
nes de cada plantel. Para educación 
superior, las partidas serán de 600 
mil, un millón y un millón y medio 
de pesos, pues se trata de inmue-
bles de mayor capacidad con una 
matrícula más amplia.

Se anunció 
la creación de la 
Coordinación 
Nacional de las 
Culturas Vivas, 
que integrará al 
INAH, el Inbal y 
el Fonart

ALEXIA VILLASEÑOR

Para los integrantes del grupo 
Manos que Expresan, saber 
la lengua de señas mexicana 
(LSM) va más allá de un pasa-
tiempo, es “generar comunidad 
entre ellos, buscar ser un puente 
para que más personas apren-
dan a hablarlo y la gente sorda 
se sienta acompañada”.

Victoria García contó que 
al sufrir un derrame cerebral 
hace un año decidió aprender 
esta lengua para mantener su 
mente activa; comenzó como 
terapia, pero “sigo porque sé 
que puedo ayudar a alguien a 
comunicarse”. Trabaja en una 
institución de gobierno de la 
Ciudad de México y hasta hace 
poco no había atendido a nadie 
con sordera; sin embargo, hace 
unas semanas lo vivió: “notar la 
expresión del señor al ver que 
alguien le entendía y podía te-
ner una conversación con él me 
llenó de satisfacción”.

Mirna Zarate, responsable de 
Manos que Expresan, señaló que 
uno de los propósitos es generar 
un impacto social para romper 
con el estigma hacia las perso-
nas con esta discapacidad. A la 
vez, “es generar espacios segu-
ros para los miembros del grupo, 
pues es una evolución de todos 
y el acompañamiento es funda-
mental para el aprendizaje”.

Mencionó el caso de Estefanía 
Vera García, joven sorda de 20 
años quien no había estado en 
un sistema escolarizado. Llegó, 
dijo, con un lenguaje básico, con 
el cual se daba a entender de for-
ma deficiente. “Era muy reser-
vada e insegura; ahora es dife-
rente, mejoró su autoestima, tie-
ne más confianza y cuenta con el 
apoyo de sus compañeros. Este 
tipo de casos nos llena de gusto 
porque indica que estamos ha-
ciendo algo bien”.

Indicó que algunas de las per-
sonas interesadas en aprender 
la LSM son pedagogos, docentes 
y estudiantes. Estos perfiles son 
relevantes porque pueden llevar 
la lengua a otras instituciones. 
Un ejemplo es Édgar Calzonci 
López, profesor de educación 
básica (transgénero conocido 
como Zilma), quien puso en 
marcha un programa de lengua 
de señas en su escuela.

En México, 2.3 millones pade-
cen discapacidad auditiva; más 
de 50 por ciento son mayores 
de 60 años, poco más de 34 por 
ciento tienen entre 30 y 59 años 
y cerca de 2 por ciento son infan-
tes, según la Secretaría de Salud.

La Organización Mundial de la 
Salud alertó que más de mil mi-
llones de jóvenes están en riesgo 
de perder la audición por la ex-
posición a sonidos fuertes y me-
dicamentos que dañan el oído.

▲ La presidenta Claudia 
Sheinbaum y el director del INAH, 
Diego Prieto, durante la apertura 
de las salas. Foto La Jornada

ACTO DEDICADO A LA MUJER INDÍGENA
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Manos que 
Expresan, 
aprendizaje 
que crea 
comunidad
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ASTILLERO 
Usar caso Venezuela contra Claudia // Washington 
y las desestabilizaciones // ¿Reabrir expediente de 
El Mijis? // Fiscalía de Tamaulipas, en entredicho

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

N
O FUNCIONARON CON López 
Obrador, y habrá de verse con 
Claudia Sheinbaum, las estra-
tegias de desestabilización que 
factores estadunidenses de poder 

despliegan contra gobiernos de corte popular 
o progresista en América Latina.

EL TABASQUEÑO CEDIÓ a exigencias de 
Donald Trump en materia de contención de 
flujos migrantes y concilió intereses de empre-
sas con sede en el vecino país, sin que hubiera 
puntos de ruptura, a pesar de la retórica provo-
cadora de Trump. En el tramo Biden, el ahora 
habitante de Palenque supo sobrellevar las 
relaciones en paz hasta que llegó el punto de 
quiebre en Culiacán, con un hijo de El Chapo 
e Ismael Zambada, El Mayo, extrañamente 
llegados a un aeropuerto gringo, para pasar a 
manos de autoridades.

LA PRESIDENTA SHEINBAUM enfrenta 
ahora presiones mayores, con un Trump que lo 
mismo busca anexar a Canadá y a Groenlandia 
que reclama la retoma del Canal de Panamá. Y, 
aun cuando el multimillonario naranja aún no 
toma el poder, desde ahora se advierte la escala-
da contra gobiernos molestos para Washington: 
en Venezuela se pretende la instalación física 
como presidente de la República de Edmundo 
González Urrutia, el candidato opositor a Ni-
colás Maduro, en un contexto de aislamiento 
internacional del chavista a causa de la falta de 
probanza de su anunciado triunfo electoral.

MÉXICO HA DECIDIDO enviar una repre-
sentación gubernamental a la toma de pose-
sión de Maduro, lo cual exacerba a los sectores 
de derecha y ultraderecha. Ese tema, el vene-
zolano, ya está siendo sumado por los oposito-
res a la llamada 4T para tratar de sustentar sus 
acusaciones de un izquierdismo “peligroso” 
que sería “dañino” para México, Estados Uni-
dos y el “mundo libre”. 

EL 31 DE enero de 2022 se reportó la desa-
parición de Pedro Carrizales, conocido como 
El Mijis, quien había sido “chavo banda”, fue 
diputado local de San Luis Potosí (Morena, PT 

y PES) y sostuvo un importante activismo a fa-
vor de causas sociales hasta que, días después 
de la desaparición, se informó de su muerte en 
Tamaulipas en un “accidente de tránsito” en la 
carretera limítrofe con Nuevo León, según el 
expediente oficial.

DESDE ENTONCES Y hasta la fecha persis-
ten los indicios de que en realidad fue víctima 
de una agresión, tal vez de policías norteños 
(en el último mensaje que envió a su esposa, se-
ñaló: “Mi amor. Ya voy para allá, gracias a Dios 
ya me soltaron. Me tenían los GATES”). Este 
acrónimo correspondía al Grupo de Armas y 
Tácticas Especiales, una temible formación de 
élite de la policía de Coahuila. Carrizales visita-
ba las peligrosas tierras norteñas en busca de 
precisar vías más seguras para el tránsito de 
migrantes hacia Estados Unidos.

SU CUERPO FUE encontrado en Tamaulipas, 
en circunstancias que alientan la sospecha de 
que lo ataron a su vehículo, que a la vez fue 
incendiado. Múltiples irregularidades en el pro-
ceso de investigación fueron denunciadas en su 
momento, incluso en la mañanera presidencial. 
La comunicadora Frida Guerrera expuso el caso 
y mencionó que el fiscal de aquella entidad pare-
cía estar encubriendo el asesinato de El Mijis.

AHORA HA SIDO citada presencialmente en 
Ciudad Victoria la propia Frida, para dar se-
guimiento a sus señalamientos contra el citado 
fiscal estatal, Irving Barrios, nombrado du-
rante la administración del panista Francisco 
Javier García Cabeza de Vaca y vigente hasta la 
fecha. El entonces presidente López Obrador 
llegó a declarar: “A este señor –Irving Barrios 
Mojica– lo dejó Cabeza de Vaca y Yunes, el de 
Veracruz. Todos son puras tapaderas”.

SERÁ IMPORTANTE QUE el gobernador 
morenista, Américo Villarreal, y la Guardia Na-
cional garanticen seguridad a Frida Guerrera. 
También será sumamente importante que esta 
diligencia judicial reactive los mecanismos ins-
titucionales contra la impunidad en el actuar 
de las temibles policías de aquellos estados y, 
en particular, del aparato de la fiscalía tamau-
lipeca, hasta llegar al esclarecimiento de la 
muerte de Pedro Carrizales, El Mijis. ¡Hasta 
mañana!

▲ La mandataria Claudia Sheinbaum encabezó 
la reapertura del segundo piso del Museo 
Nacional de Antropología y expresó que el 

objetivo de este espacio es reconocer a los 
pueblos originarios y a las comunidades 
afromexicanas. Foto Presidencia

NÉSTOR JIMÉNEZ Y 
ALONSO URRUTIA

La armadora automotriz Olinia, 
impulsada por el gobierno federal, 
contempla arrancar con tres mo-
delos de minivehículos eléctricos, 
enfocados al transporte personal, 
movilidad de barrio y traslado de 
mercancías para reparto de última 
milla como alternativa a las mo-
tocicletas o mototaxis. Su precio 
estimado estará entre 90 y 150 mil 
pesos, anunció ayer Roberto Capua-
no, encargado del proyecto.

A su vez, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo detalló que se 
seleccionó trabajar junto con el 
Instituto Politécnico Nacional  y 
el Tecnológico Nacional de Méxi-
co para su desarrollo, debido a la 
experiencia de sus investigadores 
en ese sector. 

Aunque ya hay autos mexicanos 
eléctricos, la mayoría de los com-
ponentes que usan son importados, 
lo que eleva su costo. Con Olinia se 
buscará paulatinamente recurrir 
a componentes nacionales, indicó.

Durante la conferencia de pren-
sa en Palacio Nacional, Capuano, 
quien fue director del Metrobús en 
la gestión de Sheinbaum como jefa 
de Gobierno, aclaró que la fabrica-
ción de estos vehículos se realizará 
en distintas plantas con la intención 
de reducir costos; apuntó que aún 
analizan las ubicaciones de éstas, 
pero destacó que se apoyarán con 
los clústeres mexicanos del ramo 
que ya existen. 

Sin adelantar la fecha para el 

lanzamiento comercial, expuso que 
una meta es que con el primer mo-
delo “lleguemos al partido de inau-
guración del Mundial de 2026, en el 
estadio Azteca, en un Olinia”.

Explicó que un minivehículo se 
caracteriza por tener la capacidad 
de cargarse en un contacto con-
vencional de electricidad, es de ba-
jo costo y su principal uso es para 
la movilidad urbana; también son 
cero emisiones y su costo de ope-
ración es mucho menor que los de 
gasolina.

Además de su uso para trans-
porte personal, recalcó que se vi-
sualizan como alternativas a las 
motocicletas, a los mototaxis y a 
los vehículos repartidores. Es “un 
producto para los jóvenes que re-
quieren un vehículo, las madres 
que llevan a sus hijos a la escuela, 
para las muchas personas que ac-
tualmente recurren a la compra de 
una motocicleta como vehículo de 
transporte personal. Les brindare-
mos una alternativa más segura y 
asequible”.

Por su parte, Rosaura Ruiz Gutié-
rrez, secretaria de Ciencia, Huma-
nidades, Tecnología e Innovación, 
subrayó que con este proyecto se 
busca lograr la transferencia tec-
nológica exitosa entre el sector 
académico y de investigación para 
la creación de empresas por medio 
de una asociación público-privada. 

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ

2847 DÍAS2847 DÍAS 2794 DÍAS2794 DÍAS

Gobierno iniciará 
la producción de 
coches eléctricos
Los minivehículos se cargarán en 
un tomacorriente convencional

▲ La presidenta Claudia 
Sheinbaum presentó el proyecto 
en su conferencia de prensa en 
Palacio Nacional. Foto Presidencia

RECONOCIMIENTO A LAS COMUNIDADES ORIGINARIAS
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NÉSTOR JIMÉNEZ Y 
ALONSO URRUTIA

La prisión preventiva oficiosa no 
representa un “régimen de excep-
ción” ni la facultad de detener a 
una persona “por el solo hecho de 
suponer que es un delincuente”, 
y se deben presentar, además, las 
pruebas suficientes para ello, expli-
có la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo en una defensa de esta medi-
da cautelar. Agregó que, en el caso 
de las recientes aprehensiones de 
alcaldes vinculados con el crimen 
organizado, las órdenes se dictaron 
tras las investigaciones previas.

Al abordar distintos temas en 
materia de seguridad durante su 
conferencia matutina, recalcó que 
hay diversos delitos, ya definidos en 
el artículo 19 de la Constitución, pa-
ra los que aplica este tipo de accio-
nes jurídicas.

“La prisión preventiva oficiosa 
no quiere decir un régimen de ex-

cepción, no quiere decir que no se 
investiga, y se detiene a alguien y 
se lleva detenido, no; quiere decir 
que hay ciertos delitos que están es-
tablecidos en el 19 constitucional 
en donde, si se llevan suficientes 
pruebas del Ministerio Público a un 
juez y un juez otorga una orden de 
aprehensión”, indicó la mandataria.

A la vez, apuntó que con esta 
figura, el togado ya no puede de-
terminar en algunos crímenes si el 
imputado lleva su juicio en libertad 
o en prisión, y expuso que “hay cier-
tos delitos que consideramos que, 
frente a la situación que vive el país, 
no deberían estar a criterio del juez 
si lo lleva en prisión o no”.

Consultada sobre la aprehensión 
del presidente municipal de Fronte-
ra Comalapa, Chiapas, José Antonio 
Villatoro Herrera, por su presunta 
relación con el crimen organizado, 
sostuvo que fue una acción realiza-
da por la fiscalía estatal que “tiene 
que ver con una estrategia de cero 
impunidad”.

Y al referir a los operativos em-
prendidos en el estado de México en 
los que también fueron capturados 
alcaldes y funcionarios municipales 
por este tipo de ilícitos, dijo que “es-
to proviene de las investigaciones” 
relacionadas con diferentes delitos 
en las que hay pruebas de posible 
colusión.

En tanto, luego de que el fin de 
semana señaló que habrá mayor 
coordinación en materia de seguri-
dad con las autoridades de Morelos, 
ayer consideró que en esta entidad 
persiste una condición “muy espe-
cial, porque todavía tiene el fiscal 
que sigue ahí, que es un fiscal que 
tiene órdenes de aprehensión, nada 
más que en su momento lo defen-
dió el propio Congreso de Morelos, 
(pero) su proceso tendrá que resol-
verse en algún momento”.

Además, adelantó que el informe 
de seguridad de esta semana será 
presentado hasta el jueves para es-
perar a contar con los datos corres-
pondientes al mes de diciembre.

EMIR OLIVARES ALONSO

En víspera de concluir su misión en 
México, el embajador de Estados 
Unidos, Ken Salazar, reconoció que 
se irá sin entregar el informe sobre 
la captura del capo Ismael El Mayo 
Zambada, cofundador del cártel de 
Sinaloa. 

En la última conferencia de pren-
sa que encabezó se le preguntó si 
terminaría su función sin entregar 
dicha información –que ha sido una 
exigencia del gobierno de México, 
primero del ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador y ahora de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo–, ante lo que respondió: 

“El proceso legal, todo eso sigue 
con estos capos, eso seguirá y se 
verán los resultados en los meses 
y los años adelante”.

Consideró que no sólo Zambada, 
sino muchos otros criminales deben 
purgar penas en cárceles de Esta-
dos Unidos, por lo que expresó su 
confianza en la administración de 
Sheinbaum para la colaboración. 

“En México sí se 
fabrica fentanilo”

Salazar, quien finaliza su encargo 
en México este martes ante la in-
minente llegada a la Casa Blanca 
del republicano Donald Trump, 
auguró que los esfuerzos contra el 
crimen organizado “sí van a ser una 
prioridad de Estados Unidos en el 
gobierno que viene”.

Se le cuestionó si cuenta con 
datos sobre la producción de fen-
tanilo en México, ante lo que dijo 
que como embajador trabajó de la 
mano con el gabinete de seguridad 
del gobierno federal y con la Fisca-
lía General de la República, donde 
pudo cerciorarse que en nuestro 
país sí hay fabricación de esa droga. 

Sin embargo, acotó, la discusión 
no debe centrarse en eso, sino en la 
colaboración y las soluciones. 

El diplomático llegó como emba-
jador de su país a México en sep-
tiembre de 2021. En más de tres 
años de trabajo, dijo, realizó más de 
120 visitas oficiales y recorrió las 32 
entidades de la República. 

A su salida, Mark Johnson, quien 
fue jefe de misión adjunto, asumi-
rá las funciones de encargado de 
negocios de la embajada hasta la 
llegada del coronel en retiro, Ro-
nald Johnson –ex boina verde con 
amplia experiencia en el aparato de 
inteligencia estadunidense–, desig-
nado por Trump como embajador 
en México. 

“No me arrepiento de nada. Me 
voy sintiendo que llevamos un tra-
bajo fuerte y bueno, que se tenía que 
llevar entre los dos países de más 
consecuencia en el mundo que son 
para mí Estados Unidos y México. 
Y espero que ese trabajo seguirá”, 
concluyó el embajador Salazar. 

Prisión ofi ciosa no es 
“régimen de excepción”, 
sostiene Sheinbaum 

Concluye encargo Ken Salazar sin
entregar informe sobre El Mayo

▲ El embajador estadunidense 
expresó en su última conferencia 

que no se arrepiente de nada. 
Foto Cristina Rodríguez
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La Secretaría de Gobernación 
emitió ayer los lineamientos del 
programa Sí al Desarme, Sí a la 
Paz, que consiste en el canje de 
armas de fuego a cambio de un 
estímulo económico en todo el 
territorio nacional.

Para este año, las autoridades 
federales ofrecerán desde cuatro 
pesos a quienes presenten cierto 
tipo de cartuchos, hasta más de 26 
mil pesos por la entrega de “ame-
tralladoras ligeras y pesadas”.

En el documento, publicado en 
una edición vespertina del Diario 
Oficial de la Federación (DOF), 
se indica que estas acciones se-
rán ejecutadas por la Secretaría 
de la Defensa Nacional, la cual 
participará en la “recepción, 
destrucción o conservación” del 
armamento.

Sin definirse aún las fechas o 
sitios donde se realizará este pro-
grama, se indica que podrá par-
ticipar cualquier persona mayor 
de edad.

En el tabulador contempla 
la posibilidad de canjear desde 
armas cortas y largas; piezas de 
artillería; granadas o explosivos; 
armas hechizas o modificadas, ar-
mamento deportivo y de aire o gas 
comprimido, así como cartuchos.

Las ametralladoras ligeras y pe-
sadas son las que tienen mayores 
estímulos económicos por su can-
je, ya que se establece un monto 
de 26 mil 450 pesos por una pieza 
útil, o bien, 11 mil 815 pesos por 
una en estado “inutilizable”.

Por fusiles semiautomáticos y 
automáticos, entre ellos el AK47 
o la Barret 50, se ofrecerán 25 mil 
pesos por armas útiles y 13 mil 
390 por una inutilizable.

También hay modelos por los 
que se contemplan estímulos por 
poco más de 500 pesos; además 

de armas cortas con montos entre 
4 mil y 9 mil pesos.

Estas acciones tienen como fi-
nalidad “contribuir en la preven-
ción y disminución de las lesiones, 
muertes accidentales, homicidios, 
feminicidios, así como cualquier 
otro delito o expresión de violen-
cia en general, como producto de 
la manipulación o uso de armas 
de fuego”.

Con ello se busca “impactar 
positivamente en la prevención 
social del delito, la cultura y cons-
trucción de la paz; la promoción 
de valores, actitudes y comporta-
mientos que prevengan los dife-
rentes tipos de violencia y atender 
las causas que la generan”.

Normas para registro civil 
en oficinas consulares

En otro de los lineamientos emiti-
dos por la tarde en el DOF, la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores 
publicó la normatividad para la 
expedición de actos del registro 
civil en las oficinas consulares de 
México en el exterior.

Con ello, se podrán emitir actas 
de nacimiento o defunción, actas 
de matrimonio, correcciones, o 
nuevos registros de nacimiento 
por reconocimiento de identidad 
de género. 

Publican lineamientos 
del programa Sí al 
Desarme, Sí a la Paz

Por la entrega de 
ametralladoras 
ligeras y pesadas 
ofrecerán hasta 
26 mil pesos 



ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La labor de los trabajadores de Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex) con-
tribuye al desarrollo y crecimiento 
económico de la empresa y el país, 
afirmó Rosa Icela Rodríguez, secre-
taria de Gobernación. 

Aseguró que en la actual admi-
nistración la paraestatal continua-
rá con su fortalecimiento y el au-
mento en su productividad, como 
la política instaurada en los años 
recientes, que busca el bienestar 
de nuestra población.

La funcionaria asistió ayer a la 
protesta del Consejo Ejecutivo 
General del Sindicato de Trabaja-
dores Petroleros de la República 
Mexicana (STPRM), al frente del 
cual continuará Ricardo Aldana 
Prieto para un nuevo periodo de 
seis años (2025-2030).

El acto se llevó a cabo en el au-
ditorio de la sede nacional del sin-
dicato, al que sólo tuvieron acceso 
los dirigentes de las 36 secciones 
sindicales del país, quienes en re-
petidas ocasiones lanzaron porras 
y prolongados aplausos a Aldana. 

No asistieron el secretario del 
Trabajo y Previsión Social, Ma-
rath Bolaños, ni el director de 
Pemex, Victor Rodríguez Padilla. 
En su representación acudieron 
Francisco Luis Sáenz, coordinador 
general de conciliación colectiva 

del Centro Federal de Conciliación 
y Registro Laboral, y Claudia Gue-
rrero, jefa de la oficina general de 
Pemex, respectivamente.

Ahí, la responsable de la políti-
ca interior destacó la importancia 
de este gremio por su tamaño, con 
más de 90 mil afiliados, la mayo-
ría de los cuales participaron en 
la elección efectuada el pasado 
octubre y en la cual por primera 
vez hicieron uso de su derecho al 
voto libre, personal y secreto. 

La secretaria resaltó que en ese 
proceso quedó constancia de “la 
democracia sindical” que existe en 
el gremio de los petroleros. 

También por primera vez, los 
empleados participaron en un 
proceso electoral mediante el voto 
libre, personal y secreto.

Respalda al 
gobierno federal

Aldana expresó el respaldo del 
sindicato petrolero al proyecto 
energético del gobierno federal y 
planteó que su plan de trabajo se 
integra con cuatro ejes: defender 
el contrato colectivo para promo-
ver el desarrollo integral de los pe-
troleros, incrementar la producti-
vidad laboral e impulsar un nuevo 
modelo de gestión de la secretaría 
general a su cargo.

Resaltó que los trabajadores 
han contribuido a la trascen-

dencia de Pemex y lo seguirán 
haciendo, a fin de que la empresa 
logre superar la crisis por la que 
atraviesa, así como promover el 
desarrollo integral de los petro-
leros, incrementar la productivi-
dad laboral e impulsar un nuevo 
modelo de gestión de la secretaría 
general.

Recordó que la planilla verde 
que encabezó obtuvo el triunfo 
con más de 80 por ciento de la 
votación y reiteró que los trabaja-
dores de Pemex están interesados 
en lograr que ésta sea una empre-
sa eficiente y productiva, por lo 
que acompañarán el proyecto de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo; la secretaria de Energía, 
Luz Elena González Escobar, y el 
director general de Pemex, Víctor 
Rodríguez Padilla.
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El personal de enfermería es el 
corazón del sistema de salud y su 
satisfacción laboral debe ser tema 
de interés para los gestores de las 
instituciones, afirmó el secretario 
de Salud, David Kershenobich, du-
rante su participación en la ceremo-
nia de reconocimiento a la calidad 
de la atención de quienes se dedican 
a esa actividad en el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS). 

Resaltó que estos trabajadores 
tendrán una labor importante en 
el programa atención casa por casa, 
el cual está por comenzar. 

Asimismo, estarán en contacto 
directo con los beneficiarios, los 
adultos mayores a quienes darán 
seguimiento en su condición de 
salud y les podrán suministrar sus 
medicamentos. 

El secretario señaló que la labor 
de enfermeras se forja en el com-
promiso y la vocación que ejercen 
desde los inicios de la atención sa-
nitaria. Es una profesión amplia y 
compleja que requiere de un com-
promiso e interés que va más allá de 
una forma de ganarse la vida, pues 
además de prevenir, atender, tratar 
y curar a los pacientes, les brindan 
alivio y acompañamiento. 

Durante la ceremonia efectuada 
en el auditorio de la Unidad de Con-
gresos del Centro Médico Nacional 
Siglo XXI, el director del IMSS, Zoé 
Robledo, comentó que en los últi-

mos cinco años se incrementó la 
plantilla en 12 mil 40 trabajadores, 
la mayor parte con categoría de en-
fermera general y auxiliar de enfer-
mería; en 2019 contaban con 109 
mil 269 trabajadores de esta área y 
en la actualidad son más de 121 mil.

También entregaron reconoci-
mientos a seis enfermeras que fue-
ron distinguidas por la derechoha-
biencia por su calidad y entrega en 
el trabajo diario, además de a tres 
enfermeros gracias a su destacada 
labor hacia los pacientes. 

Compensación

Sobre el reconocimiento del 
IMSS al personal que tiene el tí-
tulo de licenciado en enfermería, 
Robledo informó que 42 mil 502 
personas se hicieron merecedoras 
a un pago único de compensación 
correspondiente a un mes de sueldo 
tabular.

El director del IMSS también 
señaló que de 2019 a la fecha, el 
salario del personal de enfermería 
aumentó en 40.5 por ciento. Sólo 
en 2024 el incremento al sueldo fue 
de 8 por ciento. 

La directora de prestaciones mé-
dicas, Alva Alejandra Santos Carri-
llo, comentó que en el Seguro Social 
cuenta con 12 especialidades de en-
fermería, 236 investigadoras, ocho 
escuelas y en puestos directivos se 
encuentran 7 mil 532 jefes, así co-
mo titulares de representaciones y 
directores de enfermería.

Reconocen la labor 
de enfermeras en 
el Seguro Social

Gobernación: Pemex 
seguirá fortaleciéndose 
para ser más productiva
Continúa de líder sindical Ricardo 
Aldana, quien se comprometió al 
desarrollo integral de trabajadores

SE BUSCA EL BIENESTAR DE LA POBLACIÓN

▲ La titular de la SG, Rosa Icela 
Rodríguez, asistió a la toma de 
posesión de Aldana Prieto en el 
gremio petrolero. 
Foto Luis Castillo

Nombran a la primera mujer 
directora de un hospital militar 

JUAN CARLOS G. PARTIDA 
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

Martha Santiago Torres, generala 
brigadier médica cirujana, rindió 
protesta ayer como la primera mu-
jer directora del Hospital Militar 
Regional de Especialidades de esta 
capital, donde 42 galenos están a 
cargo de la población militar del 
estado y de otras entidades fede-
rativas vecinas.

La médica cirujana es la primera 
mujer en dirigir el nosocomio que 
se fundó en 1970, el cual fue am-
pliado en 2015, con lo cual forma 
parte de un cada vez más amplio 
sector femenino en cargos direc-
tivos castrenses, como ocurre en 
el área médica del hospital de la 
mujer y neonatología de la Ciudad 
de México o en el hospital militar 
regional de especialidades de Ma-
zatlán, Sinaloa.

La nueva directora señaló: 
“El camino ha sido maravilloso, 
el Ejército Mexicano nos da la 
igualdad de oportunidades para 
ocupar todos los puestos y todas 

jerarquías; hay generalas, jefas, 
oficiales, tropa; también mujeres 
desempeñándose como enferme-
ras, odontólogas, sicólogas, conta-
doras, en todas las ramas. 

“Creo que esto que ocurre tan-
to en la Fuerza Aérea como en la 
Guardia Nacional hace más compe-
titivas a nuestras fuerzas armadas.” 

El segundo más grande en 
país es el de Guadalajara

El hospital es el segundo más gran-
de de la República después del cen-
tral, el cual se encuentra ubicado 
en la Ciudad de México, y una de 
las premisas que Martha Santiago 
destacó es que lo primero en im-
plementar será una atención en 
la que destaque el humanismo, dar 
un buen trato al paciente “porque 
todos llegan aquejados por alguna 
situación, dolencia o incluso por 
algún problema de índole personal 
o emocional”.

El acto de rendición de protesta 
se desarrolló en la explanada del 
nosocomio; estuvieron presentes 
autoridades del Ejército y personal 
médico.

Por primera vez 
sindicalizados 
participaron 
en un proceso 
de voto libre
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Campo mexicano, 
nadar con los tiburones
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

E
stados Unidos es la más mayor 
potencia agrícola mundial. La 
alimentación en México depen-
de, en mucho, de los granos, 
oleaginosas y carne que nos 

vende. Somos el principal destino de las 
exportaciones estadunidenses de maíz, 
puerco y productos porcícolas, lácteos, 
carne y derivados de aves de corral, trigo 
y azúcar. Somos segundo lugar en harinas 
de soya y alimentos preparados. Y el terce-
ro en soya (https://shorturl.at/1Nrph). 

Alimentariamente, estamos subordina-
dos al vecino del norte. Casi las tres cuar-
tas partes de la comida que adquirimos 
del exterior proviene de allí. No son sólo 
mercancías suntuarias (que las hay). Son, 
principalmente, alimentos que necesita-
mos y consumimos diario. Imaginemos 
por un momento lo que sucedería si, por 
cualquier razón, dejara de abastecernos. 

El Tío Sam es, también, el más impor-
tante comprador de nuestros productos 
agropecuarios: adquiere 92 por ciento de 
nuestras ventas al exterior en este rubro. 
En 2023 alcanzaron más de 41 mil 900 
millones dólares. Tenemos casi todos los 
huevos en la misma canasta. Pensemos 
qué acontecería si decidiera dejar de ad-
quirirlas o cobrara aranceles por hacerlo. 
¿Qué haría México si, de un día para otro, 
se encontrara con miles de litros de cerve-
za y tequila y toneladas de aguacates, fru-
tos rojos o jitomates que no pudo colocar 
en los mercados en que antes lo hacía?

Muchos de esos negocios están en ma-
nos de conglomerados trasnacionales. Tan 
sólo las ventas de cerveza a EU represen-
tan 13 por ciento de nuestras exportacio-
nes agrícolas al vecino. Sin embargo, las 
dos cerveceras mexicanas más importan-
tes son parte de portafolios internaciona-
les. Cuauhtémoc-Moctezuma pertenece a 
Heineken. Modelo es filial de AB-InBev, la 
chelera más grande del mundo. Además, 
para elaborar la bebida, compramos a EU 
granos, cebada y almidón de maíz.

La exportación de tequila al vecino 
abarca 10 por ciento de nuestras ventas 
agrícolas a esa nación. Pero esa riqueza no 
se queda aquí. Muchas de las principales 
tequileras han sido adquiridas por multi-
nacionales. En 2002, Cazadores fue engu-
llida por Bacardí, Sauza fue comprada por 
Beam Future Brands, Viuda de Romero 
adquirida por Pernord Ricard y Herradu-
ra por Brown Forman Corporation.

Las compras estadunidenses de fresas, 
frambuesas, zarzamoras y arándanos a 
México representaron, en 2023, 6 por 
ciento de sus importaciones agropecua-
rias con nosotros. Curiosamente, las prin-
cipales empacadoras o agroexportadoras 
son empresas de capital gringo. Más o me-
nos la mitad de la industria está en manos 
de Driscoll’s. Lo mismo sucede con otras 
actividades hortofrutícolas.

Esta preponderancia de los grandes 
tiburones empresariales en la agroexpor-
tación es, también, es una constante en 
otras cadenas de productos en el mercado 
interno. Entre muchos ejemplos, los pe-
queños caficultores enfrentan a Nestlé y 
Andatti-Femsa; los agricultores medios 
cultivadores de granos a harineras como 
Minsa y Maseca; los ganaderos familiares 
a fábricas de puercos como Smithfield, y 
los pequeños avicultores a gigantes de la 
talla de Bachoco y JBS.

Enfrentando a los tiburones, unos 5.3 

millones de ejidatarios, comuneros y sus 
familias luchan por su sobrevivencia y por 
seguir siendo campesinos. Salen adelante 
combinando la producción para autocon-
sumo, en la que siembran para cosechar 
alimentos, no dinero, los cultivos comer-
ciales en pequeña escala, las remesas de 
sus familiares en EU, los apoyos directos 
oficiales, el jornaleo y el trabajo asalariado 
en la construcción o los servicios en las 
urbes. La migración, temporal o perma-
nente, a las ciudades, campos agrícolas o a 
EU es parte de su horizonte de vida.

Como explicamos en otro artículo 
(https://shorturl.at/F2K0p), este modelo 
agropecuario volcado a la exportación 
y dominado por las agrobusiness, que se 
echó a caminar a partir de la entrada de 
México al GATT en 1986, se consolidó 
con la contrarreforma agraria al 27 
constitucional de 1992, y al que se le puso 
un candado para cerrar la puerta con el 
TLCAN de 1994, la firma de acuerdos de 
libre comercio con 40 países y el T-MEC, 
se mantiene intacto. Ha caminado de la 
mano de la compra y renta de las mejores 
tierras del sector social, la apropiación de 
las concesiones de agua, el control de las 
semillas y la proletarización campesina. 

En los últimos años, se mantuvo intacto 
el modelo agroexportador, aunque des-
apareció la mayoría de los subsidios a la 
agricultura comercial productora de bá-
sicos y se sustituyeron por subvenciones 
directas, destinadas a ayudar eonómica-
mente a sectores de la población vulnera-
ble. La suma de falta de apoyos produc-
tivos y crisis climática, han erosionado 
la rentabilidad del sector y reducido los 
márgenes de autosuficiencia alimentaria.

Faltan recursos para fomento, financia-
miento, seguro agrícola y comercializa-
ción. Se eliminaron programas (algunos 
cuestionables) que daban certidumbre a 
la comercialización. Ahora, los que siem-
bran como negocio no quieren arriesgar. 
Y, no hay evidencias de que haya crecido la 
producción de temporal. 

Además de profundizar la dependencia 
alimentaria, el modelo agropecuario do-
minante tiene un sesgo anticampesino. 
Importantes como son, las transferencias 
directas que se dan a los labriegos no les 
permiten enfrentar ni la competencia 
desleal de importaciones altamente subsi-
diadas de EU, ni la explotación salvaje de 
la mano de obra en los campos de cultivo 
de exportación hortofrutículas, ni la abu-
siva intervención de los grandes tiburones 
agroindustriales en la comercialización de 
productos claves, ni el acaparamiento de 
las mejores tierras, el agua y las semillas. 
Sin recursos sustantivos y otra política 
rural, nuestra autosuficiencia alimentaria 
estará cada vez más lejos. De paso, corre-
mos el riesgo de quedarnos con un campo 
sin campesinos.
X: @lhan55

PEDRO SALMERÓN SANGINÉS

E
n mi anterior entrega afirmé 
que de 1834 a 1855 Santa 
Anna fue el campeón de la 
política del privilegio y la 
antidemocracia, y esperé que 

alguien encontrara la trampa. Nadie lo 
hizo así que va: lo fue salvo en la excep-
cional coyuntura de 1846-1847, cuando 
incluso muchos políticos del privilegio 
y la Iglesia pensaron que se necesitaba 
el regreso de los federalistas puros para 
galvanizar al pueblo en defensa de la 
patria amenazada. Y es que habían sido 
vencidos en los campos de batalla los 
generales Arista y Ampudia; y se habían 
desprestigiado hasta la ignominia los 
generales que acompañaron a Paredes, 
quien usó al ejército que debía combatir 
al invasor para dar un cuartelazo con el 
que “se entronizaba resuelto en el poder 
el partido antindependiente, el de las 
clases, el del trono y el altar, y se entro-
nizaba a plantear el sistema monárqui-
co… Paredes, como casi todos los gene-
rales, era ignorantísimo; su admiración 
por el sistema español, profundo, y su 
odio a la canalla (el pueblo), invencible”.

Hasta los oligarcas abandonaron a 
Paredes y dejaron que entraran Santa 
Anna-Gómez Farías y se restableciera la 
República popular y federal: Santa Anna 
para mandar al ejército y, como resultó, 
como garantía para frenar a los liberales 
en caso de necesidad; y Gómez Farías, 
cabeza del partido popular-federalista, 
para gobernar. Muchos mexicanos 
siguen creyendo, porque así nos lo ense-
ñaron, que Santa Anna llegó tras com-
prometerse con los gringos a traicionar 
a la patria. No creo que haya sido así, 
por razones que ya he explicado (https://
www.jornada.com.mx/2015/07/28/
opinion/014a2pol).

Creo que no traicionó a la patria en 
1847, pero sí mostró su verdadero talan-
te al defenestrar ¡otra vez!, al vicepre-
sidente Gómez Farías. A media guerra, 
cuando miles de voluntarios y patriotas 
marchaban hacia el norte en pleno in-
vierno y existía una ingente necesidad 
de recursos para reunir y armar otro 
ejército que respondiera a la amenaza 
que se cernía sobre Veracruz, Gómez 
Farías, apoyado por el Congreso mayo-
ritariamente liberal, emitió una serie de 
leyes para que algunos bienes del clero 
fueran expropiados y subastados, hasta 
obtener 20 millones de pesos.

“Entonces y con una celeridad que 
podía hacer aparecer como perezoso 
al rayo, se extendió, cundió, se filtró… 
el encono y la alarma por la presencia 
de Gómez Farías en el poder. Monjas, 
frailes, sacristanes, devotos… con rezos 
y preces, con triduos y lloros, desataron 
odios y anatemas… presentando la mis-
ma traición a la patria como prueba de 
amor a Dios y méritos para alcanzar la 
gloria. Farías, inflexible, pugnaba por 
llevar adelante la ocupación de los bie-
nes del clero.”

Y resultado de ello, los batallones de 
la Guardia Nacional de la Ciudad de Mé-
xico, que tenían la orden de marchar a 
Veracruz para repeler al invasor (bata-

llones integrados por jóvenes de clases 
medias y acomodadas), se levantaron 
en armas el 27 de febrero de 1847 con-
tra esas leyes y contra Gómez Farías. 
Se combatió unos días en la Ciudad de 
México hasta que regresó Santa Anna 
de la batalla de la Angostura (22 y 23 
de febrero, cerca de Saltillo), supuesta-
mente vencedor, y defenestró a Gómez 
Farías, derogó las leyes que apenas si 
rozaban el poder de la Iglesia y marchó 
a Veracruz, sitiado por los yanquis des-
de el 9 de marzo, cuando quienes debían 
defender el puerto luchaban contra el 
gobierno. Gómez Farías se fue al exilio 
y en su lugar quedaron los “hombres de 
bien” o conservadores, con Pedro María 
Anaya como presidente provisional. No 
llegó Santa Anna a Veracruz: en Cerro 
Gordo, cerca de Xalapa, fue humillante-
mente vencido por el invasor extranjero 
y seis meses después la guerra estaba 
perdida.

Puede ser que Santa Anna no fuera 
traidor en 1847, pero en 1853, res-
paldado plenamente por el partido 
Conservador y su jefe, Lucas Alamán, 
entregó La Mesilla a los yanquis (casi 
77 mil kilómetros cuadrados de te-
rritorio, incluidas las poblaciones de 
Tucson, La Mesilla y otras) segregados 
de Sonora y Chihuahua en beneficio de 
Arizona y Nuevo México y comprometió 
seriamente la soberanía del istmo de 
Tehuantepec… y los conservadores lo 
siguieron  respaldando.

En 1847 y en 1853 los conservadores 
antepusieron la defensa de sus intereses 
y de los privilegios a la defensa de la 
patria. Los “léperos”, la “canalla” de los 
barrios indígenas que rodeaban por el 
norte, oriente y sur la pretendidamente 
aristocrática Ciudad de México, base 
popular y electoral de los federalistas 
radicales, bautizó sabiamente a los 
rebeldes de 1847 como polkos porque 
objetivamente, sirvieron al presidente 
yanqui agresor, James K. Polk. ¿A los 
que hoy festejan las brutales declaracio-
nes y amenazas de Donald Trump habrá 
que llamarlos trompos, en recuerdo de 
aquellos polkos?

(Pd. Sin duda, hay que matizar sobre 
Santa Anna, Alamán y los conservado-
res, pero no sobre polkos ni trompos. Las 
citas textuales del genial Guillermo Prie-
to, Memorias de mis tiempos.)

Puede ser que 
Santa Anna no fuera 
traidor en 1847, 
pero en 1853 entregó 
La Mesilla a los 
yanquis 

Corremos el riesgo de 
quedarnos con un 
campo sin campesinos

Santa Anna 
ayer y hoy: 
polkos y trompos
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Propuestas para 
históricas deportaciones 

JOSÉ BLANCO

L
a fotografía es horroro-
sa. Juan Carlos I, rey de 
España, aparece al lado 
de su amante Corinna 
Larsen, ambos escopeta 

de alto poder en mano, en Botsua-
na, frente a un magnífico elefante 
abatido por el rey y por sus escol-
tas (los proyectiles de Juan Carlos 
fueron insuficientes). Las crónicas 
registraron que la “excursión” cos-
tó 59 mil 500 dólares por persona 
(el séquito del rey era numeroso). 
Un científico español informó al 
monarca que el costo por persona 
de la caza del Borbón, era lo que él 
ganaba en dos años. 

La foto era de 2006, pero fue 
publicada por la prensa española 
en abril de 2012 con motivo de la 
caída que sufriera Juan Carlos 
en este año, que le produjo una 
fractura de cadera que lo llevó de 
urgencia de Botsuana a Madrid, 
para ser atendido. Fue así como la 
opinión pública se enteró de la fre-
cuencia con la que el rey mataba 
animales silvestres. Sus matanzas 

ocurrían mientras era “presidente 
de honor” en la WWF España, una 
organización conservacionista 
que trabaja para la protección de 
especies vulnerables, entre las que 
se encuentra el elefante y cuyos 
principales depredadores son… 
los cazadores. En 2012, además, 
mientras el rey gastaba a lo gran-
de en sus francachelas criminales, 
España atravesaba una crisis 
económica profunda, inmersa 
como estaba en la gran crisis del 
capitalismo internacional a partir 
de 2009.

Las crónicas de aquellos años re-
latan que, en los momentos de los 
primeros reclamos de la opinión 
pública frente a la foto de marras, 
Juan Carlos habría expresado que 
él era el rey y podía hacer lo que le 
viniera en gana. No mucho tiempo 
después habría de decir, famosa-
mente: “Lo siento mucho, me he 
equivocao, no volverá a ocurrir”.
Creyó que con eso todo estaba 
subsanado. No sabía que la foto fue 
el banderazo de inicio de un pro-
ceso por el que sería defenestrado: 
abdicó a favor de su hijo Felipe en 
junio de 2014. A veces, el poder de 
la opinión pública puede tener esos 
efectos devastadores sobre los po-
líticos. Es claro que fue despedido 
no sólo porque mataba elefantes y 
otros seres indefensos.

Américo Villarreal Santiago, 
delegado de Bienestar en Coahuila, 
compartió un video en sus redes 
sociales, el pasado 22 de diciem-
bre, en el que expresa: “Hoy mi 
hijo Américo cazó su primer vena-

do... La cacería responsable es si-
nónimo de conservación”, escribió. 
En el suelo yace un ciervo bellísi-
mo ultimado por un arma mortal 
equipada con visor long range. La 
publicación por el propio Villarreal 
Santiago es atroz, pero su sensibi-
lidad respecto al hecho criminal es 
nula para una ética de la conser-
vación. Dice Villarreal: la cacería… 
es conservación; un oxímoron 
flagrante. Agregar el adjetivo 
“responsable” a la cacería, apenas 
agrega otro oxímoron a la misma 
brevísima frase. En una época en 
la que el libertarismo abarca tan 
grande espacio de la vida social, al 
depredador de animales silvestres, 
frente a las críticas, le basta con 
encogerse de hombros y apuntar a 
su siguiente presa.

Como la caza referida lejos de 
ser sancionada ha estado autori-
zada por la ley, para los cazadores 
toda sanción moral son palabras 
al viento; pueden continuar, como 
Villarreal advierte: “Américo cazó 
su primer venado” en el Club de Ti-
ro, Caza y Pesca Tamatán; nuevos 
ejemplares serán fulminados por 
la caza “responsable”. La ilegaliza-
ción de la caza, sin embargo, será 
fruto del crecimiento cultural y 
sensible de la sociedad, que debe 
demandar una legislación de con-
servación efectiva. Los cazadores 
no son ecologistas, nada conser-
van. Matar a una presa indefensa 
les causa placer, por eso matan, 
no por amor a la naturaleza. En el 
mundo abundan las especies extin-
tas por obra de cazadores. En cier-

tas circunstancias puede haber su-
perpoblación de algunas especies, 
pero los cazadores que esto alegan 
olvidan que el desequilibrio pobla-
cional de algunas especies lo han 
provocado los propios hombres, los 
cazadores en particular, al elimi-
nar a los depredadores naturales. 
También ocurre que los hombres 
de la caza (no todos son los que dis-
paran) provocan superpoblación 
introduciendo especies en ciertas 
zonas, aliméntadolas especialmen-
te, para que haya ejemplares que 
asesinar. Matar animales también 
es un negocio. Por cierto, los 
hombres que cazan son hombres; 
está documentada por el mundo 
la ausencia de las mujeres en esta 
actividad infame.

Américo mató a su primer 
venado, pero el responsable del 
hecho fue su padre, Américo Vi-
llarreal Santiago. Lo hizo apenas 
unas semanas después de que el 
Congreso mexicano aprobara el 
dictamen que reforma y adiciona 
los artículos 3, 4 y 73 de la Cons-
titución Política, en materia de 
protección y cuidado animal. En 
los días del debate de esa reforma, 
en el Congreso se dijo: “Una in-
vestigación del Instituto Belisario 
Domínguez… ha detectado que 
somos el tercer país del mundo con 
más violencia animal, y el primero 
de Latinoamérica, por ello [se] 
consideró que esta enmienda es un 
tema ‘noble y urgente’, pues eleva a 
rango constitucional la protección, 
el trato adecuado y cuidado de los 
animales en el país”.

Américo 
mató a su 
primer 
venado, 
pero el 
responsa-
ble del 
hecho fue 
su padre, 
Américo 
Villarreal 
Santiago

ANA MARÍA ARAGONÉS

D
e acuerdo con los deseos del 
próximo inquilino de la Casa 
Blanca, a partir del 20 de 
enero se iniciarán deporta-
ciones masivas de migrantes 

que espera alcancen el millón por año. 
¿Puede hacerlo? Todo depende del dinero 
que invierta, de cuántas instituciones se 
incorporen para tal acontecimiento, de 
cuánta resistencia interna enfrente –por 
ejemplo, por parte de empresarios, gran-
jeros, etcétera, así como de organizacio-
nes de migrantes, abogados defensores, 
consulados que apoyan migrantes, grupos 
religiosos que podrían extender protec-
ción a migrantes, resistencia de algunos 
gobiernos estatales, del número de poli-
cías dedicados a la búsqueda de migran-
tes, desatendiendo la seguridad interna, 
etcétera–. 

Sin embargo, lo que sí es muy posible 
es que los deseos del futuro presidente de 
Estados Unidos convertirán al país en un 
marasmo, lo que recuerda las condiciones 
vividas en Alemania en momentos en 
que los nazis se hicieron con el poder e 
iniciaron las terribles detenciones de, por 
cierto, no sólo judíos y lanzaron al mundo 
a la Segunda Guerra Mundial. 

Por supuesto que esta “cacería” es in-
aceptable, pero responde al ADN de Esta-
dos Unidos, país que necesita tener siem-
pre un “enemigo” enfrente y así justificar 
su poder y desplegar su prepotencia de 

imperio mundial. La historia y, destacada-
mente en estos últimos años, es la mues-
tra más evidente de hasta dónde puede 
llegar ese país manejado por el complejo 
industrial militar. Ha convertido en un 
polvorín a Medio Oriente, arma a Ucra-
nia pretendiendo derrotar a su enemigo 
secular, Rusia, y aunque todo lo que va a 
lograr es que Ucrania se convierta en ce-
menterio, lastimosamente sigue el apoyo 
de los serviles europeos. Lo que está suce-
diendo con Siria es digno de diagnóstico 
en la medida en que, con tal de atacar a 
Rusia, acepta que, a los terroristas por los 
cuáles han ofrecido millones de dólares de 
recompensa, sean ahora los próximos go-
bernantes de ese país. Lo increíble es que, 
sin el más mínimo rubor, Estados Unidos 
se pronuncia contra Irán porque lo consi-
deran país terrorista, igual que a Cuba. De 
risa loca, si no fuera tan dramático para 
los cubanos. Y ahora lanzan todas las ba-
terías contra China, porque, como les está 
ganando la carrera tecnológica y de la in-
formación, pretenden detenerlo a fuerza 
de aranceles. Un completo desvarío. 

Lo que resulta simplemente deplorable 
es que Estados Unidos apoya el genocidio 
que está llevando a cabo Benjamin Netan-
yahu, personaje nefasto que lleva asesina-
dos más de 45 mil palestinos, la mayoría 
mujeres y niños, y, como los considera 
menos que humanos, destruye Gaza, bom-
bardea el Golán y a Líbano a pesar de que 
se pactó un alto el fuego. 

Pero Estados Unidos se siente con la 
“calidad moral” de pronunciarse contra la 

demanda interpuesta por la Corte Penal 
Internacional contra Netanyahu por el 
genocidio del que es culpable.

La presidenta Claudia Sheinbaum ha 
presentado propuestas para enfrentar la 
deportación de migrantes mexicanos. Ha 
enfatizado sobre el papel que consulados y 
abogados deben llevar a cabo para apoyar 
a los migrantes. Sin embargo, el momento 
requiere ir más allá de la coyuntura y de 
la reunión urgente con los cancilleres de 
los países que van a enfrentar las deporta-
ciones. Se requiere poner en marcha una 
reunión con la Celac y poner a discusión 
una cuestión que, desde mi punto de vista, 
debería ser central. ¿Es aceptable que mi-
les de personas se vean obligadas a dejar 
sus países porque esas naciones no otor-
gan condiciones que les permita alcanzar 
una vida digna?

Este es un momento histórico decisivo 
para discutir, no en la unicidad que es 
aprovechada por el poder imperial de 
Estados Unidos para pasar por encima de 
los organismos, acuerdos internacionales 
y hacer lo que le dé la gana, sino, como 
región, se deben definir estrategias 
que permitan construir un proyecto de 
desarrollo, independiente, transformador 
y emancipador que cambie el destino de 
todos los seres humanos de la zona y de 
esta forma puedan realizar su potencial, 
satisfacer sus necesidades, ejercer 
sus derechos humanos y realizar sus 
aspiraciones, de forma que la migración 
se convierta en una opción y no una 
necesidad.

Se deben defi nir 
estrategias que 
permitan construir 
un proyecto de 
desarrollo, 
independiente, 
transformador y 
emancipador

Me he 
equivocao
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.70 20.85
Euro                                                                               21.10 21.11

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 10.04%
Cetes 91 días     9.98%
TIIE 28 días 10.27%

Inflación
Primera quincena de diciembre de 2024         +0.42%
Noviembre de 2023 a noviembre de 2024            4.55%
Reservas internacionales
228 mil 789.4 mdd al 27 de diciembre de 2024

Petróleo                                      Precio (dólares)            Var.
WTI                                                                    73.56                         -0.40
Brent                                                                76.30                           -0.21
Mezcla mexicana                                  68.27                          -0.24

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 49 mil 493.56
Variación en puntos +536.32
Variación porcentual +1.1%

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

En diciembre se perdieron 405 mil 
259 puestos de trabajo formal en el 
país. Es la mayor cifra para un duo-
décimo mes del año en una década, 
de acuerdo con el reporte mensual 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) sobre el comporta-
miento del empleo. 

Este es un fenómeno que se re-
pite cada año y ya ha sido señalado 
por las autoridades por la afecta-
ción que provoca a las personas 
que dejan de percibir un ingreso, 
así como prestaciones sociales y 
económicas.  

De las personas que perdieron 
su trabajo en diciembre, casi 257 
mil ocupaban plazas permanentes 

y más de 148 mil, eventuales. Con 
estos números, el registro de afilia-
dos al instituto se ubicó en 22 millo-
nes 238 mil 379 al 31 de diciembre 
pasado. 

En la medición anual, 2024 tam-
bién destaca por la menor cantidad 
de empleos creados, con 213 mil 
993, mientras en 2023 el indica-
dor fue de 651 mil 490. El mayor 
contraste se observa respecto a 
2021, año en que hubo 846 mil 416 
nuevos empleos formales. 

En la estadística sobresale 2020, 
año del inicio de la pandemia de 
coronavirus, cuando 647 mil 710 
personas se quedaron sin trabajo. 

En el recién terminado 2024, 
los sectores económicos con las 
mayores disminuciones de empleo 
formal fueron la construcción, con 

un recorte de 6.3 por ciento, y el 
agropecuario, con 2.5 por ciento. 

El informe del IMSS menciona 
que los mayores crecimientos se 
reportaron en transportes y co-
municaciones, con 3.9 por ciento; 
comercio, 2.8; electricidad, 2.3, y 
servicios para empresas, 2.1 por 
ciento. En seguida se situaron los 
servicios sociales y comunales, con 
1.9 por ciento; la industria extracti-
va, 1.1, y la de transformación, con 
0.17 por ciento. 

Los estados de la República con 
mayores afectaciones por la pér-
dida de empleos son Tabasco, con 
una disminución anual de 12.2 por 
ciento; Campeche, -4,2; Zacatecas,  
-2.8; Baja California, -1.6, y Sonora, 
-1.1 por ciento.

Las entidades con el mayor in-

cremento de personas ocupadas 
en 2024 fueron el estado de Méxi-
co (4.4 por ciento), Hidalgo (4.3), 
Guerrero (4), Chiapas (3.9) y Nuevo 
León (3.6 por ciento). 

También se redujo el número de 
empleadores en 1.7 por ciento, con 
lo que el registro institucional se 
integra por un millón 54 mil 947 
empresas. 

Sobre el salario base de cotiza-
ción promedio de los afiliados al IM-
SS, el reporte señala que se ubicó en 
587.4 pesos, un incremento anual 
nominal de 9.2 por ciento.

En relación con las personas tra-
bajadoras independientes, el insti-
tuto mencionó que en diciembre 
se tenía el registro de 279 mil 736 
individuos con un salario promedio 
diario asociado de 305 pesos.

BRAULIO CARBAJAL 

La inflación alimentaria de México 
cerró en 2024 en alrededor de 8 
por ciento, prácticamente el doble 
del 4.4 por ciento de la inflación 
general en la primera semana de 
diciembre, informó ayer la Alianza 
Nacional de Pequeños Comercian-
tes (Anpec). 

Además, resaltó Cuauhtémoc 
Rivera, presidente de la Anpec, la 
cuesta de enero comenzó en diciem-
bre con aumentos en productos bá-
sicos como leche, botanas, galletas, 
refrescos, cervezas, cigarrillos, pan 
y tortilla, entre otros, “un verdadero 
suplicio histórico que vivimos los 
mexicanos año con año”, señaló en 
un comunicado. 

Añadió que esta tendencia alcista 
se verá impulsada por el aumento 
de 4.5 por ciento al impuesto espe-
cial sobre producción y servicios 
(IEPS), que incrementó el costo 
de los hidrocarburos como gasoli-
na Magna (28 centavos por litro), 
gasolina Premium (24 centavos) 
y diésel (30 centavos por litro), lo 
que seguramente empujará más al 
alza los precios, ya que encarece la 

logística de abasto y suministro de 
mercancías. “Estos aumentos son 
los oficiales; sin embargo, en mu-
chas gasolineras son aún mayores”, 
recalcó Rivera. 

La cuesta se extenderá un 
semestre; el Pacic, anulado 

El dirigente destacó que virtual-
mente todos los servicios básicos 
del hogar (agua, energía eléctrica, 
gas e Internet) también se han en-
carecido, lo mismo que impuestos 
estatales como predial y tenencia 
vehicular, servicios públicos como 

el transporte y derechos de docu-
mentos personales como licencia 
de conducir, pasaporte y actas de 
registro civil.

“Todo pinta para que el suplicio 
de la cuesta no se limite únicamen-
te a enero, sino que probablemente 
se extenderá al menos durante el 
primer semestre, prácticamente 
anulando el aumento al salario 

mínimo y cancelando los efectos 
del Paquete contra la Inflación y 
la Carestía (Pacic), pues dado el 
contexto difícilmente logrará mo-
derar el incremento en los precios 
de los alimentos. Una vez más este 
programa no tendrá oportunidad 
de consolidarse ni de aportar be-
neficios significativos al consumo 
popular”, apuntó. 

Se perdieron en diciembre más 
de 400 mil empleos formales
Construcción y sector agropecuario fueron los más perjudicados: IMSS

ES LA MAYOR BAJA DE FIN DE AÑO EN UNA DÉCADA

Infl ación de 
alimentos 
casi duplica 
la general

▲ La tasa a la cual aumentaron los precios de los alimentos a 
principios de diciembre pasado fue cercana a 8 por ciento, lo que casi 
duplicó la tasa de infl ación general. Pequeños comerciantes prevén 
que esta tendencia se prolongará más allá de enero. Foto La Jornada

CLARA ZEPEDA

Ante una mayor preocupación 
sobre la situación económica 
actual y futura de sus hogares, 
así como la del país, la confianza 
de los consumidores mexicanos 
se deterioró en la recta final de 
2024, revelaron datos del Insti-
tuto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

Esta percepción, medida por 
el Indicador de Confianza del 
Consumidor (ICC), se ubicó en 
47.1 puntos en diciembre, una 
baja de 0.5 puntos respecto al 
mes previo y un segundo retro-
ceso consecutivo. A tasa anual 
registró un incremento de 0.2 
por ciento.

El indicador de confianza de 
diciembre eliminó el aumento 
de octubre, que alcanzó un nivel 
récord en la serie, y regresó cer-
ca de su promedio anual, debido 
a una visión pesimista sobre el 
empleo y la inflación.

Se observaron caídas men-
suales en cuatro de los cinco 
componentes que lo integran. 
Para el último mes de 2024, la 
confianza descendió de la mano 
de la opinión sobre la situación 
económica actual del hogar (0.5 
puntos), la situación económica 
actual y futura del país (0.8 y 0.5 
puntos); asimismo, la posibili-
dad actual de que los integrantes 
del hogar compren muebles, te-
levisor, lavadora, otros aparatos 
electrodomésticos, etcétera, re-
trocedió 0.9 puntos comparada 
con la de hace un año.

La situación económica del 
país hoy día, comparada con la 
de hace un año, avanzó 0.2 pun-
tos en el indicador mensual.

Entre los 10 indicadores com-
plementarios, la percepción del 
empleo y la de los precios en el 
país en un año cayeron 1.9 y un 
punto, respectivamente.

Falta el efecto Trump

“Los datos continuaron aleján-
dose del máximo alcanzado al 
inicio del cuarto trimestre de 
2024 y mostraron cierto pesi-
mismo por el entorno econó-
mico actual. Hacia adelante, 
consideramos que serán claves 
la trayectoria de la inflación de 
diciembre, así como un mercado 
laboral robusto, considerando 
el repunte de la tasa de desem-
pleo. Finalmente, será impor-
tante considerar los efectos del 
regreso de Donald Trump a la 
Casa Blanca, el 20 de enero. Este 
factor podría detonar preocupa-
ciones en la visión de los consu-
midores”, describió Rosa Rubio, 
analista económica de Monex.

Decreció la 
confi anza de 
mexicanos al 
cierre de 2024
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ALONSO URRUTIA 
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

Luego de que Mexicana de Aviación 
anunció que reducirá de 18 a 10 las 
rutas que opera, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum informó que esto es 
parte de un mecanismo de revisión 
interna de su plan estratégico para 
2025. 

“Esta misma semana me van 
a presentar el plan maestro de la 
empresa. Y Mexicana va a seguir 
siendo la empresa del pueblo de 
México, a seguir volando, y no hay 
nada”, comentó en su conferencia.

De un día para otro, Mexicana 
dio a conocer que a partir de ayer 
dejaría de operar ocho rutas desde 
y hacia el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles: Acapulco, Campe-
che, Guadalajara, Ixtapa, Nuevo 

Laredo, Puerto Vallarta, Uruapan 
y Villahermosa.

La aerolínea, que tiene poco más 
de un año de haber reiniciado opera-
ciones, informó a los pasajeros afec-
tados que podrán pedir un rembolso 
o cambiar de ruta. 

Sheinbaum explicó que parte 
de la flota de Mexicana es rentada 
y “van a llegar nuevos aviones. Se 
está haciendo una revisión como en 
cualquier empresa: ¿cuáles son las 
rutas que tuvieron más pasajeros? 
¿Cuáles son las rutas que tuvieron 
menos?”

–Hay algunos destinos que esta-
ban cubiertos por ellos y ahora que-
darán descubiertos una vez más. 
Pienso en Uruapan, por ejemplo.

–No necesariamente. Están revi-
sando cuántos pasajeros tuvieron 
en el año. Como en cualquier em-
presa, se hace una revisión. Esta es 

una empresa pública y, por tanto, 
no solamente… Es decir, no tiene 
la ganancia como el elemento que 
define la operación de la empresa, 
pero de todas maneras se tiene que 
hacer una revisión de cuántos pa-
sajeros volaron, si es necesaria esa 
ruta, si es mejor cambiarla.

Para Sheinbaum, la cancelación 
de casi la mitad de las rutas de la 
aerolínea “es, digamos, la revisión 
general que hace cualquier empre-
sa para su Plan Maestro”.

DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público (SHCP) realizó la prime-
ra colocación de deuda de la nueva 
administración en los mercados 
financieros internacionales. 

En un comunicado, la dependen-
cia expuso que la operación, por 8 
mil 500 millones de dólares a cinco, 
12 y 30 años, se llevó a cabo para 
aprovechar las condiciones favo-
rables de liquidez y la percepción 
positiva que tienen los inversionis-
tas sobre el manejo de las finanzas 
públicas y la estabilidad de México.

“Con una demanda de casi 33 mil 
millones de dólares, esta colocación 

de bonos representa la transacción 
con mayor demanda en la historia 
del gobierno federal, superando la 
de 2024, lo cual demuestra la con-
fianza que tienen los inversionistas 
globales en el inicio de la presente 
administración”, destacó.

“Con esta operación se cubrió 
gran parte de las necesidades de 
financiamiento en moneda extran-
jera para 2025 y se tiene mayor fle-
xibilidad en la selección de futuras 
ventanas de mercado para el resto 
del año.”

La asignación fue diversificada 
y participaron 380 inversionistas 
de todas las regiones del mundo. 
Se distribuyó en un bono a cinco 
años que pagará una tasa cupón de 

6 por ciento, por un monto de 2 mil 
millones de dólares, y un bono a 12 
años que pagará una tasa cupón de 
6.875 por ciento, por un monto de 
4 mil millones de dólares.

Además, la operación consistió 
en un bono a 30 años que pagará 
una tasa de cupón de 7.375 por 
ciento, por un monto de 2 mil 500 
millones de dólares.

De acuerdo con el comunicado, el 
gobierno federal reafirma su com-
promiso con los objetivos del Plan 
Anual de Financiamiento 2025, 
manteniendo la deuda pública en 
línea con el techo autorizado por el 
Congreso y asegurando la continui-
dad de una gestión fiscal responsa-
ble y prudente.

JESSIKA BECERRA

En el periodo enero- noviembre 
de 2024, el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), el Ins-
tituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del 
Estado (Issste) y la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE) apor-
taron en conjunto 15.9 por ciento 
de los ingresos presupuestarios, 
mientras la contribución de los 
ingresos petroleros fue de 13.1 
por ciento, según el más recien-
te informe de Finanzas Públicas 
y Deuda Pública de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). 

Los ingresos petroleros dismi-
nuyeron 14.6 por ciento real de 
enero a noviembre del 2024 res-
pecto al mismo periodo de 2023, 
debido a una menor producción 
de crudo y a una reducción del 
precio del gas natural. 

En cambio, los ingresos del IM-
SS, el Issste y la CFE aumentaron 
respectivamente 7, 5 y 1.6 por 
ciento real anual en los primeros 
11 meses de 2024, y superaron 
por 99 mil millones de pesos los 
ingresos previstos.

A noviembre del año pasado, los 
ingresos petroleros del sector pú-
blico sumaron 890 mil 986 millo-
nes de pesos, mientras al mismo 
lapso de 2023 fueron 996 mil 86 
millones de pesos. 

Las transferencias del Fondo 
Mexicano del Petróleo para la 
Estabilización y el Desarrollo 
bajaron de 304 mil 786 a 179 mil 

467.6 millones de pesos del pe-
riodo enero-noviembre de 2023 
al mismo lapso de 2024, una re-
ducción de 43.8 por ciento. 

Los ingresos petroleros han sido 
fundamentales para las finanzas 
públicas; sin embargo, su relevan-
cia ha disminuido debido a la caída 
de la producción, de los precios y 
del derecho de utilidad comparti-
da, menciona un estudio del Cen-
tro de Investigación Económica y 
Presupuestaria (CIEP). 

El organismo mencionó que el 
declive ha afectado especialmente 
a entidades petroleras como Cam-
peche, Tabasco, Tamaulipas y Ve-
racruz, cuyas finanzas dependen, 
en parte, de estos recursos.

La importancia de los ingresos 
petroleros ha disminuido en los 
últimos años, lo que ha provocado 
cambios en la composición de la 
recaudación federal participable 
(RFP). 

Dado que la RFP distribuye 
recursos mediante las participa-
ciones a las entidades federativas, 
una baja de estos recursos debido 
a la transición energética podría 
afectarlas, menciona el análisis 
elaborado por César Augusto 
Rivera de Jesús, especialista del 
CIEP.

“Los ingresos petroleros han 
sido un componente importante 
de los ingresos fiscales del país. En 
2008 representaron 8 por ciento 
del producto interno bruto (PIB). 
Sin embargo, su participación ha 
ido disminuyendo. En 2015 repre-
sentaron 2.2 por ciento del PIB, y 
para 2023, 1.1 por ciento”, precisó.

Mexicana seguirá volando, 
afi rma Claudia Sheinbaum 

CIERRE DE RUTAS, PARTE DE UNA REVISIÓN

Coloca SHCP deuda por 8 mil 500 mdd

Aportan IMSS, CFE 
e Issste juntos más 
ingresos que Pemex

REUTERS
SAO PAULO

El gobierno de Brasil informó 
ayer en un comunicado que In-
donesia se unirá formalmente 
como miembro de pleno derecho 
al grupo BRICS de las principales 
economías emergentes, que tam-
bién incluye a Rusia, India, China 
y Sudáfrica.

Indonesia, la cuarta nación más 
poblada del mundo, había expre-
sado su deseo de unirse al grupo 
para fortalecer a los países emer-
gentes y promover los intereses 
del llamado Sur Global.

Brasil, que ocupa la presidencia 
del bloque en 2025, dijo que los 
Estados miembros aprobaron por 
consenso la entrada de Indonesia, 
como parte de un esfuerzo de ex-
pansión aprobado inicialmente en 
la cumbre del bloque de 2023 en 
Johannesburgo.

La nación sudamericana señaló 
que la candidatura de Indonesia 

obtuvo luz verde del bloque en 
2023, pero el país asiático solicitó 
su ingreso después de las elec-
ciones presidenciales celebra-
das el año pasado. El presidente 
Prabowo Subianto asumió el cargo 
en octubre.

“Indonesia comparte con los 
demás miembros del grupo el apo-
yo a la reforma de las instituciones 
de gobernanza global y contribuye 
positivamente a la profundización 
de la cooperación en el Sur Glo-
bal”, afirmó el gobierno brasileño.

Creado en 2009, el BRICS, se 
expandió recientemente con la in-
clusión de Irán, Egipto y Emiratos 
Árabes Unidos, Tailandia, Cuba y 
Bolivia.

Una de las prioridades del 
BRICS es “el desarrollo de medios 
de pago” para facilitar el comercio 
y las inversiones entre los países 
miembros, luego de que en la úl-
tima cumbre de los BRICS, en Ka-
zán, Rusia, estuvo sobre la mesa 
el impulso a las transacciones en 
divisas diferentes al dólar.

▲ La presidenta de la República, 
Claudia Sheinbaum, anunció ayer 
la llegada de aeronaves nuevas 
para Mexicana de Aviación y 
aseguró que el cierre de algunas 
rutas es parte de un ajuste de 
la aerolínea para 2025. Foto La 
Jornada

Indonesia, al BRICS como 
miembro de pleno derecho
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DESDE QUE EN 2020 la Federación Mexicana de Futbol anunció el cierre de la segunda 
división durante seis temporadas, equipos de gran tradición como el Atlante 
conquistaron trofeos en la Liga de Expansión con la única certeza de que no había nada 
por qué pelear. Ni jugadores ni directores técnicos tienen noticias aún de una posible 
apertura para ascender a la Liga Mx. El informe de la más reciente Asamblea de 

Dueños, celebrada en diciembre, destacó números de asistencia a los estadios, 
seguidores en redes y tiempo efectivo de juego sin precisar ningún cambio respecto al 
formato de competencia y la pérdida de valor de las franquicias en el circuito. Foto 
Cuartoscuro      
                    DEPORTES / P 10a
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En su novela El cielo prometido y el 
infierno tan temido (Ediciones Bo-
nArt, 2024), el historiador Carlos 
Martínez Assad busca las raíces de 
ese México vinculado con autores 
como Juan José Arreola o Juan 
Rulfo. “Esa provincia que tanto se 
menciona, sin embargo, de la que 
cada vez nos alejamos más ante la 
avalancha del mundo citadino, lo 
urbano, que resulta más atractivo 
para muchos escritores. 

“Para mí, en cambio, es como re-
fugiarse en esa provincia de Ramón 
López Velarde, de esos autores que 
resultan los clásicos de la literatu-
ra mexicana, no obstante que estos 
espacios están cada vez más aparta-
dos de los mexicanos actuales. Pe-
se a todo, existe la contradicción, 
porque ahora volvemos a Pedro 
Páramo por medio de una película 
en streaming. Regresamos a estos 
lugares que están muy enraizados 
en la conciencia nacional; es decir, 
la búsqueda de lo que sucedía en ese 
ámbito del país, sobre todo en los 
años 50 y 60 del siglo pasado, defi-
nitivos en términos de los procesos 
que se viven en México.”

Sin embargo, continúa Martínez 
Assad, el poblado mencionado en 
la novela, San Pancho, es un lugar 
que se resiste al cambio, porque “la 
Iglesia sigue marcando en mucho el 
ritmo de todo esto, desde películas 
que hay que ver o la educación que 
deben tener los niños”. Ésta, enton-
ces, es una novela que da una vuelta 
hacia ese mundo que “parece perdi-
do aunque no lo está tanto, porque, 
a final de cuentas, la del mexicano 
es una suma de identidades que 
aportan elementos a la formación 
de la conciencia nacional. No nece-
sariamente una sola forma de per-

cibir la realidad, sino varios elemen-
tos que confluyen, que construimos 
y reconstruimos constantemente”.

Un niño que ha 
leído de más

El protagonista de El cielo prometi-
do y el infierno tan temido es un niño 
de entre seis y 12 años, habitante 
en el Bajío mexicano, región de un 
catolicismo “muy exacerbado”, y de 
cómo se enfrenta a la enseñanza re-
ligiosa. Un pequeño “con muchos 
temores respecto de lo que puede 
estar bien y lo que puede estar mal. 
Que ha leído de más, porque cono-
ce la historia del Apocalipsis, lee 
los periódicos, ve lo que pasa en el 
mundo con el comunismo, porque 
es una época en la que está desata-
da toda la propaganda anticomunis-
ta; se confronta con la normalidad 
de ahora. A diario leemos acerca 
de guerras por todas partes, ase-
sinatos masivos; sin embargo, las 
personas ya no se conmueven”.

Ésta no es una novela, digamos, 
de acción. El autor no puede negar 
su interés por la historia, por la cul-
tura, en un plano general. “Quizás 
uno de los mayores problemas es 
cómo lograr que en el relato gane lo 
ficcional. La llamo novela, porque, 
sin duda, hay mucho de imagina-
ción en el personaje, en lo que ve, 
que finalmente existió, o existe, pa-
ra que se pueda ver el Guanajuato 
de los años 50, en particular. Pero, 
lo que era también el país, porque 
por medio de ese personaje infantil 
transcurre mucha de la vida nacio-
nal: la llegada de la televisión, la 
salida de los braceros, el recuerdo 
de los cristeros”.

Desde su primera novela –En 
el verano, la tierra (Seix Barral, 
2014)–, el sociólogo e investigador 
ha evitado “caer en estas fórmulas 
de un amor pasional”. En el presen-
te libro, “los personajes principales 
ni siquiera tienen nombre –las figu-
ras más influyentes, sí–, porque al 
final es un retrato de la sociedad de 
esa época”. 

Una serie de obras pictóricas, en 
especial de índole religiosa, tiene un 

papel en la novela. “Es un azar que 
hubiera conocido de muy niño las 
pinturas de las que hablo. Las veía 
en las casas de los amigos de mis 
papás y me impresionaban. Eran 
casas de la vida cotidiana, pero 
tenían muchas de estas imágenes. 
Cuando Raquel Tibol u Octavio Paz 
hicieron famoso al pintor Hermene-

gildo Bustos (1832-1907), yo ya lo 
conocía desde hacía muchos años”. 

Martínez Assad, sin embargo, 
recupera al artista nativo de Pu-
rísima del Rincón, Guanajuato, 
para la actualidad como parte del 
ambiente de aquel entonces: “res-
cato también el interés que tenía 
Bustos por la Semana Santa y todo 

lo religioso. Hacía máscaras para 
la representación de la Pasión. Se 
dice que diseñó varias de las que 
aún existen en este poblado”.

El cielo prometido y el infierno 
tan temido será presentada en fe-
cha por confirmar en la Casa de la 
Cultura Jesús Reyes Heroles (Fran-
cisco Sosa 202, Coyoacán).

Carlos Martínez 
Assad explora 
el México de 
Arreola y Rulfo
En su novela El cielo prometido y el 
infi erno tan temido, el historiador 
rastrea “esa provincia de la que 
cada vez nos alejamos más”

En su libro, el 
autor recupera 
al pintor 
Hermenegildo 
Bustos

 El escritor e investigador 
Carlos Martínez Assad durante 
una entrevista con La Jornada 
realizada en su casa en la 
Ciudad de México el 2 de agosto 
de 2016. Foto Cristina Rodríguez
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El corredor Vasariano, obra maes-
tra de la arquitectura y el urbanis-
mo renacentista, abre por primera 
vez al público general tras haber es-
tado limitado a pequeños grupos en 
el pasado. Esto ha sido posible por 
una inversión de más de 200 millo-
nes de pesos. Las obras, iniciadas 
en 2016, incluyeron restauraciones 
estructurales, la instalación de ilu-
minación LED, sistemas de acce-
sibilidad y salidas de emergencia.

Este “túnel aéreo” de 760 metros 
fue construido en 1565 por el polifa-
cético artista y primer historiador 
del arte europeo Giorgio Vasari, a 
quien se debe el nombre. Recorre 
las entrañas de varios edificios en 
el corazón de la ciudad. Fue en-
cargado por el duque Cosme I de 
Médici con el propósito de conec-
tar las dos principales residencias 

ducales para el uso exclusivo de la 
corte: el palacio Vecchio, sede del 
gobierno florentino desde la Edad 
Media hasta ahora, y el cercano 
palacio Pitti. 

Esta propiedad, adquirida por 
los Médici al otro lado del río Ar-
no, primero fue destinada al ocio 
y descanso de la familia. Luego, se 
transformó en el palacio principal 
de la corte, donde la dinastía residió 
hasta la extinción de su linaje con la 
muerte de Gian Gastone de Médici 
en 1737. Hoy día alberga, junto con 
los Uffizi, la vasta colección de ar-
te de los Médici, legada a la ciudad 
como patrimonio cultural.

La culminación de este ambicio-
so proyecto es parte del plan de los 
Nuevos Uffizi, que se inició en 2000, 
cuyo objetivo ha sido duplicar la su-
perficie expositiva y renovar inte-
gralmente las galerías Uffizi, obra 
que, tras 25 años de trabajos y la 
impresión de ser interminable, final-
mente se dirige hacia su conclusión.

El recorrido se inicia en los Uffizi 
–edificio diseñado poco antes del co-
rredor para centralizar las oficinas 
administrativas y judiciales del du-
cado–, bordea el río Arno, cruza la 
parte superior del puente Vecchio, 
rodea la torre De Mannelli, atravie-

sa el interior de la iglesia de Santa 
Felicita y culmina en los jardines de 
Boboli del palacio Pitti, excluyendo 
el tramo del palacio Vecchio.

El boleto, con un costo de poco 
más de 900 pesos, resulta prohibi-
tivo para la mayoría. Incluye la en-
trada a los Uffizi (528 pesos más 85 
de reservación), pero actúa como 
filtro elitista. Aunque es gratuito 
para menores de 18 años y personas 
con discapacidad, y ofrece descuen-
tos para ciertas categorías, la tarifa 
estándar restringe el acceso por el 
costo, siendo los Uffizi uno de los 
museos más visitados del mundo, 
que el año pasado alcanzó un récord 
de 5 millones de asistentes.

La discreta arquitectura del co-
rredor se integra al paisaje urbano, 
mientras su interior ha recuperado 
el aspecto original tras una remode-
lación. Anteriormente albergaba la 
mayor y más antigua colección de 
autorretratos del mundo, la cual 
se inició en el siglo XVII, y abarca a 
artistas y escultores desde la Edad 
Media hasta la actualidad. Ahora 
se encuentra en el primer piso del 
recinto.

El corredor cuenta con ventanas 
redondas y rectangulares, diseña-
das por Vasari, con el propósito de 

regular la luz y la temperatura, ade-
más de ofrecer vistas panorámicas 
en puntos claves del puente Viejo. 
Éstas garantizan funcionalidad, es-
tética y privacidad, ya que algunos 
óculos están ubicados para evitar 
ser visibles.

Según Francesca Funis, en El 
corredor Vasari: Una calle sobre la 
ciudad (2018), el pasillo se cons-
truyó en nueve meses, no en cinco 
como afirmó Vasari. La autora su-
giere que su origen está ligado a la 
catastrófica inundación del Arno 
en 1557, que dividió la ciudad, ofre-
ciendo así una solución ante futuras 
contingencias.

El proyecto se inició con el anun-
cio del matrimonio de Francisco I, 
primogénito del duque, con Juana 
de Austria, de la casa de Habsburgo, 
alianza de gran relevancia política 
para los Médici, que no provenían 
de la nobleza, sino del comercio. 
Esta unión legitimó su estatus y 
los posicionó entre las principales 
cortes europeas, donde el corredor, 
terminado para la boda, en diciem-
bre de 1565, promovía la imagen 
sofisticada de la familia, gracias al 
gran impacto causado, admirado 
por su ingenio y originalidad.

A diferencia de otros corredores 
europeos de la época, concebidos 
con fines defensivos o secretos, el 
corredor Vasariano fue pensado, 
según destaca Funis, como un “pa-
lacio difuso”, un innovador sistema 
residencial que simbolizaba el po-
der elitista de los Médici.

La estudiosa sugiere que Vasari 
se inspiró en dos pasajes romanos 
renacentistas: el llamado passetto, 
que conectaba el Vaticano con el 
castillo Sant’Angelo, y el corredor 
de Bramante, que unía los palacios 
Vaticanos con el patio del Belvede-
re. Sin embargo, lo que distingue 
al corredor Vasariano es su audaz 
paso sobre el río Arno.

“El corredor ha sido testigo de 
cambios sociales a lo largo del 
tiempo. Durante la retirada alema-
na de 1944, Hitler ordenó evitar su 
destrucción, a diferencia de todos 
los restantes puentes de Florencia, 
salvándose también el pasadizo, 
aunque sufrió daños parciales. En el 
atentado mafioso de 1993 también 
resultó dañado. Hoy, la construcción 
responde al sobreturismo, ofrecien-
do nuevas experiencias en una urbe 
transformada en ciudad-hotel.”

 El pasaje Vasariano conecta 
los palacios Vecchio y Pitti. Foto 
cortesía de la oficina de prensa 
de la galería de los Uffizi

Reabren el corredor Vasariano, obra 
maestra del urbanismo renacentista
El “túnel aéreo” de 760 metros fue construido en 1565 por encargo de 
los Médici // Su restauración costó más de 200 mdp y tardó ocho años 

La culminación 
de este ambicioso 
proyecto es parte 
del plan de los 
Nuevos Uffi  zi
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La colección Brisa Rebelde Cam-
peche es un proyecto orientado a 
crear y formar lectores de todas 
las edades en esta entidad, así co-
mo replantear el modo en que los 
campechanos acuden a la cultura; 
es decir, de manera sencilla y masi-
va con libros breves, de fácil lectura, 
atractivo diseño y la más alta cali-
dad editorial, asegura el historiador 
y diplomático de carrera Alejandro 
Negrín Muñoz. 

Brisa Rebelde Campeche es una 
iniciativa del actual embajador de 
México en Vietnam, con raíces en 
Campeche. En 2022, Negrín Muñoz 
presentó el proyecto editorial al se-
cretario de Desarrollo Económico 
del gobierno estatal, que lo apoyó 
como parte de su proyecto de pro-
moción y fomento a la lectura. El 
ex embajador de México en Polonia 
es autor de Campeche: Una historia 
compartida, considerado un “clási-
co” en el acontecer de la entidad. 

Desde un principio se formó un 
comité editorial integrado por la 
académica Edith Negrín, el escri-
tor campechano Carlos Vadillo y 
Negrín Muñoz, al que se sumó Ro-
dolfo Fonseca, editor de libros para 
niños y jóvenes. 

El título de la colección refleja “la 
proverbial quietud y tranquilidad 

del mar de Campeche, en contraste 
con la necesidad de movimiento, de 
la transformación y del cambio que 
tanta falta hace a nuestro estado”, 
señala Negrín Muñoz. 

Hasta el momento se han publi-
cado 14 títulos. En 2023 salieron a 
la luz: Baje a la playa la dulce niña, 
del historiador y novelista Justo 
Sierra; Tres cuentos campechanos, 
del escritor Juan de la Cabada; Ca-
minos de Campeche, del historiador 
y político Héctor Pérez Martínez; 
La ciudad donde nací, del arqueó-
logo Román Piña Chan; Crónicas, 
festivas y serias, del poeta y médico 
Víctor Montejo Godoy; Campeche, 
una palabra extraordinaria, del lin-
güista Pedro Ángel Ramírez Quin-
tana, y El sueño ardiente de vivir 
campechano, del abogado y político 
José Vasconcelos, que registra su 
estancia en el puerto de Campeche, 
donde vivió con su familia durante 
su adolescencia. 

En mayo de 2024 se publicó una 
segunda serie de siete libros: Atis-
bo a Zitilchén, del escritor Hernán 
Lara Zavala; Chicleros y laguneros 
en Ciudad del Carmen, Campeche, 
1941, de Claudio Vadillo López; La 
provincia de Campeche y la batalla 
de Champotón de 1517: Cinco cróni-
cas, de la académica Laura Sotelo; 
Campeche: El placer del sabor, de la 
cocinera tradicional Aracelly Cas-
tillo Negrín; Joyas del arte maya de 

Campeche, de Sotelo y Francisco 
Ávila; Cantarcillos populares, del 
poeta popular decimonónico Pablo 
Araos, y Campeche se lleva en el co-
razón, de la escritora Silvia Molina. 

Títulos y autores de calidad

La selección de textos obedece a 
la experiencia del diplomático co-
mo historiador, “especializado en 
la historia campechana del siglo 
XIX. Los dos criterios que hemos 
manejado son: contar con títulos 
y autores de la más alta calidad y 
que los libros se refieren a temas 
de Campeche desde el punto de 
vista literario, histórico o cultural. 
Hasta ahora, los títulos que hemos 
seleccionado han sido de autores 
que podemos considerar clásicos 
campechanos, independientemen-
te de que pertenezcan a distintas 
generaciones. 

“En cuanto a los textos inéditos o 
generados por la colección, destaco 
Campeche, una palabra extraordi-
naria, de Ramírez Quintana, un 
ensayo novedoso desde el punto de 
vista lingüístico sobre la evolución 
y significados de la palabra ‘Cam-
peche’. También, Joyas del arte ma-
ya..., de Laura Sotelo y Francisco 
Ávila, que nos presenta una pro-
puesta de 18 piezas o sitios arqueo-
lógicos absolutamente fascinantes 
de la cultura maya campechana.”

Para Negrín Muñoz, “uno de los 
grandes méritos de la colección es 
que se trata de un esfuerzo estric-
tamente regional. Los libros son 
gratuitos y los han estado distribu-
yendo la Secretaría de Desarrollo 
Económico y el Instituto de Cultu-
ra de Campeche (ICC) en escuelas, 
comunidades y bibliotecas. Estoy 
convencido de que Brisa Rebelde 
Campeche es una apuesta cultural 
regional de vanguardia”.

Actualmente, el consejo editorial 
está en conversaciones con el ICC, 
que ya tiene “una propuesta para 
los siguientes siete títulos, que oja-
lá sea posible publicar en este año. 
Diría que, en su conjunto, los que 
hemos publicado muestran que 
Campeche es una potencia cultural, 
arqueológica y gastronómica. Espe-
ramos que muy pronto fructifiquen 
los esfuerzos para el desarrollo eco-
nómico del estado”. 

El último héroe de la Suave patria
JAVIER ARANDA LUNA 

E
l último emperador mexica, 
el que nunca se rindió y guar-
dó el secreto del tesoro de su 
reino hasta el sacrificio con 
fuego, no fue ejecutado en 

su ciudad, sino en la periferia, o mejor, 
en la orilla de su reino, en la región de 
los grandes pantanos. En la selva entre 
Campeche y Tabasco fue colgado.

Arduo fue el camino del condenado 
y sus ejecutores en la expedición a Las 
Hibueras. Un nutrido conjunto de cié-
negas y pantanos era tan denso que los 
caballos con el cuerpo sumido camina-
ban con dificultad. Construyeron puen-
tes para cruzar ríos que se quebraban al 
pasar; usaron balsas. Varios sirvientes 
y soldados abandonaron la empresa, 
otros murieron en el camino, pero el ca-
pitán para quien llevaban un banquito 
donde pudiera sentarse siguió adelante. 
Su carácter firme contrastaba con su 
cuerpo deformado por la sífilis.

Algunos dicen que para evitar un 
levantamiento decidió matarlo cami-
no a Las Hibueras. Otros, que era su 
plan desde que emprendió el viaje. 
Como sea, llegó el día en que lo mandó 

ahorcar junto con su primo el Señor 
de Tacuba. Según la crónica de Bernal 
Díaz del Castillo, momentos antes de 
morir, Cuauhtémoc dijo a La Malinche, 
a quien llamaban La Lengua: “¿Por qué 
me matas sin justicia? Dios te lo deman-
de”. Y así, sin justicia, Hernan Cortés 
ordenó que lo colgaran de un árbol.

Bernal Díaz del Castillo da cuenta 
en su crónica de la Conquista que la 
ejecución le pareció injusta “e paresció 
mal a todos los que veníamos en aquella 
jornada”.

Algunos dicen que lo ejecutó lejos 
de Tenochtitlan para evitar un le-
vantamiento, y tal vez fue así, pero la 
localización de sus huesos no ha dejado 
de levantar una polvareda llena de sus-
picacias a través de los años. No debe 
sorprendernos: los huesos, además de 
ser el obvio sostén del cuerpo, son su 
parte menos perecedera, recipiente de 
la médula, permanencia de lo vivido, la 
última evidencia de alguien después de 
muerto.

Por eso la tradición católica los vene-
ra entre sus reliquias y los hace tran-
sitar por muchas partes. En 2010, si-
guiendo esa costumbre religiosa, Felipe 
Calderón siendo presidente exhumó los 
huesos de “los héroes que nos dieron 

patria” y trazó una ruta para llevarlos 
por la Ciudad de México. El historiador 
que ideó el proyecto también le propuso 
traer de París los despojos del dictador 
Porfirio Díaz, pero esto no prosperó. 
Los huesos que recorrieron las calles 
de la ciudad, con todos los honores, no 
eran los señalados por la historia ofi-
cial: en la urna de Mariano Matamoros 
un grupo de especialistas encontró los 
de una mujer; en la de Francisco Javier 
Mina, evidencias de siete individuos, 
y en las de Hidalgo, Allende y Morelos 
huesos de niños, mujeres y venados. La 
verdad sobre la lección cívica con la que 
Calderón buscó legitimar su gobierno 
sólo se conoció al terminar su mandato.

De Cuauhtémoc conocemos el lugar y 
una fecha aproximada de su ejecución, 
25 o 28 de febrero de 1525, aunque de 
manera oficial se conmemora el 28. Los 
presuntos huesos de Cuauhtémoc en 
Ixcateopan, Guerrero, dieron lugar en 
1949 a una comisión encabezada por 
Eulalia Guzmán con el fin de compro-
bar su autenticidad. Revisó documen-
tos, excavó dentro de la iglesia del lu-
gar, donde halló un conjunto de huesos 
y una placa de cobre con el nombre del 
último emperador mexica. Luego de 
contrastar lo encontrado con lo que de-

cía la tradición oral de los ancianos de 
Ixcateopan, la arqueóloga autentificó 
los restos. No todos compartieron sus 
conclusiones dentro del propio Institu-
to Nacional de Antropología e Historia. 
Se formaron tres comisiones más que 
desaconsejaron hacer caso a las conclu-
siones de Guzmán.

La polémica sobre la autenticidad de 
los restos dio lugar a nuevos ensayos 
sobre el asunto. Eduardo Matos Moc-
tezuma se sumó a los grupos conocidos 
como “negacionistas”, y el investigador 
de la Universidad Autónoma Metropoli-
tana Jorge Veraza Urtuzuátegui publicó 
recientemente el libro Cuauhtémoc ne-
gado, en el que valida la tesis de Guzmán.

Este año que se cumplen 500 de la 
ejecución de Cuauhtémoc; seguramen-
te se reavivará la polémica sobre los 
restos del legendario tlatoani, a quien 
López Velarde llamó en su Suave patria 
“joven abuelo”, “único héroe a la altura 
del arte”. Como sea, las peregrinacio-
nes a Ixcateopan seguirán, y en estos 
días políticos líderes sociales y acadé-
micos se pronunciarán al respecto para 
aclarar la verdad con nuevas evidencias 
o para llevar, cada quien, agua su mo-
lino, con el fin de hacer del pasado su 
mejor presente.

La iniciativa Brisa Rebelde 
Campeche busca crear lectores 
de todas las edades en el estado
La colección literaria es un proyecto del embajador 
de México en Vietnam, Alejandro Negrín Muñoz

LOS REYES MAGOS DE ZÁRRAGA

▲ El óleo Los Reyes Magos, del duranguense Ángel Zárraga 
(1886-1946), invita a hacer una reinterpretación de esta milenaria 
festividad. Expuesto en el Museo Nacional de Arte (Munal), 
el cuadro, pintado en 1910, es una visión heterodoxa del mito 
cristiano, ejemplo de ello es la parte inferior del cuadro, donde se 
observan recipientes con diseños artesanales michoacanos que 
contienen oro, incienso y mirra. Zárraga fue alumno de la Academia 
de San Carlos, donde estudió bajo la tutela de José María Velasco, 
Santiago Rebull y Julio Ruelas. Foto cortesía Munal
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El libro Hermanas del ñame: Muje-
res negras y nuestra recuperación, 
escrito hace más de 30 años por la 
influyente teórica feminista esta-
dunidense bell hooks (1952-2021), 
exploró la lucha antirracista de las 
mujeres negras y su búsqueda por 

la sanación emocional y espiritual 
en un contexto de opresión estruc-
tural, racismo y sexismo. 

Mediante su propuesta de “auto-
rrecuperación”, hooks invitó a las 
mujeres a reconectar con su iden-
tidad y dignidad, subrayando que el 

bienestar personal y colectivo son 
inseparables.

La escritora veracruzana Jumko 
Ogata Aguilar, encargada de la 
primera traducción al español de 
esta obra publicada por el sello U-
Tópicas, destacó en entrevista con 

La Jornada que una de las ideas 
más poderosas del libro, aplicable 
no sólo a las comunidades negras, 
sino también al contexto latinoa-
mericano, es entender que “no se 
puede construir un movimiento so-
cial exitoso sin trabajar las heridas y 
traumas de forma individual. 

“Se trata de regresar a nosotras 
mismas. Nos han enseñado a rela-
cionarnos con nuestro cuerpo des-
de la vergüenza, ignorando todas 
las señales de malestar”, agregó.

El tubérculo como 
símbolo de resistencia

El término “hermanas del ñame” 
tiene su origen en una metáfora cul-
tural que bell hooks empleó para 
referirse a la solidaridad y fortale-
za de las mujeres negras. El ñame, 
tubérculo básico en las dietas de 
muchas comunidades africanas y 
afrodescendientes, simboliza la co-
nexión con las raíces, la resistencia 
y la nutrición física y espiritual, que 
ha sostenido a las mujeres negras 
frente a siglos de opresión.

Sobre la relevancia de esta obra 
escrita en los años 90, Ogata subra-
yó que “problemas como el estrés, 
las adicciones y las dificultades en 
las relaciones con nosotras mismas 
persisten, afectando a nivel perso-
nal y comunitario”, por lo que los 
temas abordados por hooks siguen 
vigentes.

En el prólogo, Ogata señaló que 

traducir esta obra exigió compro-
miso y sensibilidad cultural, ya que 
fue necesario interpretar el con-
texto racial y literario de hooks y 
adaptarlo al español con expresio-
nes afromexicanas.

“Traducir también es realizar 
una labor de creación, a pesar de 
que la profesión de traductor se 
encuentra precarizada y suele ser 
invisibilizada en la industria lite-
raria”, agregó Ogata, quien consi-
deró lo anterior para interpretar el 
fraseo de hooks en un español no 
neutro, cuyo uso “está enmarcado 
dentro de sociedades occidentales 
supremacistas blancas en las que 
vivimos.

“Consideré expresiones afromexi-
canas para hacerlo lo más cercano 
posible a cualquier lector, lectora. 
Por mencionar un ejemplo, hay una 
parte en la que bell books se refiere 
a una de sus amigas como ‘herma-
na’, pero opté por ‘manita’, porque 
así hablamos en México”, enfatizó.

Además, Ogata comentó que el 
libro tiene la capacidad de desmiti-
ficar los libros de autoayuda, géne-
ro frecuentemente menospreciado, 
al demostrar que pueden ofrecer 
herramientas accesibles para la 
sanación. Explicó que no todas las 
personas pueden acceder a terapia 
sicológica, pero el deseo de bienes-
tar es universal y legítimo.

bell hooks, nacida como Gloria 
Jean Watkins en 1952 en Hopkins-
ville, Kentucky, fue una influyente 
escritora, académica y activista 
feminista afroestadunidense. Su 
seudónimo fue tomado del nombre 
de su bisabuela materna y lo escri-
bió en minúsculas para centrar la 
atención en sus ideas, en lugar de 
en su persona.

Entre sus obras destacadas se en-
cuentran textos como El feminismo 
es para todo el mundo, Respondona 
o Todo sobre el amor. 

En entrevista con La Jornada, 
Astrid Cuero, académica y activis-
ta colombiana, comentó que hooks 
ayudó a visibilizar las luchas especí-
ficas de las mujeres negras frente al 
patriarcado supremacista blanco y 
las violencias racistas ejercidas in-
cluso por mujeres blancas.

“Sus ideas han sido muy impor-
tantes en la teoría feminista porque 
han permitido cuestionar de qué 
manera la blanquitud del feminismo 
ha sido cómplice en la reproducción 
de la violencia racista, además de 
indagar en las formas en las que el 
movimiento ha tenido poco interés 
en profundizar en la dimensión in-
terseccional de las opresiones que 
definen las vías de las mujeres ne-
gras o de las mujeres racializadas”, 
comentó. 

Cuero resaltó que las ideas de la 
escritora afroestadunidense con-
tinúan siendo importantes para 
“comprender la situación de las 
mujeres negras y resaltar la forma 
en la que hemos luchado y resistido 
frente al patriarcado supremacista 
blanco y a las propias violencias ra-
cistas que reproducen las mujeres 
blancas contra nosotras. 

“El impacto actual de la obra 
de bell hooks es muy grande, es 
infinito. Es reconocida como re-
ferente dentro del feminismo y 
muchas mujeres, especialmente 
jóvenes, tienen mucho interés en 
ella”, concluyó. 

Jesús Abraham Hernández 
y Diego Jiménez

La veracruzana Jumko Ogata tradujo obra 
emblemática de la escritora bell hooks
La teórica estadunidense exploró la lucha antirracista de las mujeres 
negras // El eje de Hermanas del ñame es que “no se puede construir un 
movimiento social exitoso sin trabajar las heridas”, refi ere la mexicana

▲ En la foto superior, la autora veracruzana Jumko Ogata Aguilar, en 
una imagen tomada de su perfil de Facebook, y sobre estas líneas, la 

escritora feminista bell hooks, durante una conferencia en noviembre 
de 2009. Foto Wikimedia Commons



THE INDEPENDENT

Un hombre que vivió 100 días ba-
jo el agua reveló los asombrosos 
efectos que el experimento tuvo en 
su cuerpo.

Joe Dituri es un profesor de la 
Universidad del Sur de Florida que 
tomó la decisión de convertirse en 
conejillo de indias y ver lo que 100 
días de vida bajo el agua harían 
al cuerpo humano. Se cree que el 
entorno es similar al de los viajes 
espaciales de larga duración.

El 1º de marzo de 2023, Dituri, 
también conocido como Dr. Deep 
Sea, comenzó el reto Neptune 100 
para vivir en un hábitat submarino, 
una habitación en el Jules’ Under-
sea Lodge de Cayo Largo, Florida, 
durante 100 días.

La habitación, de 30 metros cua-
drados, estaba nueve metros bajo el 
agua y había que bucear para llegar 
a ella.

Un comunicado de la época expli-
caba: “Parte del trabajo consistirá 
en que un sicólogo y un siquiatra 
controlen los efectos que presenta 
mientras se encuentra en un entor-
no similar al de los viajes espaciales 
prolongados.

“Es un entorno extremo, confi-
nado y aislante. Y, como humanos, 
tenemos que averiguar cómo vamos 
a vivir en ese (entorno) si queremos 
expandir nuestro planeta, si vamos 

a ser interplanetarios, si vamos a 
encontrar todas las curas que ne-
cesitamos encontrar.”

Y el reto tuvo efectos increíbles 
en su constitución física.

Se cree que el cuerpo de Dituri 
rejuveneció desde el punto de vista 
biológico, ya que tenía telómeros 
más largos, una estructura de los 
cromosomas a veces relacionada 
con la longevidad.

Según declaró a WKMG News, de 
Orlando: “Ahora tengo 46 años. Mi 
edad extrínseca [biológica] era de 
44 años. Cuando salí del agua, mi 
edad extrínseca era de 34.

“Así que mis telómeros se alarga-
ron. En realidad, rejuvenecí cuando 
estaba bajo el agua.”

Además, se redujeron 50 por 
ciento todos los marcadores de in-
flamación en sus análisis de sangre.

Uno de los inconvenientes del 
experimento es que su estatura se 
redujo. En un video de TikTok, Di-
turi explica: “En la misión subma-
rina de 100 días, nos encontramos 
con muchas cosas buenas. Pero las 
malas fueron que perdí casi dos 
centímetros”.

Señaló que los “acuanautas” 
están siempre en compresión, ya 
que sienten el efecto de hasta sie-
te veces más presión que nosotros 
en la superficie, lo que hizo que su 
cuerpo se acortara.

Sin embargo, su estatura volvió 
a la normalidad una vez en tierra.

Al iniciar el experimento
“mi edad biológica era de 44 
años; cuando salí era de 34”, 
asegura Joe Dituri
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Luego de vivir 100 días bajo el agua, 
científi co “rejuveneció” 10 años

EUROPA PRESS
MADRID

En un futuro cercano los asis-
tentes de inteligencia artificial 
(IA) tendrán el potencial de pronos-
ticar e influir en nuestra toma de 
decisiones en una etapa temprana y 
podrán vender estas “intenciones” 
en desarrollo en tiempo real a em-
presas que satisfagan la necesidad, 
incluso antes de que nos demos 
cuenta de que hemos tomado una 
decisión.

Así lo afirman especialistas en 
ética de la IA de la Universidad de 
Cambridge (Reino Unido) en la nue-
va edición de Harvard Data Scien-
ce Review.

En el estudio, los especialistas en 
IA aseguran que nos encontramos 
en los albores de un “nuevo mer-
cado lucrativo, pero problemático 
para las señales digitales de inten-

ción”, desde la compra de entradas 
de cine hasta la votación de candi-
datos. Lo denominan “economía de 
la intención”.

De esta forma, los investigado-
res del Centro Leverhulme para 
el Futuro de la Inteligencia (LCFI) 
de Cambridge sostienen que la ex-
plosión de la IA generativa y nues-
tra creciente familiaridad con los 
chatbots abren una nueva frontera 
de “tecnologías persuasivas”, insi-
nuada en recientes anuncios cor-
porativos de gigantes tecnológicos.

Los agentes de IA “antropomór-
ficos”, desde asistentes de chatbots 
hasta tutores digitales, tendrán ac-
ceso a grandes cantidades de datos 
sicológicos y de comportamiento ín-
timos, a menudo obtenidos a través 
de diálogos hablados informales y 
conversacionales. 

Esta IA combinará el conoci-
miento de nuestros hábitos en línea 
con una asombrosa capacidad de 

sintonizarse con nosotros de ma-
neras que nos resulten reconfor-
tantes (imitando personalidades y 
anticipando respuestas deseadas) 
para generar niveles de confianza y 
comprensión que permitan la mani-
pulación social a escala industrial, 
dicen los investigadores.

“Se están gastando enormes re-
cursos para colocar asistentes de 
IA en todas las áreas de la vida, lo 
que debería plantear la cuestión 
de a qué intereses y propósitos 
están destinados a servir estos su-
puestos asistentes”, apunta Yaqub 
Chaudhary, investigador visitante 
de LCFI. 

“Lo que la gente dice cuando 
conversa, cómo lo dice y el tipo de 
inferencias que se pueden hacer 
en tiempo real como resultado son 
mucho más íntimos que los simples 
registros de interacciones en línea. 
Advertimos que ya se están desarro-
llando herramientas de inteligen-

cia artificial para obtener, inferir, 
recopilar, registrar, comprender, 
pronosticar y, en última instancia, 
manipular y mercantilizar los pla-
nes y propósitos humanos”, agrega 
el experto en un comunicado.

Motivaciones, nueva moneda

Por su parte, Jonnie Penn, histo-
riador de tecnología de la LCFI de 
Cambridge, reflexiona: “Durante 
décadas, la atención ha sido la mo-
neda de cambio de Internet. Com-
partir la atención con plataformas 
de redes sociales como Facebook e
Instagram impulsó la economía 
en línea. A menos que se regule, la 
economía de las intenciones trata-
rá las motivaciones como la nueva 
moneda. Será una fiebre del oro 
para quienes se centran en las in-
tenciones humanas, las dirigen y las 
venden. Deberíamos empezar a con-
siderar el posible impacto que un 

mercado de estas características 
tendría sobre las aspiraciones hu-
manas, incluidas elecciones libres 
y justas, una prensa independien-
te y una competencia justa en el 
mercado, antes de convertirnos en 
víctimas de sus consecuencias no 
deseadas”, advierte.

Penn y Chaudhary escriben que 
la economía de la intención será la 
economía de la atención “grafica-
da en el tiempo”: perfilando cómo 
la atención del usuario y su estilo 
comunicativo se conectan con los 
patrones de comportamiento y las 
elecciones que hacemos.

Si bien los investigadores dicen 
que la economía de la intención 
es actualmente una “aspiración” 
para la industria tecnológica, ya 
rastrean los primeros signos de 
esta tendencia a través de investi-
gaciones publicadas y las pistas lan-
zadas por varios actores tecnológi-
cos importantes.

La IA venderá nuestras decisiones antes de que las tomemos

▲ Joe Dituri, profesor de la Universidad del Sur 
de Florida, vivió durante 100 días en una habitación 
a nueve metros de profundidad en el albergue 
submarino Jules de Cayo Largo en 2023. 

Uno de los efectos adversos que experimentó, 
expuso, fue que su estatura disminuyó 
dos centímetros. Foto tomada de la cuenta de 
Instagram del académico
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR

Llevar las artes escénicas a quienes 
enfrentan barreras económicas y 
sociales es el propósito que impul-
sa al actor y dramaturgo Benjamín 
Martínez, quien, con más de 25 
años de trayectoria, se ha dedicado 
a acercar el teatro a comunidades 
alejadas de los grandes escenarios.

Martínez es el creador del pro-
yecto Teatro Pallevar, iniciativa que 
representa un ideal tan sencillo co-
mo poderoso: democratizar el acce-
so al arte escénico. “Mi objetivo es 
que haya menos balas y más teatro”, 
afirmó el artista en entrevista con 
La Jornada.

Inspirado por las dificultades lo-
gísticas de producir teatro en la Ciu-
dad de México, ideó una propuesta 
adaptable que pudiera transportar-
se fácilmente en su automóvil, co-
mo si fuera comida para llevar. “El 
teatro se puede hacer con cualquier 
material y en cualquier lugar. Ha so-
brevivido a pestes y pandemias; no 
necesita equipo profesional, pero 
sí calidad y preparación”, añadió el 
dramaturgo.

Desde su concepción, Teatro Pa-
llevar se ha convertido en una pro-
puesta cultural itinerante que lleva 
espectáculos compactos y signifi-
cativos a comunidades marginadas 
de México, y más recientemente, a 
escenarios europeos. Sus obras, di-
señadas para adaptarse a cualquier 
espacio, han sido representadas en 
casas en construcción, plazas co-
munitarias y hasta en la sierra de 
Querétaro.

“Si hay elotes o chayotes, los uso 
para crear. El teatro es un labora-
torio constante”, aseguró Martí-
nez. Con montajes de no más de 
40 minutos, como Te quiero así 
y su trilogía de versos cómicos, 
combina influencias del teatro del 
Siglo de Oro español y de grandes 
maestros del verso mexicano. Estas 
obras buscan generar una “risa que 
sane”, capaz de consolar el alma en 
los momentos más vulnerables.

“La risa que enferma se basa en 
la burla, mientras la que sana sur-
ge de la identificación y el cariño”, 
puntualizó el actor, egresado de la 
Escuela de Arte Teatral de Bellas 

Artes. La conexión de Martínez con 
las comunidades indígenas tiene 
sus raíces en su infancia, marcada 
por relatos de desigualdad social. 
“Estas personas también merecen 
una sonrisa y un espectáculo des-
pués de largas jornadas trabajando 
la tierra”, indicó. 

En Ticumán, Morelos, la sor-
presa inicial de los espectadores 
se transformó rápidamente en un 
compromiso mutuo: personas que 
nunca habían escuchado hablar de 
teatro comenzaron a asistir con 
regularidad, llevando a familiares 
y amigos.

“Planeaba dar una función y ter-
minaba dando 12. Ahora quieren 
saber qué sigue”, recordó emocio-
nado.

Además de las presentaciones, 
Teatro Pallevar incluye talleres que 
invitan a niños y adultos a descubrir 
su potencial creativo. Estas activi-
dades han sustituido, en muchos 
casos, el tiempo frente a la televi-
sión por dinámicas que estimulan 
la imaginación. 

“La participación de la comuni-
dad genera transformaciones visi-
bles: padres e hijos se unen en torno 
al teatro y crean lazos que trascien-
den el escenario”, añadió el actor. 

Benjamín Martínez amplió su 
propuesta teatral en otras escue-
las y comunidades de Morelos, 
entre ellas Axochiapan, Yautepec 
y Tehuixtla, actividades de las que 
resaltó el compromiso y la respon-
sabilidad de los niños participantes. 

Participación infantil 
entusiasta

Según el dramaturgo, los pequeños 
asumieron por completo tareas 
como el maquillaje, los cambios 
de vestuario y la preparación de 
la utilería, mientras los adultos 
se encargaban de la logística y el 
montaje de la pista. “Ellos mismos 
confeccionaron sus zapatos e in-
dumentaria. Fue una experiencia 
increíble observar cómo se sentían 
importantes y cómo el público, en 
su mayoría infantil, los ovacionaba 
con tanto entusiasmo”, indicó. 

En Atlixco y Atlimeyaya, Puebla, 
presentó La visión de los vencidos, 
obra que busca generar reflexión 
sobre la historia y la resistencia de 
los pueblos originarios. Entre sus 
próximos proyectos, para este mes 
planea llevar su trabajo a las comu-
nidades poblanas de Zacapoaxtla 
y Cuetzalan. Su objetivo siguiente 

es presentarse en localidades de 
Oaxaca y Veracruz. 

Entre sus experiencias más con-
movedoras, Benjamín Martínez ha-
bló de su trabajo con un grupo de 
adultos mayores que enfrentaban 
dificultades físicas y emocionales. 
A través del teatro, afirma, lograron 
reconciliarse con la vida y expresar 
sus historias. “Aunque algunos fa-
llecieron durante la pandemia, me 
queda la satisfacción de haberles 
ayudado a encontrar alegría y pro-
pósito en sus últimos días”, expresó.

El impacto de Teatro Pallevar ha 
cruzado fronteras. En su reciente 
gira europea, presentó Los cómi-
cos del querer y prepara su regreso 
con Los cómicos del beso, obras que 
combinan humor y poesía en un 
homenaje a la dramaturgia clásica. 

Además, impartirá talleres en 
Suiza e Italia con respaldo de la es-
cuela Valle delle Radici. “El apren-
dizaje adquirido en estos países será 
compartido en México como una 
forma de retribuir y enriquecer el 
teatro comunitario”, aseguró. 

Nacido en Puebla en 1978 y es-
pecializado en clown y cabaret, 
Martínez ha demostrado una nota-
ble capacidad de adaptación para 
sus presentaciones. En Querétaro, 

utilizó las luces de su automóvil 
para iluminar una función en una 
casa sin techo. La gratitud de los 
asistentes, expresada con huevos, 
hortalizas e incluso una gallina, 
consolidó su firme convicción 
de que “el arte tiene el poder de 
transformar vidas”.

A pesar de los desafíos, Benjamín 
Martínez continúa su labor con pa-
sión y determinación: “No pienso 
dejar de hacerlo. Me hace muy bien 
y siento que estoy poniendo mi gra-
nito de arena. Quizá no sea visible, 
pero es con el corazón, y esa es la 
clave. 

“El teatro es mucho más que en-
tretenimiento; es un refugio, una 
herramienta de sanación y una 
forma de resistencia. Desde que 
comencé a ejercer este oficio, a los 
15 años, encontré un espacio de li-
bertad y felicidad. Compartirlo con 
otros me reafirma que el teatro es 
un remanso de paz”, concluyó.

“Menos balas y más arte”, lema de Teatro 
Pallevar, proyecto de Benjamín Martínez
El dramaturgo y actor presenta obras en comunidades marginadas y varios 
países // Hortalizas y gallinas, parte del agradecimiento del público rural

Este quehacer es 
mucho más que 
entretenimiento; 
es sanación y 
resistencia

▲ En las escenifi caciones, los 
asistentes participan con gusto 
en aspectos de logística, cambios 
de vestuario, montaje de la pista 
y maquillaje. Foto cortesía de 
Benjamín Martínez 
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AFP 
LOS ÁNGELES

Zendaya y Tom Holland, una de las 
parejas más queridas de Hollywood, 
se comprometieron, informaron 
medios estadunidenses, un día 
después de que la actriz fuera vista 
usando un anillo durante la ceremo-
nia de los Globos de Oro.

La brillante piedra en su dedo 
anular llamó la atención apenas la 
protagonista de Desafiantes apare-
ció en la alfombra roja el domingo 
por la noche, y desató las especula-
ciones en redes sociales.

El portal de noticias TMZ afirmó 
que Holland le pidió en matrimonio 
entre Navidad y Año Nuevo.

Se trató de un momento íntimo 
celebrado en una de las casas fami-

liares de la artista de Duna, agregó 
TMZ.

La pareja no tiene prisa en casar-
se, informó la revista People, citan-
do fuentes. 

“Van a disfrutar las cosas por 
ahora y no se apresurarán a la bo-
da”, escribió la publicación. “Están 
ocupados con proyectos laborales”, 
agregó.

Los actores, ambos de 28 años, 
comenzaron a salir oficialmente en 
2021, después de que compartieran 
pantalla en varias entregas de El 
hombre araña.

Zendaya estaba nominada a los 
Globos de Oro por su protagónico 
en Desafiantes, historia en la que 
interpreta a una joven tenista que 
sufre un revés en su carrera limi-
tándose a vivir su pasión a través 
de su marido.

La joven, conocida por sus siem-
pre llamativos vestuarios, llegó en 
un deslumbrante vestido cobrizo, 
estilo retro, y acaparó los incesantes 
clics de los fotógrafos.

Zendaya no conquistó el premio 
a mejor actriz en un musical o co-
media, que fue para Demi Moore 
por su poderosa interpretación en 
La sustancia.

THE INDEPENDENT

Will Smith ha insinuado un po-
sible papel en una próxima pelí-
cula El proyecto Matrix con una 
publicación críptica en las redes 
sociales.

La estrella de Bad Boys, de 56 
años, ha hablado anteriormente 
sobre el hecho de que rechazó el 
papel de Neo en la innovadora pelí-
cula original de 1999. 

El personaje, finalmente fue in-
terpretado por Keanu Reeves.

En una nueva publicación de 
video, en la cuenta de Instagram 
de Smith, aparece un texto rojo de 
computadora al estilo de los crédi-
tos de Matrix.

El mensaje dice: “En 1997, los 
Wachowski le ofrecieron a Will 
Smith el papel de Neo en Matrix.
Smith lo rechazó. Escogió Wild 
Wild West creyendo que era una pe-
lícula más adecuada para él en ese 
momento, pero la pregunta sigue 
siendo: ¿cómo habría sido Matrix
con Will Smith como Neo?”

Luego la pantalla se queda en 
blanco antes de revelar los mensa-
jes: “Despierta, Will...” y “Matrix te 
tiene...”

The Independent se puso en con-
tacto con los representantes de 
Smith para solicitar comentarios.

En 2019, Smith publicó un video 
en YouTube en el que explicaba 
su decisión de rechazar el papel 
de Neo. “Después de que hicimos 
Hombres de negro llegaron los Wa-
chowski y sólo habían hecho una 
película”, explicó. 

“Creo que esa cinta se llamaba 
Bound. Vinieron e hicieron una 
presentación para Matrix, ¡y re-
sultó que eran genios! Pero hay 
una línea muy fina en una reunión 
de presentación entre la geniali-
dad y lo que experimenté en la 
reunión.”

Salto suspendido

En tono de broma mencionó la des-
cripción que hicieron del ahora po-
pular salto de fotograma congelado: 
“Pensamos en... imagina que estás 
en una pelea. 
“Saltas. Imagina que pudieras parar 
de saltar en medio de tu impulso, 
pero entonces la gente podría verte 
a tu alrededor en 360 grados mien-
tras dejas de saltar. 

Vamos a inventar estas cámaras y 
entonces la gente podrá ver todo el 

salto cuando te detengas en medio 
de éste.”

Smith protagonizó Wild Wild 
West, que se convirtió en uno de 
los mayores fracasos de su carrera. 
Sin embargo, en su momento el ac-
tor tuvo la humildad de admitir que 
Matrix probablemente hubiera sido 
mejor sin él.

La película Matrix original, de 
1999, generó varias secuelas, The 
Matrix Reloaded y The Matrix 
Revolutions; ambas fueron estre-
nadas en 2003, y el reinicio más 
reciente es The Matrix Resurrec-
tions (2021). 

En una reseña de cuatro estrellas 
de esta última historia escrita por  
la crítica de The Independent, Cla-
risse Loughrey, se calificó la fran-
quicia que “el fenómeno cultural 
más importante del siglo XX que 
rompe la realidad”.

Breves Sesiones de Música: F-Mack
Memoria de un aparecido

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

17:00 ESPECIAL 39 ANIVERSARIO 
LUCTUOSO DE JUAN RULFO
Memoria de un aparecido
De Julio Pliego
Un documental sobre el autor de 
Pedro Páramo, una de las obras 
maestras de la literatura 
latinoamericana

20:30 BREVES SESIONES DE MÚSICA
F-Mack
Un acercamiento directo a la 
expresión musical

21:00 A la conquista del sabor
Con Joel de Alba
Un recorrido por la historia 
gastronómica y cultural de la 
tradicional Rosca de Reyes

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
MENTORES
La lengua de las 
mariposas
De José Luis Cuerda
(España, 1999)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx7Martes
de enero

Hace 26 años,Will Smith rechazó Matrix; 
hoy deja entrever que actuará en una saga

Se comprometen Zendaya y Tom 
Holland después de los Globos de Oro

 En su cuenta de Instragram, en 
alusión a su negativa a 
interpretar a Neo, el actor publicó 
un mensaje en texto rojo, al estilo 
de los créditos de Matrix. Foto 
tomada de esa red social

La pareja 
participó en El 
hombre araña 
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AGENCIAS
BEVERLY HILLS

Los Globos de Oro son un acto so-
cial con pausas ocasionales para la 
entrega de premios. Fueron vistos 
por 10.1 millones de espectadores, 
según Paramount; la cifra repre-
senta un aumento de 7 por ciento 
respecto del año pasado, cuando 
el promedio fue de 9.4 millones. 
Igual que en 2024, la entrega se 
transmitió por CBS, subsidiaria de 
Paramount.

La ceremonia es un juego de se-
gundos dentro del abarrotado sa-
lón de baile mientras los famosos 
intentan dar tantos abrazos y salu-
dos como sea posible antes de que 
las cámaras vuelvan a transmitir al 
mundo.

Es una sala complicada de na-
vegar, repleta hasta el borde con 
mesas de banquete. Algunos eli-
gen quedarse quietos, como Steve 
Martin, que creó una fortaleza en 
un asiento bien resguardado y difícil 
de alcanzar. Otros, como Andrew 
Scott y el cineasta de Challengers,  

Luca Guadagnino, parecían no po-
der permanecer en sus asientos.

Como la primera gran actividad  
de premiación del año, un campo 
abierto de contendientes y un grupo 
relativamente nuevo de votantes, 
había un poco de anticipación ner-
viosa en el aire.

El ex Spider-Man Andrew Gar-
field quedó atrapado entre celebri-
dades. Hizo un gesto de “vamos” a 
Zendaya, cuya cola de su vestido 
de gala naranja quemado de Louis 
Vuitton resultaba ser un bloqueo. 
Garfield corrió al rescate, después 
de darle un rápido beso en la mejilla 
a Colman Domingo y tomó la parte 
trasera de la prenda para ayudar 
a la actriz a navegar las escaleras. 
Daniel Craig y Kate Winslet inter-
cambiaron saludos.

Angelina Jolie y su hija Zahara se 
abrieron paso a través del torbelli-

no, mayormente sin ser molestadas. 
En otro lugar, Miley Cyrus se acercó 
a la gente de Bebé Reno, antes de en-
contrar un asiento adecuado cerca 
de Pamela Anderson y Gia Coppola.

Justo al salón de baile, en una sa-
la fuera de la vista de las cámaras, 
los asistentes podían reunirse para 
disfrutar bocadillos extra de Nobu, 
cocteles y postres. Keith Urban 
disfrutaba de la comida en la barra 
de sushi, probando los bocados de 
jalapeño y pez limón. Pronto se le 
unieron Ewan McGregor y su espo-
sa Mary Elizabeth Winstead.

Cerca, Kirsten Dunst y su esposo 
Jesse Plemons se dirigieron directa-
mente a Ayo Edebiri.

Sin pantallas de televisión trans-
mitiendo el espectáculo en vivo, era 
fácil perderse las indicaciones de los 
comerciales y las categorías. Así fue 
como Margaret Qualley acciden-
talmente se perdió el momento del 
triunfo de su coprotagonista Demi 
Moore y su emotivo discurso.

Para los espectadores en casa, los 
cortes comerciales pueden parecer 
una eternidad, pero en la sala nunca 
hay tiempo suficiente para ir al ba-

ño, conseguir una bebida en el bar 
(las mesas sólo tenían champán, 
vino y agua) o para charlar. 

Después de su bocado de sushi, 
Urban encontró el camino de regre-
so con Nicole Kidman y al grupo de 
Wicked, pasando bastante tiempo 
hablando animadamente con Aria-
na Grande. Fueron interrumpidos 
para posar para una foto, pero 
pronto retomaron la plática donde 
la dejaron. Cerca, Cara Delevingne 
se acercó a saludar a Cynthia Erivo, 
mientras Kidman era saludada por 
Naomi Watts.

THE INDEPENDENT

Jodie Foster obtuvo una sorpren-
dente reacción de una colega cuan-
do recogió su quinto Globo de Oro 
la noche del domingo pasado.

La estrella estadunidense, de 62 
años, ganó el premio a Mejor actriz 
en una serie limitada por su papel 
de la jefa de policía Liz Danvers en 
el drama criminal True Detective: 
Night Country.

Se trató de la décima nominación 
de la actriz y su quinta victoria. 
Cuando el presentador anunció ese 
hecho, Sofía Vergara –estrella de 
Griselda– su compañera nomina-
da en la categoría, gritó en broma: 
“¡No! ¡No! ¡Otra vez no! ¡Dame una!”

La colombiana fue nominada por 
su papel como La madrina de la co-
caína, Griselda Blanco, en la serie 
de Netflix. Se veía seria cuando la 
cámara la enfocó, antes de estallar 
en una carcajada. Foster se tomó 

la interrupción con buen humor y 
bromeó: “Lo sé, lo sé”.

La protagonista de El silencio de 
los inocentes luego reconoció a Ver-
gara en su discurso de aceptación 
cuando dijo: “Lo mejor de tener 
esta edad y estar en este momento 
es contar con una comunidad de to-
das estas personas, especialmente 
tú, Sofía”.

Continuó agradeciendo a su fa-
milia e incluyó una rara mención a 
su esposa Alexandra Hedison, así 
como a “los pueblos indígenas que 
comparten sus historias con noso-
tros”, y agregó: “Han cambiado mi 
vida, espero que cambien la suya”.

Foster, que ha ganado dos Oscar y 
numerosos Globos de Oro, ya había 
obtenido otros en la ceremonia por 
sus actuaciones como actriz princi-
pal en Acusados en 1989, El silencio 
de los inocentes en 1992 y como ac-
triz de reparto en El mauritano en 
2021. En 2013, fue distinguida con 
el premio Cecil B. DeMille, galar-

dón honorífico de la Asociación de 
la Prensa Extranjera de Hollywood 
por sus contribuciones destacadas 
al mundo del entretenimiento.

Demi Moore fue una de las po-
cas ganadoras tradicionales de los 
Globos de la noche. Aparte de la 
victoria de Moore, con su imagen 
de los años 90 y su brillo de autén-
tica diosa de Hollywood, el único 
momento que pareció acorde con 
las ceremonias de antaño fue la pre-
sencia de Sharon Stone. 

Al anunciar a la triunfadora de la 
Mejor película en lengua extranje-
ra, usó un vestido escandaloso, una 
lectura dramática y un innecesario 
acento francés al pronunciar el tí-
tulo Emilia Pérez. 

“¡Otra vez Jodi!”, bromea 
colega de Foster luego de 
nominación en los Globos
La estrella de Night Country celebró la ocurrencia 
de la colombiana Sofía Vergara y reconoció su apoyo 

 La actriz fue candidateada por 
décima ocasión en la entrega de 
esos premios y obtuvo el quinto 
en su carrera. Foto Instagram de 
la ceremonia

Detrás de las cámaras 
de televisión de la 
ceremonia, prisas 
y apretujones

 El músico Elton John y la 
actriz Glenn Close, entre los 
asistentes a la premiación. Foto 
tomada del Instagram de la 
ceremonia.



ALBERTO ACEVES

En la Liga de Expansión no se habla 
más de futuros ascensos. Desde que 
en 2020 la Federación Mexicana de 
Futbol (FMF) anunció el cierre de la 
segunda división durante seis tem-
poradas, como parte de un plan de 
estabilización económica, los clubes 
con proyectos fijos y campeonatos 
en diferentes torneos dejaron de in-
volucrarse en temas relacionados 
con la justicia deportiva: subir de 
categoría. Muy pocos se expresan 
en contra de la medida tomada por 
dueños y federativos, a veces para 
evitar la sensación de que hubieran 
tenido más éxito en otros circuitos 
al no haber en éste nada por pelear.

En mayo de 2023, la FMF preten-
dió integrar la categoría Sub-20 a 
los planteles de Expansión y dar pa-
so con ello a un certamen Sub-23 
que iba a iniciar en pleno diciembre. 
Al no establecer las bases de un sis-
tema de competencia y la cantidad 
de participantes, el plan quedó des-
cartado. Este año la situación no es 
distinta. Ni jugadores ni directores 
técnicos tienen noticias de una posi-
ble apertura a la Liga Mx. El último 
informe de la Asamblea de Dueños 

–celebrada el mes pasado en Tolu-
ca– destacó números de asistencia 
a los estadios, seguidores en redes 
sociales y tiempo efectivo de juego, 
sin precisar ningún cambio respec-
to al ascenso y la pérdida de valor de 
las franquicias.

“Yo no me bajo ante los tranca-
zos ni las dificultades que hemos 
tenido”, afirma a La Jornada el 
empresario Emilio Escalante, 
presidente del Atlante, equipo de 
gran tradición en México que ga-
nó los torneos de Liga y Copa en 
Expansión (2021 y 2022) con el 
único estímulo de alzar el trofeo de 
campeón mientras la división sigue 
cerrada. “Es normal que la venta 
de una franquicia genere interés en 
otros estados, pero nuestro proyec-
to es deportivo. A un club original, 
con 106 años de historia como el 
Atlante, se le tiene que respetar. 
No vamos a tirar la toalla. Tenemos 
una afición diferente, especial, muy 
identificada con nuestros colores; 
seguimos levantando la mano para 
volver a primera”.

Según las reformas de la FMF, la 
cancelación del ascenso en 2020 bus-
có que en el futuro no se repitieran 
casos como el del club Veracruz, que 
cayó en incumplimiento de pago de 

los salarios de sus jugadores y fue de-
safiliado a principios de ese año. No 
todos los propietarios estuvieron a 
favor. Los jugadores más experimen-
tados coincidieron en que la medida 
los despojaría de fuentes de empleo, 
además de restringir el principio de 
competitividad por las seis tempo-
radas acordadas. Con el torneo que 
inicia el 10 enero, se cumplirán ocho 
sin que exista un plan emergente pa-
ra el rescate de los equipos de mayor 
tradición en el país.

“No sirve de nada ganar un tí-
tulo si no existe la posibilidad de 
ascender”, sostiene el ex futbolis-
ta Alfonso Sosa, único entrenador 
con cuatro trofeos en el circuito 
de plata y tres regresos a primera 
división. “Tratamos de encontrar 
nuevas motivaciones. No tenemos 
la más grande, que es el ascenso, 
pero siempre apuntamos a otros 
objetivos. Esta es nuestra realidad”. 
Leones Negros, que ganó tres sub-
campeonatos en el máximo circuito 
a finales de los años 70 y 80 (1975-
76, 1976-77 y 1989-90), perdió la 
final contra el Tapatío en la Liga de 
Expansión en diciembre pasado. 

Paradójicamente, los Melenudos 
fueron la única institución –junto al 
Atlante– que acreditó los requisi-

tos ante la FMF para un probable 
ascenso de categoría. “Es un tema 
que ya no gusta ni que se hable”, 
afirma el ahora entrenador de Mi-
neros de Zacatecas, Mario García, 
antes multicampeón con los Potros; 
“nuestro futbol debe ser incluyente 
y hoy no lo es por intereses econó-
micos. La única manera de poten-
ciar el talento es abriendo las vías 
deportivas, no buscando jugadores 
con doble nacionalidad en Estados 
Unidos. Ellos necesitan ver esa luz 
al final del túnel. Lamentablemen-
te, no tenemos noticias y así es muy 
difícil que le demos la vuelta a esto”.

En su última reunión de 2024, los 
dueños de los clubes de Expansión 
aprobaron “una nueva ruta de traba-
jo” que generará cambios en su plan 
de negocio. Desde entonces circulan 
versiones sobre una nueva edición 
de la Copa Mx, en la que enfrentarán 
a rivales del máximo circuito, aun-
que la saturación de partidos por la 
alianza con la MLS de Estados Uni-
dos complica su regreso.
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DE LA REDACCIÓN

Alicia Cervantes tuvo un festejo 
redondo. Además de comandar 
la victoria de las Chivas del Gua-
dalajara ante Necaxa (3-0), en su 
presentación este torneo en la 
Liga Mx Femenil, la delantera 
jalisciense llegó a 132 anota-
ciones como rojiblanca, con lo 
que igualó la cifra del máximo 
goleador en la historia del equi-
po varonil del Rebaño Sagrado, 
Omar Bravo. 

Cervantes abrió la cuenta en 
el partido a los cinco minutos. 
Lo hizo desde los 11 pasos, como 
principal encargada de vencer a 
la arquera Valeria Martínez con 
uno de sus potentes remates al 
arco.

Líder y referente, la también 
seleccionada nacional superó 
otro de los límites que le hacía 
falta: inscribir su nombre en 
los pasajes más gloriosos de 
las Chivas desde la posición 
que más domina en el circuito 
profesional.

Con la ventaja en el marcador 
y un descanso que sólo sirvió pa-
ra redoblar esfuerzos, el conjun-
to tapatío resolvió la victoria ya 
en la última parte.

Luego de un largo saque de 
banda, Amalia López convirtió 
el 2-0 en el área chica al ganar 
las espaldas de las defensoras 
necaxistas (81). Otro error, 
esta vez en un centro desde el 
costado derecho, permitió a la 
delantera Dorian Hernández re-
dondear la noche de su equipo 
con el tercer tanto (86).

Triplete de
Charlyn Corral

La fecha inaugural del torneo 
femenil siguió ayer en el estadio 
Corregidora, donde Pachuca, 
con uno de los planteles mejor 
reforzados del certamen, apaleó 
7-1 a las queretanas gracias a un 
triplete de la mexicana Charlyn 
Corral, recientemente laureada 
a nivel mundial por la cantidad 
de goles anotados.

Las Tuzas mostraron su je-
rarquía y tesón para cumplir 
las expectativas de su primer 
compromiso.

Sólo Lía Morán, una de las 
futbolistas más desequilibrantes 
del cuadro local, logró reducir 
la diferencia en los cartones con 
un tanto solitario a los 10 minu-
tos de iniciado el encuentro. 

Asiduas aspirantes al título, 
las hidalguenses se posicionaron 
en el segundo lugar de la compe-
tencia detrás de las campeonas 
Rayadas.

Chivas, entretanto, quedó en 
el tercer lugar con una campaña 
promisoria bajo el liderazgo de 
Licha Cervantes.

Alicia 
Cervantes 
comanda el 
triunfo de 
las Chivas

En el Atlante no vamos a tirar la toalla: Emilio Escalante, presidente del club

YA NO SIRVE DE NADA GANAR UN TÍTULO, DICE ALFONSO SOSA

▲ Los Potros de Hierro tienen 
106 años de historia y una de las 
afi ciones de mayor tradición.
Foto @atlantefc

La Liga de Expansión: sin 
ascenso ni destino, clubes 
resisten falta de motivación
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ARABIA SAUDITA

El AC Milán perdía 2-0, pero con-
siguió darle la vuelta al marcador 
ante su gran rival Inter de Milán 
para derrotarlo 3-2 y conquistar la 
Supercopa de Italia ayer en Riad, 
Arabia Saudita, una nación que 
se vuelve protagonista del depor-
te mundial gracias a su fortuna 
petrolera.

El Inter había conquistado el 
título en 2021, 2022 y 2023 y pare-
cía encaminado a otro triunfo sin 
sobresaltos gracias a los goles de 
su capitán, el argentino Lautaro 
Martínez, con gran jugada indivi-
dual dentro del área culminada con 
un zurdazo raso (45+2), y del iraní 
Mehdi Taremi, titular en lugar del 
delantero francés Marcus Thuram, 
que gozó de descanso (47).

Lautaro llegaba de una sequía go-
leadora en la que sólo había visto 
la portería en una ocasión en dos 
meses. Pero como ya lo hiciera en 
la semifinal contra la Juventus de 
Turín (2-1), el AC Milán dio la vuelta 
a un resultado adverso después de 
la pausa.

El francés Théo Hernandez devol-
vió las esperanzas a los Rossoneri de 

libre directo (52). El equipo dirigido 
por Sergio Conceiçao se lanzó al ata-
que y logró la igualada por medio del 
estadunidense Christian Pulisic (80).

Y el delantero inglés Tammy 
Abraham, que había saltado desde 
el banquillo (77), dio a los suyos 
la victoria en el tiempo añadido 
(90+3).

Conceiçao tardó exactamente 
una semana en el cargo para con-
quistar su primer trofeo como en-
trenador del AC Milán, con dos vic-
torias con remontada de por medio. 
El entrenador portugués, llegado al 
club de San Siro el 30 de diciembre 
en sustitución de su compatriota 
Paulo Fonseca, ha saldado sus dos 
primeros partidos con victorias an-
te Juventus e Inter.

¿Qué cambió con Conceiçao?
“Jugamos con confianza, valentía 

y hambre”, dijo Abraham. “Somos 
un equipo fuerte”.

“Se ha visto a un grupo con ham-
bre, un equipo que nunca bajó los 
brazos”, agregó Pulisic.

Esta es la octava Supercopa 
conquistada por el AC Milán en 
su historia, a una del récord de la 
Juventus (9), y la primera para el 
equipo lombardo desde 2016.

“Hay que felicitar al Milán y a su 
arquero Mike Maignan, quien fue 

decisivo, se merecen la victoria”, re-
conoció el técnico del Inter, Simone 
Inzaghi.

El AC Milán, relegado a la octava 
posición en la Serie A a 17 puntos 
del liderato –con dos partidos me-
nos– no levantaba ningún trofeo 
desde el Scudetto de 2022.

La Supercopa de Italia, deslocali-
zada por quinta vez a Arabia Saudi-
ta, se disputaba anteriormente con 
un duelo único entre dos escuadras 
pero desde 2023 adoptó el forma-
to de un torneo corto entre cuatro 
equipos.

Por su parte, el Inter perdió só-
lo por tercera vez esta temporada 
en todas las competiciones, y por 
segunda vez ante el Milán, que ga-
nó su derbi de la Serie A por 2-1 en 
septiembre. La otra derrota de los 
Nerazzurri fue ante el Bayer Le-
verkusen en la Liga de Campeones.

“El Inter dejó de jugar cuando 
nos pusimos 2-0”, dijo Lautaro. 
“Eso se paga en partidos como es-
tos. Sabíamos que la mejor arma del 
Milán es el contragolpe”.

DE LA REDACCIÓN

Novak Djokovic aún siente “un 
poco de trauma” cuando viaja a 
Australia y recuerda su deporta-
ción en 2022 porque no estaba 
vacunado contra el covid-19.

“Las últimas veces que aterricé, 
al pasar por el control de pasapor-
tes y migración, tuve un poco de 
trauma.  Estoy siempre pendiente 
de si alguien de la zona se acerca”, 
dijo el serbio en una entrevista 
con el periódico Herald Sun.

Nole, quien ha ganado 10 de sus 
24 campeonatos de Grand Slam 
en Melbourne Park, continuó: 
“me pregunto si la persona que 
revisa me llevará, me detendrá 
o me dejará ir. Debo admitir que 
tengo esa sensación”.

En 2022, Djokovic buscó y ob-
tuvo inicialmente una exención 
que le permitía participar en el 
Abierto de Australia –e ingresa al 
país–, a pesar de que había reglas 
estrictas que requerían vacunas 
para protegerse contra el coro-
navirus. Pero después de que su 
vuelo aterrizó, fue detenido en el 
aeropuerto, su visa cancelada y 
enviado a un hotel de inmigración.

Un juez más tarde restableció 
la visa y ordenó su liberación, 
dictaminando que no se le dio su-
ficiente tiempo para hablar con 
sus abogados. El ministro de Inmi-
gración de Australia luego revocó 
la visa nuevamente, basado en el 
“interés público”.

La apelación de esa decisión fue 
denegada por un panel de tres jue-
ces y deportado. Se enfrentó a una 

Milán remonta y gana 
Supercopa de Italia al 
Inter en Arabia Saudita

EL NUEVO TÉCNICO LES DIO EL TÍTULO

▲ El equipo obtuvo la victoria 
al remontar un marcador por 
segunda ocasión consecutiva. 
Foto Ap

Djokovic sufre 
“trauma” por 
su deportación 
de Australia
En 2022 protagonizó un escándalo 
en el Abierto por no vacunarse

 Asegura el serbio que no 
guarda rencor a las autoridades 
locales. Foto Ap

posible prohibición de tres años 
de viajar al país como alguien cuya 
visa fue revocada, pero Australia 
tuvo otro gobierno, sus reglas 
fronterizas de la pandemia cam-
biaron y un nuevo ministro de 
migración le otorgó el permiso 
en 2023, año en el que se coronó.

“No guardo ningún resenti-
miento, ningún enojo”, dijo.

El Abierto de Australia comien-
za el domingo y Djokovic buscará 
afianzar su récord con su corona 
11, así como su título 25 de indivi-
duales en torneos de Grand Slam, 
algo sin precedentes. Hace un año 
perdió en las semifinales ante el 
eventual campeón Jannik Sinner.

“Sólo espero, antes de retirar-
me, conseguir al menos un títu-
lo más allí”, dijo Djokovic, de 37 
años, cuya única consagración en 
un torneo en 2024 fue su medalla 
de oro individual para Serbia en 
los Juegos Olímpicos de París en 
agosto.

Djokovic abrió 2025 en el tor-
neo de la ATP en Brisbane la se-
mana pasada. Perdió en los cuar-
tos de final ante Reilly Opelka.

En el Abierto de Australia, 
Djokovic jugará su primer tor-
neo junto a su nuevo entrenador 
Andy Murray, su antiguo rival en 
la cancha y tres veces campeón 
de Grand Slam que se retiró co-
mo jugador después de los Juegos 
de Verano.

Con información de Ap



LA JORNADA DE ENMEDIO
Martes 7 de enero de 2025DEPORTES12a

DE LA REDACCIÓN

Doug Pederson, entrenador en je-
fe de los Jaguares de Jacksonville, 
fue la primera víctima del llamado 
lunes negro, el día posterior al final 
de la temporada regular de la NFL, 
donde los estrategas y directivos 
que encabezaron proyectos fallidos 
en la liga son despedidos. 

Pederson dejó su cargo después 
de que consiguiera ganar apenas 
cuatro partidos en la temporada 
(4-13) pese a comprometer casi 500 
millones de dólares para firmar al 

mariscal de campo Trevor Lawren-
ce, al apoyador Josh Hines-Allen y 
al esquinero Tyson Campbell con 
contratos a largo plazo, lo que re-
presentó la inversión en el plantel 
más costosa en la historia de la 
franquicia.

Pederson se convirtió en el quin-
to entrenador en jefe despedido en 
esta campaña, uniéndose a Robert 
Saleh (Jets de Nueva York), Dennis 
Allen (Nueva Orleans), Matt Eber-
flus (Chicago) y Jerod Mayo (Nueva 
Inglaterra). 

Desde que Tom Brady dejó a los 
Patriotas de Nueva Inglaterra en 

2020, luego de establecer una di-
nastía junto al entrenador en jefe 
Bill Belichick al obtener seis ani-
llos de Supertazón, la franquicia 
se sumergió en proyectos que no 
rinden frutos. Mayo fue despedido 
el domingo al permanecer sólo una 
temporada en el cargo y registrar 
uno de los peores récords de la liga 
(3-14). 

A pesar del bajo rendimiento 
mostrado durante la temporada, 
los Patriotas tuvieron la oportuni-
dad de rescatar algo de lo perdido 
al conseguir la primera selección 
del draft 2025, con lo que tenían la 

ADRIANA DÍAZ REYES

Aunque México cuenta con atletas 
que tienen la posibilidad de partici-
par en las disciplinas que ingresa-
rán al programa olímpico en 2028, 
no necesariamente llegarán a la 
justa veraniega.

Marijose Alcalá, titular del Comi-
té Olímpico Mexicano (COM), revi-
sa los pros y contras de respaldar 
especialidades que aún no cuentan 
con el nivel y la organización sufi-
cientes para competir.

“No se trata sólo de incluir, pues 
le debemos respeto a los aros olím-
picos. Todos los deportes añadidos 
se practican aquí, pero hay que ana-
lizar muchas cosas antes de afiliar-
los al COM”, comentó .

El beisbol-softbol, cricket, squash,
lacross y flag football estarán pre-
sentes en Los Ángeles 2028; sin 
embargo, sólo dos tienen reconoci-
miento oficial en nuestro país.

“Debemos asegurarnos de que 
sumen al olimpismo, que nos apor-
ten cosas nuevas y que el nivel sea 
suficiente para aspirar a una buena 
calificación”, agregó.

El ingreso de una disciplina a 
unos Juegos depende de varios fac-
tores; primero, debe ser practicado  
por 75 países y cuatro continentes 
en la rama varonil; 40 naciones y 
tres continentes en la femenil. Su 
permanencia depende de la popu-
laridad que genere entre los espec-
tadores, así como tener una federa-
ción internacional que cumpla con 
los estándares del Comité Olímpico 
Internacional (COI) en cuanto a la 
ética y transparencia en el manejo 
de recursos.

La historia, tradición y existencia 
de competencias internacionales 
organizadas, así como el respeto a 
la excelencia, son otros aspectos a 
tomarse en cuenta.

La salida de una disciplina del 
programa olímpico responde a la 
disminución de su popularidad, los 
altos costos organizativos o cam-
bios estratégicos del COI.

Los escándalos, controversias y 
malos manejos de los recursos en 
sus federaciones también influyen. 
Tanto el ingreso como la expulsión de 
una especialidad se deciden median-
te una votación secreta en el COI.

La inclusión de nuevos deportes  
no siempre sale bien. Tal es el caso 
del break dance, el cual recibió múl-

Lunes negro en NFL; Jaguares 
despide a su entrenador en jefe

posibilidad de elegir al mejor pros-
pecto del futbol colegial antes que 
cualquier otro equipo. 

Con la victoria 23-16 sobre los 
Bills de Búfalo le cedieron la selec-
ción a los Titanes de Tenesi. Si se 
tomara de forma irónica su situa-
ción, es la historia de un equipo en 
declive, que incluso cuando gana 
pierde.

“La culpa es mía”

“Esta situación es culpa mía. Me 
siento terrible por Jerod porque lo 
puse en una situación insostenible. 
Sé que tiene todas las herramientas 
como entrenador en jefe para tener 
éxito en esta liga, pero necesitaba 
más tiempo antes de tomar el tra-
bajo”, comentó el propietario de los 
Patriotas, Robert Kraft. 

Con la salida de Brady, el equi-
po buscó continuar con la inercia 

ganadora al ratificar a Bill Beli-
chick como entrenador en jefe y 
gerente general hasta su salida 
en 2024.

Pero Belichick solamente con-
siguió clasificar en la temporada 
2021-2022 a los playoffs, con el 
novato Mac Jones en los controles 
del equipo, quien después fue libe-
rado por no brindar el desempeño 
esperado. 

No todas las franquicias que tu-
vieron un año difícil han decidido 
cambiar de dirección, pues los Gi-
gantes de Nueva York anunciaron 
que seguirán con el entrenador 
Brian Daboll y con el gerente gene-
ral Joe Schoen a pesar de un récord 
de 3-14 esta temporada.

Mientras que los Vaqueros 
de Dallas analizan la continui-
dad del entrenador en jefe Mike 
McCarthy.

Con información de Ap y Afp

Analiza México la incorporación 
de nuevas disciplinas olímpicas

tiples comentarios tras su debut 
en París. Incluso, algunos críticos 
firmaron una petición para que la 
bailarina australiana Rachel Gunn, 
así como la jefa de misión, Anna 
Meares, ofrecieran disculpas en la 
delegación nacional.

México es potencia en flag 
football y aspira a una medalla en 
ambas ramas; sin embargo, su fe-
deración está reconocida por la 
Conade más no por el COM, que es 
el organismo encargado de la ins-
cripción de la delegación nacional 
para las justas veraniegas.

Beisbol y softbol, con
altas expectativas

En beisbol y softbol hay altas expec-
tativas, aunque los representantes 
nacionales no pudieron subirse al 
podio en Tokio. Los peloteros tu-
vieron su mejor participación en el 
Clásico Mundial al quedar en tercer 
lugar en 2023.

Ese mismo año, la novena nacio-
nal ganó oro en los Juegos Centro-
americanos y del Caribe y bronce 
en los Panamericanos. 

El squash cuenta con una fede-
ración establecida y tiene en sus 
filas a  Leonel Cárdenas, quien es 
el mejor tricolor ubicado en el sitio 
19 del ranking mundial. En los Pa-
namericanos obtuvo dos bronces y 
una plata. En cricket, México fue 
monarca del campeonato pana-
mericano en 2024, aunque su nivel 
está aún lejos de  potencias como 
India, Bangladesh y Australia. 

Lacrosse cuenta con su fede-
ración desde 2010, lo que le ha 
permitido asistir a varios torneos 
internacionales.

Las selecciones varonil y feme-
nil se ubican en el número 15 del 
ranking mundial.

 La federación del futbol 
bandera tiene el reconocimiento 
de la Conade, pero no el del COM. 
Foto @LFA
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JULIO GUTIÉRREZ

De enero a octubre del año pasa-
do, los 21 grupos financieros que 
operan en México han ganado 256 
mil 325 millones de pesos, 3.4 por 
ciento más en términos reales si se 
compara con los 236 mil 483 millo-
nes obtenidos en el mismo periodo 
de 2023, indican las más recientes 
cifras de la Comisión Nacional Ban-
caria y de Valores (CNBV).

Se trata de los grandes consor-
cios financieros que agrupan a 
diversas instituciones financieras, 
entre ellas bancos, aseguradoras, 
casas de bolsa o administradoras 
de fondos para el retiro (Afore). La 
mayoría son de origen extranjero.

De acuerdo con el organismo 
regulador, al cierre de octubre de 
2024, los grupos financieros que 
operan en territorio nacional con-
taban con activos por 14 billones 
753 mil 962 millones de pesos, 
cifra 4 por ciento superior, en tér-
minos reales, si se compara con los 
13 billones 533 mil 859 millones 
reportados al concluir el décimo 
mes de 2023.

Al mismo tiempo, señala la in-
formación de la CNBV, los grupos 
financieros tenían pasivos por 13 
billones 14 mil 401 millones de 
pesos al cierre de octubre pasado, 
mientras en el mismo mes de 2023 
la cifra era de 11 billones 946 mil 
281 millones de pesos, lo que impli-
ca un aumento de 3.9 por ciento.

Entre los principales grupos 
financieros que operan en Méxi-

co se encuentran BBVA, Banorte, 
Santander, Citibanamex, HSBC, 
Scotiabank, Inbursa, Monex, Ban-
regio, Monex, Afirme y Mifel.

Los cuatro más importantes del 
país, por cantidad de activos, son 
BBVA, Banorte, Santander y Citi-
banamex, que en conjunto cuentan 
con 9 billones 934 mil 52 millones 
de pesos, 66.1 por ciento del total.

BBVA, de origen español, po-
see activos por 3 billones 721 mil 
279 millones de pesos; Banorte, 
mexicano, por 2 billones 514 mil 
222 millones; Santander, también 
ibérico, por un billón 958 mil 307 
millones de pesos, y Citibanamex, 
que en octubre aún no se separaba 
del consorcio estadunidense Citi, 

por un billón 740 mil 244 millones.
El margen financiero de estas 

instituciones, que principalmente 
resulta de la diferencia entre los 
ingresos cobrados mediante inte-
reses y los gastos que deben ser pa-
gados, fue de 620 mil 881 millones 
de pesos, un aumento de 8.9 por 
ciento respecto a los 544 mil 157 
millones reportados en octubre de 
2023.

De ese total, un billón 349 mil 
278 millones de pesos fueron in-
gresos obtenidos por concepto de 
intereses, cifra 6.4 por ciento su-
perior en términos reales si se com-
para con lo reportado en octubre de 
2023, cuando fue un billón 210 mil 
296 millones de pesos.

Por su parte, los gastos por inte-
reses sumaron 728 mil 397 millones 
de pesos, cifra 4.3 por ciento supe-
rior respecto a los 666 mil 139 millo-
nes de pesos que fueron reportados 
entre enero y octubre de 2023.

De esta forma, y en un entorno 
en el que prevalecen las altas tasas 
de interés, los grupos financieros 
se perfilan para cerrar 2024 con 
ganancias, activos e ingresos sin 
precedente.

CLARA ZEPEDA

El peso mexicano celebró ayer la 
supuesta posibilidad de que los 
planes arancelarios del próximo 
presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, sean menos 
agresivos de lo que prometió 
en su campaña, lo que el propio 
magnate ya desmintió.

La divisa mexicana registró 
una apreciación diaria de 1.75 
por ciento, equivalente a 36.28 
centavos frente a la divisa es-
tadunidense, para cerrar en 
20.3096 pesos por dólar spot.

De acuerdo con datos del 
Banco de México (BdeM), el 
tipo de cambio operó entre un 
máximo de 20.3920 unidades y 
un mínimo de 20.2770. En tres 
sesiones del año, el peso mexi-
cano se apreció 2.7 por ciento 
(57.33 centavos).

A raíz de la información que 
trascendió acerca de que el 
equipo de Donald Trump po-
dría estar explorando imponer 
aranceles sólo a la importación 
de productos críticos de todos 
los países, y la renuncia del pri-
mer ministro canadiense, Justin 
Trudeau, como líder del Partido 
Liberal y de su cargo, el dólar se 
debilitó luego de alcanzar máxi-
mos de dos años. 

El índice DXY, que mide su 
comportamiento frente a una 
canasta de seis monedas, re-
cortó sus caídas y registró un 
descenso de 0.64 por ciento, a 
108.090 unidades.

En el mercado de deuda, la 
rentabilidad del bono estaduni-
dense a 10 años superó 4.6 por 
ciento, para llegar a 4.624 por 
ciento, lo que según los analistas 
no es una buena noticia. 

Los rendimientos de los bonos 
del Tesoro a 10 años son ahora 
los más altos frente a las tasas 
a dos años desde 2022. No está 
claro si se trata de una normali-
zación saludable (una vuelta a 
la relación típica en la cual los 
rendimientos a largo plazo son 
más altos que los de corto pla-
zo) o una señal de temores más 
persistentes a la inflación y al 
déficit, consideraron analistas.

La tecnología impulsa

Wall Street cerró en terreno 
mixto y uno de sus principales 
indicadores, el tecnológico Nas-
daq, avanzó 1.25 por ciento.

Al cierre de la sesión, el Nas-
daq ascendió hasta 19 mil 867.81 
puntos y el S&P 500 subió 0.58 
por ciento, hasta 5 mil 976.90 
unidades, mientras el Dow Jones 
retrocedió 0.06 por ciento, a 42 
mil 706.56 enteros.

La jornada estuvo marcada 
por los buenos resultados de la 
empresa taiwanesa Foxconn, 
ensambladora de electrónicos.

REUTERS
WASHINGTON

El futuro presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, desmintió 
ayer una información periodística 
que asegura que sus asesores esta-
ban explorando planes arancelarios 
que sólo cubrirían importaciones 
críticas.

“La historia en The Washington 
Post, citando supuestas fuentes 
anónimas, que no existen, afirma 
incorrectamente que se va a recor-
tar mi política arancelaria. Eso es 
falso. The Washington Post sabe 
que es falso. Es sólo otro ejemplo 
de noticias falsas”, escribió en una 

publicación en su red, Truth Social.
El Post, citando a tres fuentes fa-

miliarizadas con el asunto, informó 
que los asesores de Trump estaban 
explorando planes arancelarios que 
se aplicarían a todos los países, pe-
ro sólo cubrirían ciertos sectores 
considerados fundamentales para 
la seguridad nacional o económica, 
en lo que representaría un marcado 
cambio respecto a las promesas de 
campaña.

Trump, quien asumirá el cargo 
el 20 de enero, se comprometió a 
imponer aranceles de 10 por cien-
to a las importaciones del resto 
del mundo, junto con un arancel 
de 60 por ciento a los productos 
chinos, tasas que, según expertos, 

alterarían los flujos comerciales, 
elevarían los costos y provocarían 
represalias contra las exportacio-
nes estadunidenses.

Según el periódico, los planes es-
tán en proceso de elaboración y aún 
no se han ultimado.

Las discusiones preliminares se 
han centrado en gran medida en 
varios sectores claves que el equipo 
de Trump quiere traer de vuelta a 
Estados Unidos, dijeron las fuentes 
a The Washington Post.

“Esos incluyen la cadena de sumi-
nistro industrial de defensa (a tra-
vés de aranceles al acero, el hierro, 
el aluminio y el cobre), suministros 
médicos críticos (jeringas, agujas, 
viales y materiales farmacéuticos) 

y producción de energía (baterías, 
minerales de tierras raras e incluso 
paneles solares)”, dijeron dos de las 
personas, según el medio.

Reuters informó el mes pasado 
que un documento del equipo de 
transición de Trump recomendaba 
imponer aranceles a todos los ma-
teriales de las baterías eléctricas a 
escala mundial, en un intento por 
impulsar la producción estaduni-
dense y negociar después exencio-
nes individuales con los aliados.

La propuesta a la que tuvo acceso 
Reuters afirmaba que el gobierno 
debería utilizar los aranceles de la 
sección 232, que se centran en las 
amenazas a la seguridad nacional, 
para limitar las importaciones.

Niega Trump que vaya a moderar su política arancelaria

Consorcios fi nancieros elevaron 
sus ganancias 3.4% el año pasado
De enero a 
octubre pasados, 
aumentaron sus 
activos 4%, a 14.7 
billones de pesos 

SE PERFILAN HACIA OTRO RÉCORD Aprovecha 
el peso la 
debilidad del 
dólar y gana 
36 centavos

▲ La banca que opera en México, 
y en general las instituciones 
fi nancieras, obtuvieron el 
año pasado ganancias sin 
precedente. Foto La Jornada
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CLARA ZEPEDA

En 2024, la industria automovilís-
tica mexicana alcanzó sus mejo-
res ventas en el mercado interno 
desde 2017 y las terceras más altas 
en su historia, según informó el 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

De acuerdo con el avance de 
las ventas al público del Registro 
Administrativo de la Industria 
Automotriz de Vehículos Ligeros 
(Raiavl), la comercialización na-
cional ascendió a un millón 496 
mil 806 unidades en 2024, 9.8 por 
ciento más que en 2023, alcanzan-
do su mejor nivel de ventas desde 
2017, cuando sumaron un millón 
534 mil 943 vehículos, ligeramente 

por debajo de lo proyectado.
El crecimiento de este año se 

desaceleró ligeramente, pues en 
2023 fue de 24.6 por ciento. 

Con información proveniente 
de 23 empresas afiliadas a la Aso-
ciación Mexicana de la Industria 
Automotriz (AMIA), así como de 
Autos Orientales Picacho, Giant 
Motors Latinoamérica y Great 
Wall Motor México, precisó que la 
venta de vehículos ligeros en com-
paración con diciembre de 2023 
avanzó 1.9 por ciento, y sumó 146 
mil 365 unidades a diciembre.

En la comparación mensual, 
se reportó una caída de 1.09 por 
ciento, la primera después de dos 
meses de crecimiento (en noviem-
bre avanzó 21 por ciento).

A pesar del ingreso de más mar-

cas chinas al país, los consumido-
res mexicanos aún prefieren las 
marcas consideradas tradiciona-
les y los vehículos de manufactura 
nacional.

Las 10 marcas con mayor volu-
men de venta siguen siendo Nissan, 
con 17 por ciento del mercado, se-
guida de General Motors (13.7), 
Volkswagen (11.8), Toyota (8.1), 
KIA (7), Mazda (6.7), Stellantis 
(6.3), MG Motor (4), Hyundai (3.6) 
y Ford (3.5), mientras otros se re-
parten 18.3 por ciento.

NEGOCIOS 
Y EMPRESAS

Temor al extraño 

MIGUEL PINEDA 

PARAFRASEANDO EL 
MANIFIESTO del Partido 
Comunista, un nuevo fan-

tasma recorre el mundo y es el 
fantasma del proteccionismo. Pa-
radójicamente, los países desarro-
llados de Occidente, impulsores 
del libre mercado, se han converti-
do en las naciones más proteccio-
nistas, al cerrar sus fronteras a las 
importaciones y a la migración. Es 
el temor al extraño enemigo.

LA MIGRACIÓN Y los mercados 
abiertos fueron el sustento del de-
sarrollo de Estados Unidos desde 
su formación y de Europa desde el 
Renacimiento. Mediante la movi-
lidad de grupos humanos y de cre-
cientes intercambios mercantiles 
se lograron la acumulación de ca-
pital, conocimientos y tecnología, 
así como el avance de las fuerzas 
productivas.

CUANDO SE ABRIERON las 
fronteras después del feudalismo, 
caracterizado por economías 
cerradas, las sociedades europeas 
florecieron y los países avanzaron 
con pasos firmes, al tiempo que 
se multiplicaron las expresiones 
culturales.

DESPUÉS DE LA Primera Gue-
rra Mundial esta apertura tuvo su 
auge en Bonn, Berlín, Zúrich, Pra-
ga, París y Nueva York. Este tipo 
de urbes se convirtieron en semi-
lleros de nuevas ideas científicas, 
artísticas, filosóficas y de nuevos 
proyectos políticos. Los grandes 
pensadores del siglo XX tenían 
puertas abiertas en estas ciudades.

SIN EMBARGO, LA apertura 
de los países a grupos foráneos 
no dura toda la vida. Producto 
de las guerras y las diferencias 
culturales, las naciones europeas 
se cerraron al extranjero, al que 
pensaba distinto, al que tenía otro 
idioma y otra cultura. La cerrazón 
generó políticas totalitarias, entre 
las que se encuentran el nazismo 
en Alemania y el fascismo en Ita-
lia. Este periodo de puertas cerra-
das en Europa Occidental fue de 
gran oscuridad y destrucción.

LAS BARRERAS ENTRE los 
países, en lugar de generar creci-
miento y desarrollo, crean estan-
camiento y retroceso en todos los 
campos. Los gobiernos de países 
desarrollados colocan barreras an-
te los extraños y ante las importa-
ciones, que aprecian como amena-
zas a la economía, a las libertades y 
a la democracia.

AHORA SE ACENTÚA el re-
chazo a otras formas de pensar, 
de producir y de vivir. Este nuevo 
fantasma será el reto a superar en 
los próximos años. Por desgracia, 
no podemos descartar un periodo 
oscurantista que lleve a nuevas 
guerras.

miguelpineda.ice@hotmail.com

DE LA REDACCIÓN 

La Comisión Federal de Compe-
tencia Económica (Cofece) alista 
la transición con la nueva autori-
dad en materia de competencia 
con una reducción del presu-
puesto para dar continuidad a 
procedimientos pendientes. 

En un comunicado, informó 
que el presupuesto asignado por 
la Cámara de Diputados es un 
tercio del originalmente solicita-
do, por lo que se están tomando 
medidas “extraordinarias” para 
que los recursos asignados ga-
ranticen la continuidad de sus 
atribuciones y procedimientos 
hasta que finalice la transición.

Con el análisis de más de 150 
operaciones de fusiones, que 
equivalen a alrededor de 10 
por ciento del producto interno 
bruto, así como de 25 investiga-
ciones en curso en mercados de 
suma importancia para el bien-
estar de las familias mexicanas, 
entre otros, la Cofece continua-
rá buscando diálogo con todas 
las instancias de gobierno a fin 
de realizar un cierre adecuado. 

Tras la reforma de simplifica-
ción orgánica, que establece la 
creación de una nueva autori-
dad que se encargará de vigilar 
y sancionar prácticas anticom-
petitivas en todos los sectores 
y mercados del país, la Cofece 
desaparecerá. 

En este sentido, continuará 
buscando interlocución con el 
gobierno a fin de que se garan-
ticen recursos suficientes para la 
continuidad del debido proceso 
y dar certidumbre a la inversión, 
en tanto el Congreso aprueba las 
leyes secundarias y crea la nueva 
autoridad de competencia.

Cofece alista 
plan para su 
desaparición Automotrices tuvieron 

su mejor año desde 2017

MEXICANOS PREFIEREN MARCAS ESTABLECIDAS

JESSIKA BECERRA

Antes de que se lanzara la convo-
catoria para la licitación IFT-12, la 
empresa ATT informó al Instituto 
Federal de Telecomunicaciones 
(IFT) que no existen condiciones 
favorables para llevarla a cabo, se-
gún una carta fechada el primero 
de julio de 2024 y publicada en el 
sitio en línea del IFT, en respuesta 
a la consulta pública para otorgar 
la concesión. 

El IFT publicó el pasado 19 de 
diciembre la convocatoria para 
asignar 2 mil 223 bloques de es-
pectro radioeléctrico que permi-
tan proveer servicios de acceso 
inalámbrico en distintas bandas 
de frecuencia; sin embargo, el go-
bierno manifestó que hay concesio-
nes que no van a proceder porque 

no cumplen con cobertura social.
En el documento, ATT expuso 

que la licitación del espectro no es 
viable debido a su alto costo, lo que 
ha llevado a que dos operadores lo 
devuelvan; ello, aunado a la eviden-
te falta de demanda en licitaciones 
previas.

“Licitar espectro en este mo-
mento traería como efecto una 
mayor concentración en el merca-
do móvil de México”, mencionó en 
la carta Antonio Díaz Hernández, 
en su carácter de apoderado legal 
de ATT Comunicaciones Digitales. 

En el documento se menciona 
que el precio total del espectro, 
que incluye el pago inicial más de-
rechos anuales, se encuentra entre 
88 y 96 por ciento por arriba de la 
media internacional.

La carta detalla que el mismo 
IFT, en su Estudio de mercado 

sobre los costos del espectro ra-
dioeléctrico para servicios móviles 
en México, ha advertido que el al-
to costo del espectro se constituye 
como una barrera a la entrada y a 
la expansión, pues limita la parti-
cipación en licitaciones, ya que los 
pagos de derechos son insosteni-
bles para los operadores de menor 
tamaño e impiden que éstos pue-
dan competir efectivamente en la 
provisión de servicios móviles.

“Es evidente que la asignación 
de espectro requiere una cuida-
dosa evaluación de aquellos ser-
vicios que ofrecen mayor valor a 
la sociedad”, expuso ATT en los 
comentarios generales del do-
cumento. “Radiodifusión, redes 
inalámbricas terrestres, redes 
privadas, redes satelitales y otras 
aplicaciones requieren de más es-
pectro para desarrollarse, pero no 

todas generan el mismo beneficio 
para la sociedad”, indicó la firma de 
telecomunicaciones. 

“Es importante que este creci-
miento de la oferta de espectro 
radioeléctrico se realice evitando 
caer en situaciones que afecten 
el futuro crecimiento del sector, 
puesto que una decisión desafortu-
nada en la asignación de espectro 
afectará el sector por los próximos 
20 años”, advirtió.

Expuso que es importante ana-
lizar la oportunidad y el entorno 
económico en el que se realizan las 
subastas y que los límites o topes 
que implemente el IFT prevengan 
el acaparamiento del espectro, 

Consultado al respecto, el IFT 
dijo que “se trata de un tema que 
deberá discutir el pleno y en su 
momento informaremos sobre la 
decisión”.

ATT advirtió desde julio que no es viable 
la licitación de espectro radioeléctrico 

▲ En 2024, las ventas de 
las armadoras de autos 
establecidas en México fueron 
las terceras más altas de su 
historia. Foto La Jornada
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El Congreso de Estados Unidos 
certificó oficialmente el resultado 
electoral confirmando que Donald 
J Trump será el próximo presidente 
de Estados Unidos, en un acto ro-
deado de fantasmas de un intento 
de golpe de Estado en ese mismo 
Capitolio hace justo cuatro años, 
y que hoy día reafirmó que ya no 
existe un consenso sobre la legiti-
midad de los conteos comiciales ni 
el traslado pacífico del poder.

La sesión conjunta del Senado y 
la Cámara de Representantes fue 
realizada detrás de una cortina de 
rejas de 3.6 metros de altura res-
paldadas por barreras de concreto 
y protegidas por oficiales de policía 
y Guardia Nacional portando armas 
automáticas, medidas implementa-
das porque hace cuatro años, cuan-
do el Congreso se congregó para 
certificar el triunfo de Joe Biden 
en las urnas, el entonces presidente 
Trump incitó a sus fanáticos dentro 
y fuera del Congreso a descarrilar, 
con violencia, el conteo y la certifi-
cación de los votos.

Este año, por primera vez en 
la historia de Estados Unidos, el 
secretario de Seguridad Interna 
determinó que este conteo oficial, 
realizado ayer, era un “acto de Segu-
ridad Nacional”, y movilizó a miles 
de efectivos de la Guardia Nacional 
y ordenó el cierre de calles alrede-
dor del Capitolio en Washington. 
Legisladores federales y los medios 
fueron obligados a pasar por varios 
puntos de inspección, olfateados 
por perros antibombas, mientras 
miles de policías metropolitanos 
junto con otros de apoyo que llega-
ron de varias ciudades fueron des-
plegados por toda la zona federal. 
Todo el proceso se complicó aún 
más con una tormenta de nieve que 
ocasionó el cierre de operaciones 

del gobierno federal y gran parte 
de la ciudad, incluidas las escuelas.

Tal como requiere la Constitu-
ción, la vicepresidenta Kamala Ha-
rris, candidata demócrata derro-
tada por Trump en la elección de 
noviembre, presidió la sesión con-
junta durante la cual legisladores 
reportaron en orden alfabético por 
estado el resultado en cada entidad 
y el total de votos obtenidos en el 
sistema del Colegio Electoral que 
llevó a Trump a la victoria. En los 
comicios presidenciales en Estados 
Unidos no hay voto directo, sino que 
cada estado realiza una elección de 
la cual surgen delegados a un cole-
gio electoral; se requiere un mínimo 
de 270 votos electorales, mayoría 
simple, para ganar la elección (el vo-
to popular es secundario y a veces 
no determina el ganador).

La democracia “se sostuvo”

Después de la lectura de los re-
sultados estatales, Harris declaró 
que “Donald J Trump, del estado 
de Florida, ha recibido 312 votos”. 
Luego de un aplauso de la bancada 
republicana, agregó, hablando en 
tercera persona, “Kamala D Harris, 
del estado de California, ha recibido 
226 votos”. Con la certificación de 
su propia derrota, Harris estaba en-
viando un mensaje sobre el respeto 
al proceso y el principio del traslado 
pacífico del poder. La vicepresiden-
ta rápidamente proclamó concluida 
la sesión conjunta del Congreso y se 
retiró de la cámara. En comentarios 
a reporteros a su salida, la ex candi-
data proclamó, en clara referencia a 

los fantasmas de hace cuatro años: 
“hoy, la democracia de Estados Uni-
dos se sostuvo”.

Pero otros no estaban tan segu-
ros. El senador Andy Kim fue uno 
de varios demócratas que ayer di-
fundieron imágenes del violento 
asalto al Capitolio del 6 de enero 
de 2021, cuando los fanáticos de 
Trump invadieron el edificio para 
descarrilar este mismo conteo y la 
certificación del voto del Colegio 
Electoral, obligando al entonces 
vicepresidente Mike Pence y a le-
gisladores de ambos partidos a 
huir a “sitios seguros” dentro del 
complejo legislativo, o a la calle, 
mientras la policía batallaba con 
manifestantes violentos durante 
horas. Al final, cuando los agentes 
de seguridad pública lograron ex-
pulsar a los fanáticos del recinto, el 
conteo interrumpido se completó 
y el triunfo de Biden fue certifica-
do, pero las repercusiones de ese 
incidente sin precedente persisten.

De los aproximadamente 12 mil 
participantes en esa protesta vio-
lenta hace cuatro años, mil 580 
han sido acusados formalmente de 
delitos, más de mil se han declarado 
culpables y otros 220 han sido con-
denados en juicios, según un cálculo 
de CBS News basado en datos del 
Departamento de Justicia. Pero 
hasta la fecha, el presidente electo 
Trump se ha negado a reconocer su 
derrota y ha afirmado que entre sus 
primeros actos al regresar a la Ca-
sa Blanca estará el emitir indultos 
presidenciales a quienes han sido 
condenados por sus acciones ese 
día; no se sabe cuántos, o si todos.

Biden, en un artículo publicado 
en el Washington Post ayer, insistió 
en que su elección y la última de 
Trump comprueban que el siste-
ma democrático en este país sigue 
funcionando, pero afirmó que “la 
democracia –aun en Estados Uni-
dos– nunca está garantizada”. Y 
advirtió que “un esfuerzo incesante 
ha procedido para rescribir –hasta 
borrar– la historia de ese día (el 6 de 
enero de 2021). Para decirnos que 
no vimos lo que todos vimos con 
nuestros propios ojos. Para descar-
tar preocupaciones sobre eso como 
si fuera algún tipo de obsesión par-
tidaria. De justificarlo como una 
protesta que simplemente quedó 
fuera de control”.

Aún no admiten la derrota 
de hace cuatro años

Biden, en esto, tiene razón. De los 
legisladores que ayer certificaron 
la elección de Trump, 157 republi-
canos son gente que hasta la fecha 
se niega a reconocer la derrota de 
Trump hace cuatro años, incluido 
el ahora presidente de la Cámara 
baja, Mike Johnson.

El propio Trump sigue argumen-
tando que ese 6 de enero de hace 
cuatro años fue “un día de amor” 
y que aquellos acusados de come-
ter delitos son “presos políticos”, 
víctimas del Departamento de Jus-
ticia que lo acusó penalmente por 
intentar bloquear la certificación 
del proceso electoral.

No todos los republicanos com-
parten la posición de su líder máxi-
mo. En diciembre, un grupo de 

abogados que trabajó en gobiernos 
republicanos declaró que indultar 
ampliamente a los acusados de 
la violencia el 6 de enero de 2021 
podría socavar el sistema político 
al “enviar un mensaje a estaduni-
denses de que atacar a las institu-
ciones democráticas es apropiado 
y justificable”.

En un editorial, el conservador 
Wall Street Journal argumentó que 
indultar a los culpados de actos del 
6 de enero “enviaría un mensaje pé-
simo de su percepción (de Trump) 
sobre la aceptabilidad de la violen-
cia política cometida en su nom-
bre”. Pero Trump rehúsa frenar su 
abogacía por la violencia política o 
proteger a aquellos que violan las 
leyes al defenderlo.

Los sondeos nacionales durante 
el último año indican que casi un 
tercio de la población estaduniden-
se cree aún que la elección de hace 
cuatro años fue un fraude. Para los 
77 millones que votaron por Trump 
esta vez, en 2024, sus mentiras do-
cumentadas sobre el sistema demo-
crático en este país son aparente-
mente menos importantes que sus 
promesas sobre un futuro donde 
“America es grandiosa otra vez”.

Con esto concluyó formalmente 
el proceso electoral. Trump será 
coronado presidente frente a ese 
mismo Capitolio el 20 de enero.

Congreso de EU certifi ca en rápida 
sesión el triunfo de Donald Trump
El republicano 
logró 312 votos del 
Colegio Electoral 
// Se requerían 
270 para ganar // 
Biden alerta sobre 
intentos de 
borrar el asalto
de 2021 // El 
“fantasma 
golpista” ronda
en el ambiente

DESPLIEGUE DE SEGURIDAD SIN PRECEDENTE EN EL CAPITOLIO
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▲ La vicepresidenta Kamala 
Harris presidió la sesión conjunta 
de ayer en el Congreso. A su lado, 
Mike Johnson, presidente de la 
Cámara baja. Foto Afp
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El primer ministro canadiense, 
Justin Trudeau, anunció ayer que 
renunciará como líder del Partido 
Liberal tras nueve años en el car-
go, pero destacó que se quedará 
hasta que el partido haya elegido 
a un sustituto, después de meses 
de encuestas en caída y división 
interna.

Trudeau, con los ojos llorosos, 
señaló que le resulta evidente que 
no puede “ser el líder durante las 
próximas elecciones debido a las 
batallas internas”. Planea perma-
necer como primer ministro hasta 
que se elija un nuevo líder del Par-
tido Liberal.

“No me rindo fácilmente ante 
una pelea, especialmente una muy 
importante para nuestro partido y 
el país. Pero hago este trabajo por-
que los intereses de los canadien-
ses y el bienestar de la democracia 
es algo que tengo muy en cuenta”, 
afirmó en un anuncio frente a su 
residencia oficial.

“Voy a renunciar como líder del 
partido y como primer ministro, 
después de que el partido elija a 
su próximo líder”, indicó.

Casi una década después de lle-
gar al poder, Trudeau, de 53 años, 

llevaba semanas bajo presión an-
te la proximidad de las elecciones 
generales y con su partido en el 
punto más bajo de las encuestas.

Todavía no está claro cuánto 
tiempo permanecerá en el cargo 
como primer ministro interino.

Indicó que la carrera por el 
liderazgo liberal será “un pro-
ceso competitivo sólido y a nivel 
 nacional”.

Eso significa que Trudeau conti-
nuará gobernando Canadá cuando 
el presidente entrante de Estados 
Unidos, el republicano Donald 
Trump, asuma el cargo el próximo 
20 de enero.

De su lado, Trump aprovechó el 
anuncio de la dimisión de Trudeau 
para insistir en su insólita propues-
ta de fusión de ambos países.

“Si Canadá se fusiona con Esta-
dos Unidos, no habría aranceles, 
los impuestos bajarían, y tendrían 
total seguridad frente a las ame-
nazas de barcos rusos y chinos 
que constantemente los rodean”, 
escribió Trump en las redes. “¡Qué 
gran nación seríamos juntos”, tras 
referirse al premier como “gober-
nador del gran estado de Canadá”.

El mandatario electo también 
ha anunciado aranceles de 25 por 
ciento a todas las importaciones 
canadienses, lo que podría resul-
tar devastador para la economía 
canadiense. Trudeau aún tendrá 

la tarea de liderar la respuesta 
inicial a la nueva administración 
estadunidense, incluida una posi-
ble guerra comercial.

El apoyo de Trudeau dentro 
del Partido Liberal había estado 
tambaleándose durante gran par-
te del año pasado, pero se hundió 
aún más después de la renuncia 
sorpresiva en diciembre de su mi-
nistra de Finanzas y viceprimera 
ministra Chrystia Freeland.

En una mordaz carta, Freeland 
acusó a Trudeau de centrarse en 
trucos políticos para apaciguar a 
los votantes en lugar de estabilizar 
las finanzas de Canadá antes de la 
llegada de los aranceles prometi-
dos por Trump.

Los medios canadienses han se-
ñalado a Freeland como una posi-
ble candidata para hacerse cargo 
del Partido Liberal junto con el ex 
gobernador del Banco de Inglate-
rra, Mark Carney, un canadiense 
que también dirigió anteriormente 
el Banco de Canadá.

En sus inicios en el cargo, Tru-
deau –hijo del carismático ex pre-
mier Pierre Elliott Trudeau– era 
percibido como moderno, feminis-
ta, progresista y preocupado por los 
temas ambientales. Hizo de Canadá 
el segundo país del mundo en lega-
lizar el uso de cannabis, introdujo 
la eutanasia, impuestos a la emisión 
de carbono, entre otros hitos.

En picada, Trudeau 
anuncia su dimisión al 
gobierno de Canadá

INTERINO, HASTA QUE HAYA SUSTITUTO

ATENAZA EL FRÍO A GRAN PARTE DE EU
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ALDO ANFOSSI
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La familia del presidente socialista 
chileno Salvador Allende Gossens, 
muerto por mano propia durante el 
golpe de Estado civil-militar del 11 
de septiembre de 1973, divulgó este 
lunes una declaración donde afir-
ma  compartir la decisión guberna-
mental de paralizar la adquisición 
de la casa del malogrado manda-
tario, por la que se pagarían unos 
933 mil dólares para convertirla en 
museo.

La compra de esa vivienda, jun-
to a otras dos que pertenecieron al 
también presidente (1990-94) de-
mócrata cristiano Patricio Aylwin, 
fue anunciada el 31 de diciembre, 
pero dos días después aquello de-
vino en desaguisado cuando se 
estableció que prevalecen impedi-
mentos constitucionales porque 
familiares de Allende que son pro-

pietarios del inmueble, ocupan car-
gos públicos y no pueden celebrar 
contratos con el fisco.

La ministra de Defensa, Maya 
Fernández Allende, y la senadora 
Isabel Allende Bussi, nieta e hija del 
derrocado mandatario.

El bochornoso fiasco en que es-
to se convirtió, y que la oposición 
derechista explota al máximo, hi-
zo que el presidente Gabriel Boric 
destituyera este lunes a la ministra 
de Bienes Nacionales, Marcela 
Sandoval, responsable política de 
la operación.

“Desde que el gobierno hizo pú-
blico su propósito de transformar 
en casas museos las residencias […], 
la familia Allende acogió la decisión 
con la convicción sobre la relevan-
cia del proyecto. La casa Allende-
Bussi de la calle Guardia Vieja, ha 
sido parte de la historia familiar 
desde el año 1953 y alberga viven-
cias de la historia republicana que 
marcaron a Chile y el mundo”, dijo 
la familia.

AFP
LONDRES

Dirigentes europeos, entre ellos 
el primer ministro británico, Keir 
Starmer, y el presidente francés, 
Emmanuel Macron, se unieron ayer 
a las críticas del sábado del canciller 
federal alemán, Olaf Scholz, contra 
Elon Musk, cuando el multimillo-
nario estadunidense multiplica sus 
intervenciones en temas de política 
interna de otros países.

El laborista Starmer, una de las 
víctimas favoritas del magnate, 
denunció que “quienes difunden 
mentiras y desinformación no están 
interesados en las víctimas, sino en 
sí mismos”, después de que Musk 
mencionó el jueves en X un caso 
de explotación sexual de más de 
mil 500 niñas en Inglaterra entre 
1997 y 2013, en el que se culpó a 
las autoridades de no haber tomado 
medidas.

“En Reino Unido, delitos graves 
como la violación requieren la apro-
bación de la fiscalía antes de que la 
policía pueda acusar a los sospe-
chosos. ¿Quién estaba a cargo del 
CPS (la fiscalía general del Estado) 
cuando a las bandas de violadores 
se les permitía explotar a niñas sin 
enfrentarse a la justicia?, Keir Star-
mer”, escribió Musk.

Macron acusó a Musk, el hombre 

más rico del mundo, propietario de 
la red social X y aliado clave del pre-
sidente electo de Estados Unidos, 
Donald Trump, de apoyar a “una 
nueva internacional reaccionaria” 
y de interferir en las elecciones, par-
ticularmente en Alemania.

Cuestionado sobre los ataques de 
Musk, Starmer defendió su trayec-
toria al frente del CPS, entre 2008 
y 2013, al afirmar haber “reabierto 
expedientes” y “presentado las pri-
meras acusaciones contra una red 
de explotación asiática”.

En respuesta a numerosas pre-
guntas de los medios sobre el te-
ma, Starmer insistió en no querer 
individualizar en Musk, a quien no 
nombró, pero dijo que “se ha cru-
zado una línea” con algunas de las 
críticas, denunciando el “veneno de 
la extrema derecha” en este tema.

Musk exigió también la libera-
ción del agitador británico de ul-
traderecha Tommy Robinson, re-
cientemente condenado a 18 años 
de cárcel por violar una decisión 
judicial que le prohibía repetir co-
mentarios difamatorios sobre un 
refugiado sirio.

El premier noruego, Jonas Gahr 
Støre, dijo estar “preocupado de 
que un hombre con un acceso consi-
derable a las redes sociales y recur-
sos económicos significativos esté 
involucrado tan directamente en los 
asuntos internos de otros países”.

Familia Allende apoya la no 
venta de su casa al gobierno

Dirigentes europeos critican 
injerencismo de Elon Musk

▲ Una enorme franja de Estados Unidos fue azo ta da 
por hielo, nieve y viento ayer, mientras el vór tice 
polar que descendió hacia el sur el fi n de semana 
atenazó a gran parte del país al este de las Montañas 

Rocosas, aumentando el riesgo en ca mi nos, 
obligando al cierre de escuelas y causando cortes de 
energía y cancelaciones de vuelos. En la imagen, la 
carretera 42 en Florence, Kentucky. Foto Ap

Matan a guardia 
mexicano en consulado 
hondureño en EU
Un mexicano que trabajaba de 
guardia de seguridad en el consu-
lado de Honduras en Atlanta, Esta-
dos Unidos, fue asesinado ayer por 
un hombre armado que pretendía 
entrar a la sede. La información 

fue confirmada tanto por la canci-
llería de Honduras como por la de 
México. En tanto que autoridades 
del suburbio de Doraville, a las 
afueras de Atlanta, reportaron que 
el sospechoso –de nacionalidad 
hondureña– fue arrestado y estaba 
siendo interrogado. Agregaron que 
hay una persona más herida, que 
es tratada en un hospital.

Emir Olivares Alonso



ORLANDO PÉREZ
ESPECIAL PARA LA JORNADA
QUITO

Tres candidatos presidenciales 
denunciaron ayer a su rival, el 
presidente Daniel Noboa, porque, 
según ellos, viola el código de la 
democracia al ejercer el cargo y 
hacer proselitismo con recursos 
públicos, además de que no ha so-
licitado licencia sin goce de sueldo 
y designó a una vicepresidenta, 
cuando la elegida en las urnas, 
Verónica Abad, es la sucesora 
constitucional.

A 24 horas de iniciada la cam-
paña electoral, en las entrevistas 
ofrecidas por los candidatos, así 
como por analistas y constitucio-
nalistas, todos coinciden en que la 
actuación de Noboa el domingo en 
un acto desde el Palacio de Caron-
delet también podría configurar 
el delito de peculado, previsto en 
la Constitución como una de las 
causales para que el presidente 
enfrente un juicio político y su 
consecuente destitución.

El artículo 93 de ese código 
dice: “los dignatarios de elección 
popular podrán relegirse por una 
sola vez, consecutiva o no, para el 
mismo cargo. Las autoridades de 
elección popular que se postulen 
para un puesto diferente deberán 
renunciar al que desempeñan 
antes de presentar la solicitud de 
inscripción de su candidatura. Los 
dignatarios que opten por la re-
lección inmediata al mismo cargo 
deberán hacer uso de licencia sin 
remuneración desde el inicio de la 
campaña electoral”.

El aspirante presidencial por 
Movimiento Construye, Henry 
Cucalón, presentó ayer en el Con-
sejo Nacional Electoral (CNE) 
un requerimiento de acción por 
incumplimiento de norma, para 
que este organismo emita una 
resolución en la cual aclare la 
obligatoriedad de cumplir con el 
artículo 93. “Nadie está por en-

cima de la ley. Nadie puede ejer-
cer un cargo público durante la 
campaña electoral, porque eso 
es abuso de los fondos públicos”, 
enfatizó.

A su vez, el candidato del 
Partido Social Cristiano, Henry 
Kronfle, señaló que Noboa “ha 
decidido ignorar lo que dice la 
ley” y “no podemos permitir que 
la voluntad de un gobernante 
esté por encima de ésta”. Igual-
mente, destacó que la presidenta 
del CNE, Diana Atamaint, está 
obligada a presentar una denun-
cia ante el Tribunal Contencio-
so Electoral (TCE), por las pre-
suntas faltas legales, lo mismo 
que solicitará a la Contraloría 
General del Estado que actúe 
de inmediato, “para evitar que 
se usen recursos públicos en la 
campaña y sancionar a quienes 
hayan cometido esta infracción”.

En ese sentido, el candidato del 
Movimiento Avanza, Luis Felipe 
Tillería, llegó ayer ante el TCE pa-
ra denunciar a Noboa “por el uso 
indebido de recursos públicos en 
su campaña por la relección”, así 
como al resto de aspirantes a la 
Asamblea Nacional por el partido 
oficialista.

Las campañas para las elec-
ciones generales del 9 de febrero 
arrancaron el domingo y tiene a 
los candidatos del movimiento 
oficialista Acuerdo Democrático 
Nacional (ADN) sin la licencia res-
pectiva para hacer proselitismo.

En entrevista para un canal 
local, el ministro de Gobierno, 
José de la Gasca, señaló: “no es 
obligatorio que Noboa pida licen-
cia”, pues no está “constitucional 
ni legalmente obligado a hacerlo”. 
Según él, el presidente en funcio-
nes no dejaría el cargo para hacer 
campaña, pues “él está gobernan-
do todo el tiempo, y debe hacerlo 
porque para eso fue electo”.

Lo del domingo
“no fue un mitin”

Al referirse al mitin del domingo 
en el Palacio de Carondelet, De la 
Gasca negó que esa concentra-
ción haya sido una convocatoria 
de campaña: “yo lo que vi fue a 
defensores de la democracia; vi a 
gente que quiere gobernabilidad, 
que defiende la democracia, que 
cree en un proyecto político, gente 
que está cansada de la inestabili-
dad institucional.

“Todos los que llegaron al acto 
clamaban por que saliera el pre-
sidente. ¿Y qué se hizo? Cantar el 
himno nacional y, después, pidie-
ron que el mandatario diera un sa-
ludo, de dos minutos, a las perso-
nas que estaban ahí reunidas para 
verlo y vitoreando en nombre de 
la democracia”, agregó.

Ecuador: candidatos a 
la presidencia acusan a 
Noboa de violar la ley

AFP Y SPUTNIK
CARACAS

En lo que el gobierno del presiden-
te venezolano, Nicolás Maduro, 
calificó ayer de “intervencionismo 
grotesco”, el mandatario estaduni-
dense saliente, Joe Biden, recibió al 
opositor Edmundo González Urru-
tia en la Casa Blanca.

“Fue una conversación larga en 
la que abordamos diversos aspectos 
de la relación bilateral y nosotros 
por supuesto que agradecimos el 
apoyo que nos ha brindado el go-
bierno de Estados Unidos en esta 
lucha por la recuperación demo-
crática de Venezuela”, declaró el 
derrotado candidato opositor tras 
el encuentro.

Biden afirmó que seguirá “de 
cerca” las protestas convocadas 
(tanto en Venezuela como en otras 
partes del mundo) por la dirigente 
opositora María Corina Machado 
para este jueves, y “recalcó que los 
venezolanos deberían poder expre-
sar sus opiniones políticas de for-
ma pacífica sin miedo a represalias 
del ejército o la policía”, informó 

la Casa Blanca en un comunicado.
Maduro calificó de “desvergon-

zado” el respaldo que solicitó Gon-
zález a la Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana para “asumir” la presi-
dencia del país el próximo viernes.

El opositor derrotado asegura, 
sin presentar pruebas, que ganó 
las elecciones del 28 de julio, lo que 
es respaldado por Estados Unidos y 
gobiernos ultraderechistas de Amé-
rica Latina.

Venezuela celebró elecciones el 
28 de julio, en las cuales Maduro 
obtuvo 51.95 por ciento de votos, 
seguido por González con 43.18 
por ciento, de acuerdo con cifras 
del Consejo Nacional Electoral.

El ministro del Interior, Diosdado 
Cabello, advirtió que González se-
rá detenido “apenas ponga un pie 
en Venezuela”, y agregó que serán 
arrestados igualmente los ex presi-
dentes extranjeros que ingresen al 
país sin autorización oficial, luego 
de que de un grupo de ex gobernan-
tes derechistas, entre ellos Felipe 
Calderón y Vicente Fox, anunciaron 
su intención de viajar a la república 
bolivariana al acto de “juramenta-
ción” de González.

“Intervencionismo grotesco”, 
recibir a González en la Casa 
Blanca, denuncia Maduro
Biden afi rma que “seguirá de cerca” 
las movilizaciones convocadas por 
Machado en Venezuela para el jueves

FUIMOS A AGRADECER EL APOYO, DICE EL OPOSITOR
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Corresponde a 
venezolanos 
defi nir a sus 
autoridades: 
Sheinbaum
Las elecciones en Venezuela y el 
reconocimiento de sus autorida-
des definidas en ese proceso son 
temas que “corresponde definir a 
las y los venezolanos, no a México”, 
expuso ayer la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, al reiterar que a 
la ceremonia de toma de posesión 
de Nicolás Maduro para un tercer 
mandato en el país sudamericano 
acudirá un representante del go-
bierno federal.

Consultada sobre la posición 
de México ante este acto, progra-
mado para el 10 de enero, la presi-
denta sostuvo que se trata de “la 
postura que está en la Constitución 
con todos los gobiernos del mun-
do: la autodeterminación de los 
pueblos”.

Maduro fue declarado vencedor 
de las pasadas elecciones por el 
Consejo Nacional Electoral (CNE) 
venezolano, con un resultado que 
fue rechazado por la oposición de 
ese país.

Néstor Jiménez y Alonso Urrutia

▲ El opositor venezolano Edmundo González (a la 
izquierda) fue recibido en la Casa Blanca por el 
mandatario estadunidense, Joe Biden. “Hablamos 

sobre diversos aspectos de la relación bilateral”, 
declaró el ex candidato presidencial, quien perdió 
ante Nicolás Maduro. Foto tomada de X

Critican al Ejecutivo, quien busca 
la relección, por no pedir licencia 
del cargo para hacer campaña 

El ministro de 
Gobierno 
defi ende al 
mandatario y 
asegura que no 
está obligado a 
dejar su puesto



REUTERS, EUROPA PRESS,
AFP Y PRENSA LATINA
GINEBRA

El Programa Mundial de Alimentos 
(PMA) acusó ayer que las fuerzas 
israelíes abrieron fuego el domingo 
contra su convoy en Gaza.

“Tres vehículos que transporta-
ban a ocho miembros del personal 
fueron blanco de fuego hostil, a 

pesar de haber recibido todas las 
autorizaciones necesarias de la au-
toridad israelí. Al menos 16 balas 
alcanzaron” a las unidades, infor-
mó el organismo internacional en 
un comunicado, en el cual también 
aseguró que la caravana estaba cla-
ramente señalizada.

El PMA indicó que ningún tra-
bajador resultó herido por este 
incidente “inaceptable” y subrayó 
que estas acciones del ejército de 

Tel Aviv pusieron en riesgo la vida 
del personal.

El ejército israelí aseguró que 
“se ha revisado el incidente y se 
analizarán las conclusiones de la 
investigación”.

El ministerio gazatí de Salud 
anunció que al menos 49 personas 
murieron en las últimas 24 horas 
en el enclave palestino, lo que ele-
vó a 45 mil 854 la cifra de muertos 
y 109 mil 139 heridos en la guerra 

que comenzó en octubre de 2023.
En tanto, el ministerio de Do-

taciones y Asuntos Religiosos de 
Palestina aseveró que las tropas is-
raelíes han destruido 815 mezquitas 
y dañado 151 en el enclave costero, 
además de causar estragos en 19 
cementerios y tres iglesias.

Desde Seúl, el secretario estadu-
nidense de Estado, Antony Blinken, 
indicó que Washington desea que se 
alcance un acuerdo de alto el fuego 

en Gaza y que los rehenes sean libe-
rados en las próximas dos semanas; 
además afirmó que hay un mayor 
compromiso de Hamas por alcan-
zar el cese de hostilidades.

“Necesitamos que Hamas tome 
las decisiones necesarias para cam-
biar la situación” de los cautivos, y 
“dar un alivio” al pueblo gazatí y a 
la región, aseveró Blinken en su úl-
tima gira internacional.

Un tiroteo contra un autobús que 
transportaba a israelíes en Cisjor-
dania reocupada se saldó con tres 
muertos, y siete heridos. El ejército 
israelí buscaba a los responsables.

JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

La Navidad ortodoxa, que también 
se celebrará este martes bajo las 
bombas en la mitad oriental de 
Ucrania, estuvo precedida de días de 
intensos combates en el sur de Po-
krovsk, en la región ucrania de Do-
nietsk y en la región rusa de Kursk, 
inusuales para esta invernal época 
del año.

Habida cuenta de la forma en que 
las partes beligerantes exageran sus 
éxitos y minimizan sus retrocesos, 
así como invierten el sentido de lo 
que logra o pierde el enemigo, resul-
ta muy difícil saber en realidad qué 
está pasando en esos dos sectores 
del frente ruso-ucranio desde el do-
mingo y sólo podemos creer o no lo 
que afirma cada uno.

Así, Kiev sostiene que, desde cua-
tro direcciones distintas e incorpo-
rando reservas inesperadas, comen-
zó una contraofensiva en la región 
de Kursk, que ayer logró avanzar 
poco más de ocho kilómetros hacia 
el poblado de Bolshoye Soldatsko-
ye, en el norte de Sudzha, capital 
del distrito homónimo, en manos 
ucranias desde agosto pasado.

Moscú reconoce a través de un co-
municado del ministerio de Defensa 
que estos días hubo “un contrataque 
ucranio” que “fracasó” y se atribuye 
haber “aniquilado a la mayor parte” 
de los atacantes, habla de “cuatro 
tanques y 16 vehículos blindados 
destruidos por la artillería y la avia-
ción rusas, así como más de 150 
soldados muertos”.

Pero Rybar y otros canales de Te-
legram moderadamente críticos con 
la posición oficial de Rusia aseguran 
que Ucrania obtuvo un “éxito tác-
tico” y lamentan el peligro latente. 
Estiman que tendrán que pasar va-
rios días para determinar hasta qué 
punto se trata de una “nueva ofensi-
va” o de una suerte de “maniobra de 
distracción” para atraer tropas rusas 
de otros sectores del frente.

Hasta hace unos días, de modo 

extraoficial –las partes beligeran-
tes no proporcionan este tipo de 
cifras– los analistas, con base en 
fuentes de inteligencia abiertas 
y fotografías satelitales, calculan 
que Rusia tenía en Kursk cerca de 
50 mil efectivos y 10 mil soldados 
norcoreanos; Ucrania, alrededor de 
45 mil militares. 

Por este motivo, sorprendió a 
todos que las tropas ucranias pu-
dieran avanzar en inferioridad nu-
mérica y, en verdad, aún no se sabe 
cuántas brigadas con armamento 
occidental suficiente y de dónde las 
sacaron para reubicarlas en Kursk, 
territorio internacionalmente reco-
nocido como ruso que Moscú lleva 
meses sin poder recuperar.

Rusia, a su vez, asevera haber to-
mado el otrora bastión de Kurajove, 
que reducido a ruinas –después de 
meses de combates y bombardeos– 
perdió su importancia estratégica 
como nudo logístico y de comuni-
caciones. La televisión pública de 
este país destacó en sus noticiarios 
cómo unos soldados colocaban una 
bandera tricolor rusa en algún sitio 
de Kurajove.

Ucrania, desde luego, aún niega 
haber perdido Kurajove y señala 
que el enemigo “está llevando a 
cabo operaciones de asalto en la 
zona urbana (de ese poblado), que 
son detectadas y neutralizadas por 
nuestro ejército”, pero es evidente 
que más tarde o más temprano su 
destino es caer causando el mayor 
daño posible a los atacantes, de 
acuerdo con la estrategia del man-
do militar ucranio.

En ese contexto bélico, llamó la 
atención la extensa entrevista de 
más de tres horas que concedió el 
presidente de Ucrania, Volodymir 
Zelensky, a Lex Fridman, autor de 
un popular pódcast, nacido en Rusia 
y emigrado a Estados Unidos sien-
do adolescente, en la cual aseveró 
que para él un primer paso hacia la 
paz sería un encuentro con Donald 
Trump, días después de que éste 
tome posesión de la Casa Blanca 
en Washington, el 20 de enero 
siguiente.

“Nos sentamos, en primer lugar 
con Trump. Nos ponemos de acuerdo 
con él sobre cómo se puede detener la 
guerra”, explicó, y subrayó que, luego, 
es “muy importante que Europa ten-
ga voz” en el proceso y, sólo después 
“hablaríamos con los rusos”.

Zelensky rechazó negociar prime-
ro con su homólogo ruso, Vladimir 
Putin, igual que no está de acuerdo 
con establecer “un alto el fuego sin 
garantías de seguridad serias”.

El presidente ucranio dio a en-

tender que para su país una de 
ellas podría ser su ingreso parcial 
a la Organización del Tratado del 
Atlántico Norte (OTAN) sin los te-
rritorios ahora ocupados por Rusia, 
pero sin admitir que los perdió para 
siempre, lo que el Kremlin demanda 
como condición innegociable.

“Para nosotros esos territorios 
son parte de Ucrania. Pero la OTAN 
sólo podría actuar en la parte que 
está bajo nuestro control. Esto se 
podría negociar, estoy seguro. No 

sería un gran éxito para nosotros, 
pero si vemos una vía diplomática 
para poner fin a esta guerra, habría 
que considerarla”, indicó Zelensky.

El Kremlin lleva meses insistien-
do en que no habrá negociación 
ninguna si Kiev no acepta lo que 
llama “realidades sobre el terreno”, 
eufemismo por territorios ucranios 
–Donietsk, Lugansk, Jersón y Zapo-
riyia, además de Crimea– que incor-
poró a su Constitución, aun cuando 
no los domina en su totalidad.

Ucrania celebra hoy la Navidad 
ortodoxa entre bombardeos

INUSUALES COMBATES, A PESAR DEL FRÍO, EN DONIETSK Y KURSK

Zelensky espera ponerse de acuerdo con Trump para “detener la guerra”

Israel dispara a un convoy de ayuda en Gaza, acusa el PMA
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TERREMOTO EN NEPAL Y CHINA

▲ Al menos 128 personas murieron y 100 
resultaron heridas debido a un terremoto que 
sacudió la zona oeste de Nepal, informó Al 
Jazeera, al cierre de esta edición. El temblor de 
magnitud 6.8, de acuerdo con el Centro de Redes 
Sismológicas de China, ocurrió a las 9 de la 

mañana de este martes en Jajarkot, distrito 
montañoso ubicado 500 kilómetros al oeste de 
Katmandú. El movimiento se sintió en la aldea de 
Tonglai, región china del Tíbet (en la imagen), 
donde provocó 32 decesos, y en el oeste de China, 
con nueve fallecidos. Foto Xinhua vía Ap

Moscú asevera 
que controla 
Kurajove, Kiev 
dice que aún está 
bajo su mando



ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL
MEXICALI, BC 

Jornaleros agrícolas del Valle de 
San Quintín pararon labores ayer 
en el rancho Los Olmos, en protesta 
por el pago estipulado de 22 pesos 
por caja de fresa recolectada duran-
te la actual temporada invernal, y 
exigieron un incremento de al me-
nos 6 pesos por unidad.

Pidieron mejores condiciones 
laborales, entre ellas servicio de 
baños cerca de las áreas de cose-
cha, agua potable para su consu-
mo y materiales para sus labores. 
Además, demandaron fijar un solo 
precio por los productos que cose-
chan y respeto por los patrones de 
los campos.

El rancho Los Olmos se ubica 
en la colonia Militar de la delega-
ción Camalú, cerca de la carretera 
Transpeninsular, donde se siem-
bran frutas de primera calidad y 
premium de exportación hacia Es-
tados Unidos. La fresa de segundo 
grado se destina al mercado local.

Esta es la segunda de las más de 
400 empresas que cosechan frutos 
rojos de exportación donde, en los 
primeros días del año, los jorna-
leros suspenden actividades para 
exigir mejoras en sus condiciones 
de trabajo y en el pago por caja re-
colectada. 

El rancho El Milagro no laboró  
entre el 2 y el 4 de enero, luego de 
que los empleados presionaron a los 
patrones con el cierre de oficinas y 
bloqueos a la Transpeninsular. 

Con intervención gubernamen-
tal, los inconformes consiguieron 
un aumento por caja a 28 pesos, y el 
compromiso de mejorar las opera-
ciones, sobre todo el trato a traba-
jadores por mayordomos y personal 
del área de recursos humanos. 

Ayer, alrededor de las 6 horas, un 
centenar de cosechadores del ran-
cho Los Olmos salieron de los surcos 
para demandar a los patrones un in-
cremento por caja de fresa de pri-
mera y segunda calidad y premium.

“Podemos hacer escándalo, pero 
queremos hacer las cosas bien y no 
ir a huelga”, coincidieron los jorna-
leros agrícolas; advirtieron que no 
siguen un liderazgo, “somos sólo 
nosotros, porque no hay quien nos 
defienda”.

Expusieron que su trabajo de-
be valorarse con dignidad, por las 
horas que pasan agachados en los 
campos, y obtener un pago justo.

Baja California es el segundo 
productor de fresa del país. En los 
valles de la zona Costa del estado 

se producen mas de 95 mil tonela-
das del fruto, que se cultiva en 2 mil 
834 hectáreas y se destina princi-
palmente a Estados Unidos. 

Luego de cuatro horas de paro 
laboral, los trabajadores entabla-
ron diálogo con representantes de 
la compañía, para llegar a acuerdos 
sobre el pago de cajas del fruto. El 
precio actual es de 22 pesos, por lo 
que la primera propuesta patronal 
fue de un incremento de 2 pesos, 
ante el argumento que los precios 
varían por la producción y la calidad 
del producto.

Tras una hora de discusión, se 
propuso el pago de 26 pesos por 
caja en horario normal, 28 pesos 
en tiempo extra y domingo, y de 30 
pesos por caja de calidad premium 

o “de canería” (corte sin tallo).
Por su parte, la empresa solicitó 

a los campiranos ajustarse con el 
reglamento de inocuidad, no colo-
car las cajas en los surcos, recoger 
materiales y pintar de negro los 
carritos que usan en el corte “de 
canería”, para diferenciarlos de los 
que aporta la empresa. 

Asimismo se comprometió a re-
solver el servicio de sanitarios mó-
viles a las áreas de labor, a través de 
los mayordomos.

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER. 

Los citricultores del estado enfren-
tan severa crisis debido a que du-
rante varias semanas los precios del 
limón bajaron a niveles históricos 
y ahora que el valor de la fruta se 
ha incrementado, la producción es 
escasa.

Los agricultores de la región de 
Martínez de la Torre no han reci-
bido ningún tipo de ayuda o apoyo 
del gobierno de la entidad y solos 
han tenido que hacerle frente a este 
problema. 

Durante años la zona ha sido olvi-
dada por las autoridades, a pesar de 
ser la más importante del país, con 
más de 100 mil hectáreas dedicadas 
al cultivo del limón persa, además de 
concentrar la mayor cantidad de em-
pacadoras de cítrico de exportación.

El productor Juan Antonio Delón 
reprochó que ni la actual goberna-
dora de Veracruz, la morenista 
Rocío Nahle García, ni la adminis-
tración estatal pasada, encabezada 
por su correligionario Cuitláhuac 
García han apoyado a los trabaja-
dores del campo.

Hubo sobreproducción 
de limón en 2023

“Del gobierno no hemos recibido 
ningún apoyo, ninguna ayuda tam-
poco que recuerde anteriormente”, 
afirmó tras comentar el tema de 
que el fruto bajó a precios históri-
cos, de 3 pesos o 4 pesos. Explicó 
que debido a las intensa sequía del 

año pasado y luego las fuertes llu-
vias, en territorio veracruzano hubo 
sobreproducción de limón, que se 
conjugó con una baja en el precio in-
ternacional, generando que muchos 
productores no cortaran su cosecha 
a la expectativa de una mejora en el 
mercado.

Debido a la espera, mucho limón 
bajó de calidad, y con ello aún más 
su precio, y ahora cuando el valor 
se ha recuperado, los productores 
no cuentan con suficiente crítico de 
primera calidad para abastecer la 
demanda.

“El precio del limón fluctúa mu-
cho de un día a otro, ahorita esta-
mos teniendo ya cada vez mejores 
precios, el problema ya no radica 

tanto en el precio, sino en la baja 
producción y también, como es-
tuvieron unos precios irrisorios el 
productor no cortó su limón”, ex-
plicó Delón. 

Dijo que por ello es urgente que el 
gobierno de Veracruz implemente 
políticas públicas para apoyar al 
sector, que van desde precios de 
garantía, hasta mejora en la infraes-
tructura y programas de fomento 
al campo.

Puntualizó que el mantenimiento 
de carreteras, así como de caminos 
sacacosechas es una de las principa-
les exigencias en la región, así co-
mo apoyo para la compra de diésel 
y abono, entre otros insumos para 
el campo.

Recordó que el principal consu-
midor de limón de primera calidad 
que se cosecha en el estado es Vera-
cruz es Estados Unidos, por lo cual 
se requiere que las autoridades 
abran nuevos canales hacia otros 
países. “Necesitamos infraestructu-
ra, así como insumos, que nos pue-
dan apoyar a que los adquiramos 
a precios menores, (…) ver de qué 
manera comercializar, tener más 
vías para comercializar el producto 
de exportación”, demandó. 

Gobierno debe intervenir 

En el contexto de la conmemora-
ción del 109 aniversario de la pro-
mulgación de la Ley Agraria, la 
gobernadora Nahle García aceptó 
que es necesario que el gobierno 
intervenga en el tema. Reconoció 
que los citricultores enfrentan una 
situación preocupante debido al 
precio internacional.
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Citricultores de Veracruz, en crisis 
por bajo precio y producción escasa 

Jornaleros paran labores en 
rancho Los Olmos, en BC

EXIGEN MEJOR PAGO POR CAJA DE FRESAS RECOLECTADAS Defensores 
de bosques 
en Tlaxiaco 
respaldan 
protesta en  
El Milagro
Defensores del bosque de la 
comunidad mixe de Ndoyo-
noyuji, municipio de Tlaxia-
co, Oaxaca, desplazados 
por su lucha, expresaron so-
lidaridad con los jornaleros 
agrícolas del rancho El Mi-
lagro de Baja, en el Valle de 
San Quintín, Baja California, 
a quienes enviaron un “salu-
do combativo” por la huelga 
que realizaron para exigir 
un mejor pago por la fresa 
recolectada, entre otras de-
mandas. “Por su lucha, por la 
huelga que comenzaron ha-
ce poco, nos da mucho áni-
mo, y sobre todo a los jor-
naleros de Latinoamérica, 
del mundo... no se dejen”, 
expresaron a través de un 
video que grabaron desde 
la región de la Mixteca Alta 
y que se difundió en la pági-
na de Facebook Jornaleros 
Unidos SQ. Explicaron que 
se encuentran en el audito-
rio del Instituto Nacional 
de Pueblos Indígenas, en 
Tlaxico, y que son desplaza-
dos “por defender el bosque, 
por defender el territorio; 
el gobierno tampoco ha 
dado soluciones a nuestras 
demandas pero nos da mu-
cho gusto saber de su lucha 
de ustedes, por defender 
a los jornaleros”. “Y no so-
lamente a los jornaleros, 
diferentes trabajadores 
también como los obreros. 
Nos da gusto y les mandamos 
un saludo combativo, échen-
le ganas y ánimo compañe-
ros”. “Ánimo, ánimo, ánimo”, 
concluyeron.

De la Redacción

▲ Trabajadores del rancho Los 
Olmos, en San Quintín, Baja 
California, ayer por la mañana 
durante la suspensión de 
actividades. Foto La Jornada  
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DE LA REDACCIÓN

El registro del Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP) ratificó la 
nota publicada por La Jornada el 4 
de diciembre pasado, titulada “Oa-
xaca: escalan homicidios dolosos. 

De acuerdo con el SESNSP, los 
asesinatos cometidos en 2024 reba-
saron los mil casos, cifra que podría 
incrementarse con los 191 homici-
dios cuya causa no se especifica en 
esa plataforma.

Durante 2022, último año del 
sexenio anterior, se cometieron de 
enero a noviembre 884 asesinatos 
y 45 feminicidios, dando un total de 
929, mientras 86 homicidios dolosos 
y un feminicidio se perpetraron en 
diciembre, cuando Salomón Jara 
Cruz ya gobernaba.

Los datos del SESNSP sobre 
homicidios dolosos muestran un 
incremento en 2024, año en el que 
se superaron en la entidad los mil 
asesinatos y se muestra a la región 
del Istmo de Tehuantepec como la 
más peligrosa con 247 homicidios, 

seguido de la zona Costa con 241 y 
en tercer sitio se ubica la región Va-
lles Centrales, con 145.

Además, para Consorcio para el 
Diálogo Parlamentario y la Equidad 
(Consorcio Oaxaca), una organiza-
ción civil especializada en los dere-
chos humanos de las mujeres, es 
sumamente grave que Rodríguez 
Alamilla se haya prestado al juego 
del gobierno de Jara Cruz, dado que 
al ser la fiscalía estatal un organismo 
autónomo debería presentar su in-
formación en un espacio propio y 
sin sesgos, no obstante actúan de la 
misma forma que administraciones 
anteriores a las cuales critican sus 
malas practicas, mismas que hoy se 
repiten desde la autodenominada 
“primavera oaxaqueña”.

Grave, mezclar esos delitos 
con feminicidios: ONG 

Tras la presentación de las cifras por 
el fiscal general, Consorcio Oaxaca 
consideró grave que se incluyan 
homicidios dolosos y feminicidios y 
se traten sólo como asesinatos con 
tal de hacer un golpeteo  político, 

pues si bien ambos apartados son 
muertes violentas, estos delitos son 
completamente distintos como para 
que se mezclen en cifras, intentan-
do defender a una gestión que no ha 
atendido con la seriedad que debe la 
violencia hacia las mujeres, y ade-
más manipula cifras de feminicidios.

De diciembre de 2022 a enero de 
2023 se reportaron oficialmente 43 
feminicidios, pero la plataforma de 
violencia feminicida que la citada 
asociación civil documentó en ese 
periodo 107, en 2024 registró 102, 
y el gobierno de Salomón Jara cer-
tificó únicamente 18 feminicidios.

En tanto el Grupo de Estudios 
Sobre la Mujer Rosario Castellanos 
(GES Mujer), especializado en los 
derechos de la mujer, señaló que 
de enero a diciembre pasados se 
reportaron 92 muertes violentas 
de mujeres, principalmente en la 
zona Valles Centrales, que registró 
un 30 por ciento de esa cantidad.

GES Mujer rechaza discurso 
desde palacio de gobierno 

GES Mujer opinó que esto desmien-
te el discurso emitido desde palacio 
de gobierno, donde se vocifera que 

la violencia hacia las mujeres va 
a la baja en esta administración, 
e incluso esa organización señala 
que negar o minimizar este tipo de 
violencia lo único que hace es pro-
moverla y perpetuarla, situación 
en la que coincide con Consorcio 
Oaxaca, pues la falta de actuación 
y ocultamiento de cifras es una 
carta abierta para que continúen 
ocurriendo crímenes de este tipo.

Además, al iniciar el tercer año 
de gobierno de Salomón Jara se ha 
cambiado ya en tres ocasiones a la 
titular de la Secretaría de las Muje-
res, mostrando una verdadera falta 
de compromiso con el sector y sobre 
todo, la falta de una dirección o polí-
tica publica enfocada a contrarres-
tar la violencia contra ese género.

De igual forma, la organización 
Causa Común, integrada por aso-
ciaciones civiles y ciudadanos que 
se enfocan la “defensa de los de-
rechos y libertades, las víctimas y 
la democracia y sus instituciones, 
con especial énfasis en aquellas res-
ponsables de la seguridad”, acusó 
que las administraciones estatales 
mantienen una manipulación sobre 
los datos de homicidios dolosos que 
no se reportan, o incluso modifican 
situaciones para incluirlos en otros 
apartados como homicidios culpo-
sos u otros delitos contra la vida.

En el caso del estado de Oaxaca, 
el SESNSP reportó durante el año 
pasado 191 homicidios clasificados 
en el apartado “no especificado”, lo 
cual llama especialmente la aten-
ción debido a que todos los asesi-
natos son investigados, por lo que 
es poco creíble que no se pueda 
establecer si se trata de crímenes 
dolosos o culposos. Con estos 191 
delitos, el número de homicidios 
subiría hasta a mil 196, sumados a 
los mil cinco asesinatos cometidos 
en 2024 reportados este lunes por 
la fiscalía del estado.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

Miles de burócratas marcharon 
ayer en la tarde en apoyo de los 677 
ex trabajadores del gobierno estatal, 
cuyas plazas fueron suprimidas el 
12 de diciembre pasado, por un de-
creto enviado al Congreso local por 
el gobernador morenista Salomón 
Jara Cruz. Su única demanda es la 
reinstalación de los despedidos. 

En la medianoche de ese día, la 
legislatura estatal, controlada por 
la bancada de Morena, aprobó la 
iniciativa por la cual se cancelaron 
mil 344 plazas, con el pretexto de 
insuficiencia presupuestaria y que 
esos espacios laborales se otorgaron 
de forma ilícita.

Esto ocasionó la molestia de los 
trabajadores, quienes no fueron no-
tificados, sino que se enteraron de 
sus ceses a través de redes sociales. 

Así fue como se integró un mo-
vimiento opositor que ya logró la 
reincorporación de 667 burócra-
tas, pero otros 677 personas, entre 
ellos madres solteras, empleados 

con problemas de salud o miembros 
de grupos vulnerables, se quedaron 
sin su fuente de trabajo.

Ante la falta de respuesta de la ad-
ministración de Salomón Jara, los 
ex burócratas iniciaron movilizacio-
nes el primero de enero, e incluso se 
instalaron en plantón permanente 
ante la puerta principal del palacio 
de gobierno, donde ya cumplieron 
tres días, sin que exista un acerca-
miento por parte de las autoridades 
oaxaqueñas.

Frente a esta cerrazón, delegados 
del Sindicato de Trabajadores de 
los Poderes del Estado e Institucio-
nes Descentralizadas de Carácter 
Estatal de Oaxaca (Stepidceo) des-
obedecieron las órdenes de su diri-
gencia, y salieron a las calles a mar-

char por los derechos de sus compa-
ñeros. Los quejosos partieron de la 
Fuente de las Ocho Regiones hacia 
el zócalo de la capital, donde los ex 
empleados presentaron más de una 
docena de testimonios en los cuales 
corroboraron sus padecimientos, 

años de servicio y situación críti-
ca derivada de la eliminación de 
bases. 

Advirtieron que su única petición 
es la reinstalación inmediata de los 
677 ex burócratas, y advirtieron 
que no aceptarán que solamente se 

restituya a un grupo. Asimismo, lla-
maron a todos los afiliados al Stepid-
ceo a que se movilicen, si es necesa-
rio tomando oficinas gubernamen-
tales, si no hay respuesta de Jara 
Cruz y no se instala una mesa de 
trabajo.

Marchan miles en la capital del estado; exigen reinstalar a 677 burócratas  

Son mil asesinatos cometidos en 
2024, según el SESNSP, cifra a la que 
se podrían añadir otros 191 casos  

En Oaxaca homicidios dolosos van al 
alza, ratifi ca el secretariado ejecutivo

SALOMÓN JARA INTENTÓ DESMENTIR INFORMACIÓN

Plantón permanente cumplió 3 días 
 Alrededor de 5 mil trabajado-

res y ex empleados protestaron 
ayer por la falta de respuesta 
del gobierno de Salomón Jara, 
a la demanda de reintegrar  a 
burócratas que se quedaron sin 
empleo desde el pasado 12 de 
diciembre. Foto Jorge A. Pérez 
Alfonso

▲ El morenista Salomón Jara Cruz, gobernador de Oaxaca, en 
imagen de archivo.  
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RENÉ RAMÓN
CORRESPONSAL 
ECATEPEC, MÉX. 

El ayuntamiento necesita 45 
millones de pesos para cubrir la 
nómina de la primera quincena 
de los trabajadores y la anterior 
administración sólo dejó 500 
mil pesos en un cheque de caja, 
denunció la alcaldesa Azucena 
Cisneros Coss.

Explicó que en la tesorería 
no dejaron un solo peso para 
el pago de salarios. Además del 
cheque hallado en el Sistema 
Municipal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF), 
en las arcas hay 24 millones de 
pesos provenientes de recursos 
federales pero están etiquetados 
para el pago de deudas.

La presidenta municipal mo-
renista dijo que con lo recaba-
do en el predial no va a alcanzar 
para pagar los sueldos de los 
empleados sindicalizados del 
ayuntamiento, el DIF municipal 
y el Sistema de Agua Potable, Al-
cantarillado y Saneamiento de 
Ecatepec (Sapase).

Destacó que los ciudadanos 
confían y están pagando el agua. 
“Sapase ha tenido recaudación 
y estamos seguros que vamos a 
lograr pagar su quincena a los 
trabajadores”.

Indagan anomalías en 
manejo de los recursos 

Cisneros Coss dio a conocer ade-
más que se investigan presuntas 
anomalías en el manejo de los 
recursos públicos durante la pa-
sada administración, encabezada 
por el entonces morenista Fer-
nando Vilchis Contreras.

“Tenemos información de 
unos presuntos finiquitos y lo 
estamos cotejando porque en-
contramos recibos con los sellos 
de administración y recursos hu-
manos, en donde se señala a cua-
tro familiares de Vilchis”, precisó.

De los cuatro familiares del ex 
edil –ahora diputado federal por 
el Partido del Trabajo (PT)– citó 
a tres empleados y hermanos de 
nombres Demetrio, Faustino y 
Marín y todos de apellidos Con-
treras Contreras, quienes ha-
brían recibido recursos extraor-
dinarios en diciembre pasado.

La edil ecatepense mostró co-
pias de los recibos de finiquito 
por los montos de un millón 775 
mil pesos; otro, por un millón 
681 mil pesos y el tercero habría 
recibido un millón 139 mil pesos, 
respectivamente.

Al respecto, Berenice Váz-
quez, ex directora de adminis-
tración en el trienio 2022-2024 
y actual regidora por el PT, 
aseguró que ninguno de los 
acusados recibió tales recursos 
económicos.

Alcaldesa de 
Ecatepec: “no 
hay dinero 
para pago de 
nómina”

 DE LA REDACCIÓN

Ocho presuntos integrantes del 
cártel Santa Rosa de Lima murie-
ron ayer en la madrugada en un en-
frentamiento contra efectivos del 
Ejército y las Fuerzas de Seguridad 
Pública del Estado (FSPE) de Gua-
najuato en el municipio de Yuriria; 
tres policías resultaron heridos. Ho-
ras después, en la tarde, presuntos 
criminales incendiaron camiones y 
vehículos en Salvatierra y Valle de 
Santiago.

La Secretaría de Seguridad y Paz 
de Guanajuato informó que “se pre-
sume” que la quema de unidades fue 
una reacción de grupos delincuen-
ciales por el operativo que las FSPE 
y la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal llevaron a cabo en la comunidad 
de Buenavista, municipio de Yuriria. 

Explicó que ayer a las 14:44 horas, 
la policía de Salvatierra recibió un 
reporte de un autobús incendiándo-
se en la carretera federal Salvatie-
rra-Yuriria. 

El fuego fue controlado, no se 
reportaron personas lesionadas, ni 

afectación a las vías de comunica-
ción. Además, se desconoce la causa 
que originó la conflagración, señaló 
en una ficha técnica.

A las 17:21 horas, presuntos inte-
grantes de bandas delictivas, que-
maron una unidad de pasajeros y 
una camioneta Chevrolet Astro en 
Valle de Santiago, en la carretera 
Cortazar-Valle de Santiago, no hubo 
daños colaterales.

Fue la madrugada del lunes cuan-
do elementos castrenses y agentes 
estatales ultimaron a ocho presun-
tos criminales en Yuriria, donde ase-
guraron 12 armas largas, chalecos 
balísticos, así como un vehículo, 
una motocicleta y una camioneta 
robadas.

Se presume que el automotor 
pudo haber sido usado en el ata-
que perpetrado el pasado 16 de di-
ciembre, cuando fueron asesinados 

cuatro elementos de las fuerzas de 
seguridad del estado.

En Sinaloa mueren 3 sujetos 
tras agredir a militares

En Sinaloa, elementos castrenses re-
pelieron una agresión de presuntos 
delincuentes, tres de los cuales per-
dieron la vida y uno resultó herido 
en la sindicatura de Costa Rica, al 
sur de Culiacán, dio a conocer Vero-
na Hernández, vocera de la Secreta-
ría de Seguridad Pública del estado.

Refirió que luego de recibir una 
llamada al 911, de un supuesto en-
frentamiento entre diferentes gru-
pos armados en la carretera La 19 
a la entrada de Costa Rica, los pri-
meros en llegar fueron soldados que 
fueron recibidos con disparos, pero 
lograron repeler el ataque.

Precisó que en redes sociales se 

difundió que había dos personas 
muertas en las letras en el centro 
de Costa Rica, pero no localizaron 
los cuerpos, se desconoce si los 
criminales se los llevaron.

En el lugar, las autoridades ase-
guraron vehículos y armamento 
que habían utilizado los grupos 
delincuenciales.

Por su parte, Feliciano Castro, 
secretario de Gobierno, mani-
festó que 400 elementos de la 
Guardia Nacional y 200 de las 
fuerzas especiales, se suman al 
operativo para reforzar la zona 
sur del estado.

En Baja California, Germán 
Rubio Gaxiola, policía municipal 
de San Felipe murió en una clí-
nica, luego de que un comando 
lo atacara la noche del domingo 
en el fraccionamiento Los Gavi-
lanes, al sur de Mexicali.

RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSAL 
MONTERREY. NL

Habitantes inconformes con el 
reciente aumento en la tarifa del 
transporte colectivo en esta capital, 
que hoy cuesta 15 pesos por perso-
na y se incrementará 10 centavos 
cada mes hasta llegar a 17 pesos, 
dio origen a una protesta que co-
menzó en la Macroplaza, y con-
cluyó con bloqueos a las avenidas 
Constitución y Morones Prieto, lo 
que trastornó este lunes al tráfico 
citadino.

La movilización, convocada por 
el colectivo Morras Feministas, 
comenzó cuando los opositores al 
llamado tarifazo irrumpieron en 
un acto convocado por el gobierno 
estatal, durante el cual se repartie-
ron roscas de reyes en la zona de la 
Macroplaza. 

Los manifestantes, jóvenes en su 
mayoría, con las caras cubiertas, 
desplegaron mantas con leyendas 
como: “El obrero tiene más necesi-
dad de respeto que de pan”, y “¡No 
al tarifazo!”.

A continuación marcharon a la 
avenida Constitución, que bloquea-
ron durante menos de media hora, 
y entonces bloquearon Juárez y Pa-
dre Mier, dos de las avenidas más 
transitadas del centro de la capital. 

El contingente, de unas 100 per-
sonas, coreó: “A ti que estás miran-
do, también te están chingando”, y 
“¡Samuel (en referencia al goberna-
dor Samuel García), cabrón, súbete 
al camión!”.

“¡No puede ser que el Metro su-
bió a más del doble en menos de 

una década!”, expresó uno de los 
inconformes con un altavoz.

Posteriormente marcharon por 
la calle Zaragoza con rumbo al sur. 
Algunos elementos de la policía 
estatal Fuerza Civil trataron de 
bloquearles el paso, pero los mani-
festantes lograron llegar hasta el 
centro de la Explanada de los Hé-
roes, parte de la Macroplaza. 

Durante la protesta, algunos 
automovilistas confrontaron a los 
manifestantes, reprochando la inte-
rrupción del tráfico en la hora pico, 

entre las 17:45 horas y las 6 de la 
tarde. Elementos de la secretaría 
de vialidad y tránsito de Monterrey 
los desviaron por rutas alternas.

Protestas y bloqueos en Monterrey 
por alza en tarifas de transporte

CUESTA YA 15 PESOS Y PREVÉN QUE  LLEGUE A $17

▲ Decenas de ciudadanos, 
muchos de ellos jóvenes, se 
manifestaron ayer en la tarde- 
noche en las principales calles 
del centro de Monterrey, Nuevo 
León, en rechazo al llamado 
tarifazo.  Foto Alejandro Cardiel/
ABC Noticias 

Fuerzas de seguridad ultiman a ocho 
presuntos sicarios en Guanajuato

“¡No puede ser 
que el Metro 
subió a más del 
doble en menos 
de una década!”, 
expresó un 
inconforme 
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El gabinete legal del Gobierno de la 
Ciudad de México ha incumplido con 
la presentación de sus declaraciones 
patrimoniales, a tres meses de haber 
empezado la administración.

Se trata de los titulares de las 
secretarías de Gobierno, César 
Cravioto; de Administración y Fi-

nanzas, Juan Pablo de Botton; de 
Movilidad, Ulises García, así como 
de Obras y Servicios, Raúl Basulto, 
cuyas declaraciones patrimoniales 
no aparecen en el sistema de con-
sulta de la Contraloría General.

La base tampoco ha sido actuali-
zada, pues no aparecen las nuevas 
dependencias: las secretarías de 
Atención Ciudadana, de Planea-
ción, Ordenamiento Territorial y 

Coordinación Metropolitana y de 
Agua, por lo que no están las de-
claraciones de sus titulares Tomás 
Pliego, Alejandro Encinas y Mario 
Esparza, respectivamente.

En contraste, sí se encuentra la 
de Inti Muñoz, pero como titular de 
la Secretaría de Desarrollo Urba-
no y Vivienda en la administración 
pasada, y no como secretario de 
Vivienda.

La secretaria de Trabajo, Inés 
González, posee una casa de 10 mi-
llones de pesos adquirida en 1987; 
en 2021 compró otra con valor de 
2.4 millones. También posee un 
terreno de 339 mil 105 pesos y un 

rancho que le fue heredado sin que 
reportara su valor. La funcionaria 
tiene tres vehículos, los cuales se 
pagaron de contado; el último fue 
adquirido el año pasado por 120 
mil pesos.

El secretario de Educación, Pablo 
Yáñez, declaró que en 2022 com-
pró de contado un departamento 
con valor de 5.3 millones de pesos. 
Tiene una inversión de 7 millones 
y cuatro adeudos, entre ellos uno 
de mil 555 dólares a una empresa 
estadunidense, cuyo monto origi-
nal ascendía a 25 mil dólares, casi 
medio millón de pesos.

Araceli Damián, titular de Inclu-

sión y Bienestar Social, cuenta con 
tres vehículos adquiridos a crédito, 
con valor de 383 mil, 443 mil y 500 
mil pesos.

El secretario de Seguridad, Pablo 
Vázquez, cuenta con un fondo de in-
versión en una empresa extranjera. 
En tanto, la secretaría de Turismo, 
Alejandra Frausto, reporta obras 
de arte con valor de medio millón 
de pesos.

La titular del Metrobús, María 
del Rosario Castro, reportó ingre-
sos anuales por arrendamiento 
por 1.1 millón de pesos, es decir, 
en promedio obtiene 92 mil pesos 
mensuales por este concepto.

LAURA GÓMEZ FLORES

El pago de tarjetas de crédito y 
préstamos, la compra de alimen-
tos y medicinas o ayudar a los Reyes 
Magos llevó a la gente a empeñar 
anillos, aretes, pulseras, relojes y 
electrodomésticos, al igual que re-
frendar sus boletas para no perder 
sus “cositas y contar con dinero 
para aguantar la cuesta de enero”.

De manera discreta, parejas o 
adultos mayores acompañados por 
sus hijos o nietos esperaban senta-
dos su turno en la casa matriz del 
Nacional Monte de Piedad, ubicada 
en la Plaza de la Constitución, para 
pasar con un valuador.

Los 3 mil pesos obtenidos “nos 
permitirá comprar comida y pagar 
algo que debemos mientras llega la 
quincena, porque el aguinaldo y el 
salario de diciembre se fue en las ce-
nas de Navidad y Año Nuevo y los ju-
guetes de los niños”, dijo doña Elisa.

Otros entrevistados, como Lucía, 
señalaron que el dinero recibido (10 
mil pesos) “fue un poco menos que 
el año pasado, servirá para pagar 
una parte de la tarjeta de crédito 
y los préstamos” que les hicieron 
padres, hermanos o suegros.

La compra de medicamentos 
para su mamá fue otro de los mo-
tivos que impulsó a José Andrés a 
empeñar una cadenita, dos anillos y 
una esclava, “pues están muy caros 
y no me ha caído trabajo como pro-
gramador, así que no hubo de otra”.

El refrendo de la boleta de empe-
ño, que consiste en pagar los inte-
reses generados antes de la fecha 
límite de pago, cada cinco meses y 
hasta por tres ocasiones, fue la op-
ción para Claudia y de esa manera 
contar con dinero y no perder las 
alhajas que su mamá le heredó.

Otros pignorantes, que solicita-

ron el anonimato, coincidieron en 
que tuvieron que empeñar electro-
domésticos y joyas “al no contar con 
dinero para terminar la quincena, 
pues todo subió”.

Alberto Vargas, presidente del 
Movimiento Nacional del Comer-
cio Social, que agrupa a locatarios 
de mercados públicos, informó que 
desde mediados de diciembre co-

menzaron los aumentos en produc-
tos como carne, lácteos o verduras.

“El kilo de huevo pasó de 44 a más 
de 50, el de pechuga de pollo está por 
arriba de 120 y la pierna o costilla de 
puerco en 130; no se diga de los cor-
tes finos de res, que se comercializan 
en más de 250 pesos el kilo; ahora 
las amas de casa deben desembolsar 
20 por ciento más en sus compras.”

Por su parte, Gerardo Cleto Ló-
pez Becerra, presidente del Consejo 
para el Desarrollo del Comercio en 
Pequeño y la Empresa Familiar, 
afirmó que las tiendas de abarro-
tes son los giros más afectados 
por el alza de precios en refrescos, 
bebidas saborizadas, galletas, pan, 
dulces, chocolates, cigarrillos, café 
y cervezas, entre otros productos.

Familias recurren al empeño para gastos urgentes como comida y medicinas

El Monte de Piedad es la tablita de 
salvación para llegar a la quincena

EN MERCADOS, PRODUCTOS SUBEN HASTA 20%

Titulares del gabinete legal aún no presentan declaración patrimonial

▲ El mercado de la Merced es 
uno de los que tienen mejores 
precios, según clientes, por lo 
que muchos acuden para hacer 
frente a la escalada de aumentos 
en productos básicos. Líderes de 
comerciantes establecidos 
indican que tiendas de abarrotes 
serán las más afectadas.
Foto Yazmín Ortega Cortés

Encargados de Gobierno, Finanzas, 
Movilidad y Obras están pendientes
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LAURA GÓMEZ FLORES

Melchor, Gaspar y Baltasar, Capi-
tán América, Spiderman, Batman, 
Deadpol, Bob Esponja y Elmo, así 
como payasos a bordo de vehículos 
forrados de papel rojo, azul y ver-
de, transitaron por vialidades de la 
Ciudad de México escoltados por 
policías para entregar juguetes.

Por unas horas, oficiales de Trán-
sito de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) cambiaron su 
uniforme para disfrazarse de los 
Reyes Magos, algún superhéroe o 
una botarga y entregar un juego de 
mesa, una pelota o una muñeca a 
cientos de pequeños.

Con el apoyo de patrullas y ca-
mionetas costeras caracterizadas 
como los vehículos de Cars, salieron 
de su base en Tlaxcoaque para con-
tinuar por Eje Central, donde niños 
corrían en busca de un obsequio.

Se trata, explicó uno de los ofi-
ciales, “de llevar alegría a aquellos 
hogares donde los Reyes Magos no 
llegaron”, lo cual generó agradeci-
mientos y abrazos de los pequeños 
hacia los superhéroes que les lleva-
ron un juguete y se tomaron la foto 
del recuerdo.

Niños que se encuentran en un 

campamento de migrantes en la 
colonia Vallejo, en Gustavo A. Ma-
dero, se arremolinaron para recibir 
una pelota, un juego de mesa, un 
muñeco y globos.

Personal de la zona poniente de 
la policía preventiva realizó una 
convivencia para los hijos de poli-
cías, a quienes entregaron regalos 
y una rebanada de rosca, mientras 
los magos de Oriente recorrieron 
los centros penitenciarios.

Visitaron Santa Martha Aca-
titla, Tepepan y los reclusorios 
Sur y Oriente, donde entregaron 
juguetes a los hijos de personas 
privadas de su libertad; en las es-
taciones del Metro, policías auxi-
liares regalaron juguetes, pelotas, 
dulces y rosca a los pequeños.

La Policía Bancaria e Industrial 
también celebró el día con el repar-
to de juguetes en un parque de la 
alcaldía Gustavo A. Madero, donde 
los pequeños se tomaron fotos con 
botargas, payasos, luchadores y con 
los binomios caninos.

Durante las primeras horas de 
ayer fueron pocos los niños que 
pasearon con su bicicleta, triciclo, 
montable, moto o patines en par-
ques, deportivos o jardines de la 
Ciudad de México.

En plazas comerciales había ni-
ñas y niños con las muñecas o mu-
ñecos de acción que les trajeron.

Padres de familia entrevistados 
dijeron que la mayoría de los niños 
“se quedan en casa a disfrutar de 
sus juguetes, ya sea una consola u 
otra cosa; ya no salen, como hacía-
mos nosotros o nuestros padres en 
el pasado”.

Atenderá el gobierno problemas 
añejos de comunidades en Tlalpan

DE LA REDACCIÓN

El gobierno local publicó la licita-
ción abierta nacional para realizar 
los trabajos de ingeniería básica de 
renovación para la línea 3 del Me-
tro, programada este año.

En la Gaceta Oficial, se detalla 
que los trabajos tendrán una inver-
sión de 33 millones 400 mil pesos, 
incluyen todas las edificaciones, 
desde los talleres de Ticomán, en 
Indios Verdes, hasta la nave de de-
pósito en Universidad.

Las labores deben empezar el 
6 de febrero y concluir el 15 de di-
ciembre, la empresa ganadora ten-
drá que demostrar experiencia y ca-
pacidad técnica en la realización de 
estudios especializados, proyectos 
de renivelación y diseño de cimen-
taciones y estructuras.

Con 10 millones 500 mil pesos, 
también se realizarán obras com-
plementarias para renovar el se-
gundo tramo de las estaciones de 
la línea 1, de Balderas a Observato-
rio, que deberán estar listas a más 
tardar el 30 de mayo.

El Metro también emitió la licita-
ción para dos proyectos integrales 
de obras civiles y electromecánicas, 
uno en el taller de mantenimiento 
de Pantitlán y otro en El Rosario, 
con 286 millones 362 mil pesos.

También se tiene programado 
sustituir techumbres, reparar 
canalones y bajadas pluviales, así 
como tratar filtraciones en toda la 
red, con inversión de 20 millones.

Por último, con 15 millones de 
pesos se realizarán trabajos para 
renovar las instalaciones civiles y 
electromecánicas de la sala opera-
tiva del Puesto Central de Control.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La jefa de Gobierno, Clara Bruga-
da, se comprometió a establecer 
un plan de justicia para los pueblos 
originarios de la Ciudad de México 
que resuelva problemas añejos de 
la población, el cual empezará a 
operar en la alcaldía Tlalpan, don-
de se dará solución a asuntos en 
materia de movilidad, seguridad, 
salud y abasto de agua.

La mandataria local aseguró 
que se analizarán las alternativas 
con el fin de agilizar el tránsito en 
la carretera y las comunidades 
de la alcaldía. “Si nosotros nos 
metemos a ese tema estaríamos 
solucionando muchos más. No es 
posible que tarden una hora para 

llegar al hospital de Topilejo”, ex-
presó ante habitantes de Parres 
El Guarda, donde se realizó una 
jornada del programa La Ciudad 
te Cuida y en Invierno te Cobija.

“¿Qué queremos? Que a los pue-
blos originarios como Parres no les 
falte nada, que esté igual que otras 
partes de la Ciudad de México, que 
no le falte agua, que la educación 
esté al máximo, que tengan la sa-
lud como un derecho accesible.”

Aseguró que en este poblado 
se tendrán mejoras en materia de 
educación, con la remodelación 
de escuelas y la aplicación de pro-
gramas extracurriculares, donde 
se impartirán clases enfocadas al 
deporte, la cultura y la ciencia.

“Vamos a echar a andar aquí los 
semilleros culturales y deportivos 

y de ciencias de la ciudad. También 
queremos informarles que en las 
escuelas primarias y secundarias 
vamos a dotar de un equipo de 
instrumentos musicales.”

Como parte del programa in-
vernal, en esa zona se repartieron 
cobijas, los niños recibieron jugue-
tes, se brindaron asesorías de las 
acciones sociales y fue abierto un 
módulo de vacunación contra la in-
fluenza, el covid-19 y neumococo, 
entre otras actividades.

Más tarde, Brugada se trasladó 
al hospital de Topilejo, donde rea-
lizó un recorrido con la finalidad 
de conocer las mejoras que se re-
quieren para prestar los servicios 
médicos y establecer un plan que 
permita contar con equipamiento 
y especialistas.

Publica el Metro licitación 
para renovar la línea 3

Con botargas
y disfraces, 
policías dieron 
sus reyes a niños

 Algunos pequeños pudieron 
pasear con sus juguetes, como en 
la Alameda Central, mientras 
policías se disfrazaron para dar el 
cerrojazo a las festividades 
navideñas. Fotos Luis Castillo y 
Alfredo Domínguez
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En 2024 la policía 
incautó 266 toneladas 
de autopartes con 
554 aprehendidos

Familiares de conductora de Uber asesinada exigen a la FGJ justicia
LAURA GÓMEZ FLORES

Con pintas, lonas y el cierre de ca-
lles, familiares y amigos de Karla 
Patricia Cortés, conductora de 
Uber, exigieron justicia tras su 
feminicidio el 29 de diciembre en 
calles de Azcapotzalco.

Brisa García, su hija, pidió que 
Uber colabore con las indagatorias, 
y que con otras empresas dedicadas 
al servicio de taxi instauren medi-
das de seguridad para las conduc-
toras. “Exijo justicia porque ella 
tenía solamente 41 años. Mi mamá 
era una mujer fuerte, me tuvo a los 
17 y nos sacó adelante a mí y a mi 
hermana, pero ahora ya no está, por 
lo que exijo a la Fiscalía General de 
Justicia (FGJ) y a Uber que sigan 
con su caso, que no se detengan”.

La joven expresó su temor de que 
las autoridades “den carpetazo y 
quieran tratar el caso como homi-
cidio doloso”, por lo que con fami-
liares y activistas se manifestaron 
frente al búnker, donde escribieron 
en paredes “fiscalía protectora de 
feminicidas” y “Uber feminicida”.

Con una lona demandaron jus-
ticia durante el bloqueo de la calle 
Digna Ochoa y Río de la Loza, don-

de corearon consignas como “ni 
una conductora menos” y “no fue 
homicidio, fue feminicidio”.

Ese día Karla salió a trabajar a 
las 13:30 horas en su camioneta y 
murió a las 20 horas por un dispa-
ro en la cabeza. Su hija fue notifi-
cada hasta la 1:06 del día siguiente, 
por lo que acudió a la fiscalía con 
la pareja de su mamá, donde de-
clararon por más de cuatro horas, 
de acuerdo con lo que escribió en 
redes sociales.

El cuerpo de Karla, que fue bajado 
del vehículo por el criminal, presen-
taba sangre en la cara y rasguños; 
su camioneta fue encontrada, por lo 
que rechazó que se trate de un asal-
to, y denunció que no se les ha otor-
gado ninguna medida de protección.

La FGJ informó que hay avances 
en las indagatorias y que el agente 
del Ministerio Público de la Fiscalía 
de Investigación del Delito de Femi-
nicidio ha obtenido pruebas que inte-
gró en la carpeta para judicializarla 
lo más pronto posible. Agregó que a 
los familiares se otorgaron medidas 
de protección y les ofreció cita abier-
ta, mientras personal de la Coordina-
ción General de Atención a Víctimas 
les brinda apoyo sicológico y jurídico, 
así como para gastos funerarios.

LAURA GÓMEZ FLORES

El secretario de Seguridad Ciuda-
dana, Pablo Vázquez Camacho, in-
formó que del 1º de enero al 30 de 
diciembre de 2024 fueron deteni-
dos 554 presuntos responsables del 
robo de autopartes y se confiscaron 
266 toneladas de piezas automotri-
ces, en su mayoría con reporte de 
robo, durante los cateos efectuados.

Las denuncias ciudadanas por 
el robo de esas piezas llevaron al 
establecimiento de estrategias es-
pecíficas para cada zona de la ciu-
dad, mediante un mayor número de 
patrullajes y el reforzamiento de la 
presencia de efectivos, por lo que 
hubo 469 operativos.

Las alcaldías con mayor número 
de remisiones fueron Cuauhtémoc, 

Benito Juárez, Gustavo A. Madero, 
Coyoacán e Iztapalapa, que suma-
ron 444 detenidos. En Venustiano 
Carranza hubo 22 acciones con 25 
detenidos; en Álvaro Obregón, 15 y 
19 de cada uno; en Azcapotzalco, 13 
de cada una; en Iztacalco, 11 y 12; y 
en Tlalpan, 11 y 12 detenidos.

El titular de la policía capitalina 
detalló que en Miguel Hidalgo se 
realizaron siete cateos con 10 deteni-
dos; en Cuajimalpa de Morelos fue-
ron tres y cuatro, respectivamente, 
en La Magdalena Contreras se lleva-
ron a cabo cuatro con seis aprehen-
didos, mientras en Tláhuac cayeron 
dos personas y en Xochimilco siete.

Además, gracias al trabajo de in-
vestigación e inteligencia de gabi-
nete y campo, en coordinación con 
la Fiscalía General de Justicia, las 
secretarías de la Defensa Nacional 
y Marina Armada de México, así co-
mo la Guardia Nacional, se asegu-
raron 266 toneladas de autopartes.

“Seguiremos trabajando en coor-
dinación con la fiscalía de la Ciudad 
de México y los gabinetes de segu-
ridad del gobierno capitalino y del 
gobierno mexicano para el combate 
de éste y otros delitos de alto impac-
to y la detención de generadores de 
violencia.”

Indicó que la estrategia para 
inhibir el robo de autopartes con-
tinuará en las 16 alcaldías con el 
fin de salvaguardar la seguridad y 
patrimonio de los ciudadanos.

Avalan propuestas de 
Morena para integrar 
comité evaluador del PJ
Mauricio Calcaneo, Israel Sandoval, Sandra Vivanco, 
Julián Güitrón y Mario Juárez fueron seleccionados

OPOSITORES CRITICAN DESIGNACIÓN

▲ Los manifestantes cerraron la circulación de 
Doctor Río de la Loza, donde demandaron mejorar 

las medidas de seguridad para las conductoras. 
Foto Jorge Ángel Pablo García

Cuauhtémoc, 
Benito Juárez y 
Gustavo A. 
Madero, alcaldías 
con más capturas

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En una sesión que se alargó más 
de tres horas, la Comisión Espe-
cial para la Selección de Jueces y 
Magistrados del Congreso de la 
Ciudad de México eligió a las per-
sonas que conformarán el comité 
de evaluación encargado de eva-
luar los perfiles de los aspirantes 
a competir en el proceso electoral 
judicial.

Todos los perfiles avalados fue-
ron propuestas del grupo parla-
mentario de Morena y sus aliados 
del Verde Ecologista, del Partido 
del Trabajo y asociaciones parla-
mentarias. Se trata de Mauricio 
Augusto Calcaneo Monts, Israel 
Sandoval Jiménez, Sandra Araceli 
Vivanco Morales –actual titular de 
la Defensoría Ciudadana del Tribu-
nal Electoral de la Ciudad de Mé-
xico–, Julián Güitrón Fuentevilla 
y Mario Juárez Ugalde.

La integración del comité ge-
neró críticas de los diputados de 
oposición, quienes aseguraron 

que el grupo que fue selecciona-
do no está compuesto de manera 
paritaria; sin embargo, los more-
nistas comentaron que se debe 
respetar el número de votos que 
obtuvo cada uno de los perfiles, 
aun cuando se propusieron más 
hombres que mujeres.

Hasta el cierre de la presente 
edición, los diputados de la comi-
sión se encontraban en un receso 
para que las personas seleccio-
nadas se conectaran a la sesión 

virtual con la finalidad de tomar 
protesta en el cargo.

Fuera del comité quedaron Die-
go Valadés Ríos, ex procurador ge-
neral de la República, propuesto 
por Movimiento Ciudadano; Ro-
drigo Moreno González, a solicitud 
del Partido Revolucionario Institu-
cional. En abstención quedó Ana 
Cony Martínez López, actual titu-
lar de la Unidad de Transparencia 
del Congreso capitalino.

Durante la discusión de los per-
files, los diputados del PAN, del 
PRI y de Movimiento Ciudadano 
señalaron que el proceso está vi-
ciado “porque no hubo una con-
vocatoria abierta a la ciudadanía 
para que fueran elegidos los me-
jores perfiles.

“No vamos a convalidar la con-
vocatoria, esto es una vil simula-
ción, las personas que presenta-
ron Morena y sus aliados tienen su 
respaldo político y eso quiere decir 
que ese comité no será imparcial 
para la selección de los candidatos. 
Este proceso tiene un sesgo parti-
dista”, acusó Diego Garrido (PAN).

Diputados de 
PRI, PAN y MC 
afi rmaron que
el proceso
está viciado
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América inició con una victoria el 
Clausura 2025 de la Liga Mx Feme-
nil al vencer 2-1 al Cruz Azul en el 
duelo disputado en el estadio Ciu-
dad de los Deportes. Antes del par-
tido se guardó un minuto de silencio 
y las americanistas mostraron una 
manta que decía: “Cristóbal Ortega, 
eterna grandeza”, en memoria del 
ex jugador crema, fallecido el jueves 
pasado a los 68 años.

En el cotejo, las celestes abrieron 
el marcador con la anotación de Ae-
rial Chavarin (24), quien aprovechó 
un rebote afuera del área grande 
para definir en el ángulo superior y 
así vencer a la guardameta española 
Sandra Paños. Durante la primera 
mitad, ambos equipos generaron 
oportunidades de gol que pusieron 
en riesgo sus arcos.

En el segundo tiempo, el conjunto 
americanista demostró sus virtudes 
ofensivas para empatar el duelo con 
un remate raso de la delantera mexi-
cana Scarlett Camberos (52), quien 
más tarde remontó la pizarra al ven-
cer a la guardameta Alejandría Go-
dínez con fuerte disparo (64).

En otro encuentro, Xolas de 
Tijuana derrotaron 2-1 a Tigres, 
actual subcampeón del certamen, 
gracias a la anotación de la estadu-
nidense Kali Trevithick (69), quien 
debutó con el conjunto fronterizo, 
y a un autogol de la mediocampis-
ta Cristina Ferral (89). Las felinas 
descontaron con un gran remate 
de cabeza que conectó la defensora 
Greta Espinoza.

27LA JORNADA
Martes 7 de enero de 2025 AL CIERRE

JUZGADO 40º DE LO CIVIL

EDICTO
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL promo-
vido por EURIDISE HAYDEE BAÑUELOS VILORIO en 
contra de MIGUEL ROLDAN ÁVILA; GILBERTO SALAS 
UREÑO; JAIME BAÑUELOS ROMERO; MANUEL TO-
RRES CONTRERAS; RICARDO ROMERO ORTIZ; RE-
MIGIO SALAS UREÑO; JUAN SALAS UREÑO; JESÚS 
JUÁREZ GRANADOS; EULALIA RIVERA HERNÁNDEZ; 
RUFINO MUÑOZ ROJO, ROSA ROMERO ARENAS, 
ROMÁN MARTÍNEZ HERNÁNDEZ; GLORIA ROJAS 
DE ROMERO Y CONCEPCIÓN ROMERO CASTILLO 
NÚMERO DE EXPEDIENTE 1298/2023; SECRETARIA 
“B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MEXICO DICTARON LOS AUTOS QUE EN 
SU PARTE CONDUCENTE DICEN:
En la ciudad de México, siendo las ONCE HORAS DEL 
DÍA CUATRO DICIEMBRE DEL DOS MIL VEINTICUA-
TRO, día y hora señalados en proveído de fecha cuatro 
de octubre del dos mil veinticuatro, en los autos del Juicio 
ORDINARIO CIVIL, promovido por EURIDISE HAYDEE 
BAÑUELOS VILORIO en contra de MIGUEL ROLDAN 
ÁVILA, GILBERTO SALAS UREÑO, JAIME BAÑUELOS 
ROMERO, MANUEL TORRES CONTRERAS, RICARDO 
ROMERO ORTIZ, REMIGIO SALAS UREÑO, JUAN SA-
LAS UREÑO, JESÚS JUÁREZ GRANADOS, EULALIA 
RIVERA HERNANDEZ, RUFINO MUÑOZ ROJO, ROSA 
ROMERO ARENAS, ROMÁN MARTÍNEZ HERNAN-
DEZ, GLORIA ROJAS DE ROMERO, CONCEPCIÓN 
ROMERO CASTILLO; expediente número 1298/2023; 

CONCILIACIÓN Y EXCEPCIONES PROCESALES ante 
la presencia del titular de este juzgado licenciado JUAN 
HUGO MORALES MALDONADO y de la C. Conciliadora 
Licenciada EMMA ALGARÍN GARCÍA, se hace constar 
que no comparecen la actora ni los codemandados ni 
persona alguna que legalmente los represente.  CON 
FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 387 DEL CÓDIGO DE 
PROCEDIMIENTOS CIVILES.- EL C. JUEZ DECLARA 
ABIERTA LA AUDIENCIA: La Secretaría da cuenta que 
no existen promociones pendientes que proveer. LEGI-
TIMACIÓN PROCESAL DE LAS PARTES, Visto que la 
parte actora, compareció a juicio por su propio derecho 
se tiene acreditada la misma en términos del artículo 1 
del Código Procesal Civil; y no así los codemandados 
MIGUEL ROLDAN ÁVILA, GILBERTO SALAS UREÑO; 
JAIME BAÑUELOS ROMERO, MANUEL TORRES CON-
TRERAS, RICARDO ROMERO ORTIZ, REMIGIO SA-
LAS UREÑO, JUAN SALAS UREÑO, JESÚS JUÁREZ 
GRANADOS, EULALIA RIVERA HERNANDEZ, RUFINO 
MUÑOZ ROJO, ROSA ROMERO ARENAS, ROMÁN 
MARTÍNEZ HERNANDEZ, GLORIA ROJAS DE ROME-
RO, CONCEPCIÓN ROMERO CASTILLO; por no dar 
contestación a la demanda incoada en su contra; en ETA-
PA DE DEPURACIÓN; toda vez que no existen excep-
ciones y defensas que depurar en la presente audiencia, 
se pasa a la ETAPA DE CONCILIACIÓN; en donde no 
es posible exhortar a las partes dada la incomparecencia 
de tanto la actora como los codemandados; por lo que 
se abre el juicio a prueba por el término de DIEZ DÍAS 
comunes, en términos de lo dispuesto en el artículo 272-A 
del Código de Procedimientos Civiles. Y toda vez que los 
codemandados fueron emplazadas por edictos, con fun-
damento en el artículo 639 del Código de Procedimientos 
Civiles para la Ciudad de México, procédase a publicar 
la apertura del juicio a prueba en el Periódico LA JOR-
NADA, dos veces de tres en tres días, para los efectos 
legales procedentes. Con lo que termino la presente sien-

el C. Juez Cuadragésimo de lo Civil de Proceso Escrito, 
Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO y la 
C. Secretaria Conciliadora Licenciada EMMA ALGARÍN 
GARCÍA que autoriza y da fe. DOY FE.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO TERCERO DE DISTRITO EN MATERIA DE 
EXTINCIÓN DE DOMINIO CON COMPETENCIA EN 
LA REPÚBLICA MEXICANA Y ESPECIALIZADO EN 
JUICIOS ORALES MERCANTILES EN EL PRIMER 
CIRCUITO, CON RESIDENCIA EN LA CIUDAD DE 

MÉXICO.

EDICTO
Demandada: Canton Merchandising, sociedad anónima 
de capital variable.
En el auto de 29 de febrero de 2024, dictado en el juicio 
oral mercantil 160/2024-V, se admitió a trámite la de-
manda promovida en su contra, por HVM Technology, 
sociedad anónima de capital variable, por conducto de 
su apoderada Mónica Islas Coss; asimismo, mediante 
proveído de 21 de noviembre de 2024, con fundamento 
en el artículo 1070 del Código de Comercio, se ordenó 

-
cantil se le reclama:
A) El pago de la cantidad de $214,206.60 (doscientos 
catorce mil doscientos seis pesos 60/100 M.N.)
B) Interés legal desde el día primero de febrero de dos 
mil veintitrés, hasta la fecha de esta reclamación de 
pago.
C) El pago de los gastos y costas.

-
to por el artículo 1390 Bis 14 del Código de Comercio 
y el artículo 315 del Código Federal de Procedimientos 
Civiles, deberá presentarse la demandada Cantón Mer-
chandising, sociedad anónima de capital variable, ante 
este Juzgado Tercero de Distrito en Materia de Extinción 
de Dominio con Competencia en la República Mexica-
na y Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el 
Primer Circuito, con residencia en la Ciudad de México, 
dentro del plazo de TREINTA DÍAS, contados a partir del 

consecutivas, en un periódico de circulación amplia y de 
cobertura nacional, y en uno diverso de circulación local, 

-
teste por escrito a la demanda instaurada en su contra, 

ello, asimismo, deberá señalar domicilio para oír y recibir 

procederá en términos de lo dispuesto por los artículos 
1390 Bis 16 y 1390 Bis 20 del Código de Comercio, y se 
proseguirá el juicio en todas sus etapas legales.

siguiendo las reglas del numeral 1390 Bis 10 de la citada 

de este juzgado, copia simple de la demanda y de los 
documentos base de la acción.

Ciudad de México 21 de noviembre de 2024
José Jaime Castellanos Rosas

Secretario del Juzgado Tercero de Distrito en Materia de 
Extinción de Dominio con Competencia en la República 
Mexicanas y Especializado en Juicios Orales Mercan-
tiles en el Primer Circuito, con residencia en la Ciudad 
de México.

Rúbrica y sello

La Embajada del Reino de Arabia Saudita en México anuncia que tiene en 
venta un automóvil blindado marca MERCEDEZ BENZ S600L 2010, color 
negro con 48 mil kilómetros. 

Se les pide amablemente a los interesados en comprarlo solicitar una cita con 
la Embajada, para ver su estado mecánico, tomando en cuenta que el último 
día para la oferta es el 5 de febrero de 2025. 

Contacto: +525550203161
Email: halkanhal@mofa.gov.sa

                                     
EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia del Distrito 
Federal, México, Juzgado Quincuagésimo Séptimo Civil, Secretaría “A”, Expediente 1091/2018.

En los autos relativos al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por UNIFIN FINANCIERA, SOCIEDAD ANONIMA 
BURSATIL DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD NO  REGULADA, en 
contra de ANTONIO FABIO NUÑEZ ESPINOSA, expediente número 1091/2018, la C. Juez Interina del Juzgado Quincua-
gésimo Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito dicto un auto que a la letra dice: Ciudad de México a quince de noviembre 
del dos mil veinticuatro, VISTOS, los autos del JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por UNIFIN FINANCIERA, 
SOCIEDAD ANONIMA BURSATIL DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD 
NO REGULADA, en contra de ANTONIO FABIO NUÑEZ ESPINOSA, expediente número 1091/2018, para resolver en Sen-

-
CIERA, SOCIEDAD ANONIMA BURSATIL DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, 

-
CIERA, SOCIEDAD ANONIMA BURSATIL DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, 
ENTIDAD NO REGULADA, el importe de $7´385,124.32 (SIETE MILLONES TRESCIENTOS OCHENTA Y CINCO MIL 
CIENTO VEINTICUATRO PESOS 32/100 MONEDA NACIONAL), por concepto de rentas vencidas, así como las que se 

de sentencia previo incidente al respecto. Para el pago de las cantidades líquidas, se concede a la parte demandada el 
término de CINCO DIAS contados a partir del día siguiente a aquel en que sea ejecutable la presente resolución. TERCE-
RO.- Se condena a condena a ANTONIO FABIO NUÑEZ ESPINOSA, a pagar a UNIFIN FINANCIERA, SOCIEDAD ANO-
NIMA BURSATIL DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD NO REGULADA, 
la suma de $1´181,619.89 (UN MILLÓN  CIENTO OCHENTA Y UN MIL SEISCIENTOS DIECINUEVE PESOS 89/100 
MONEDA NACIONAL), por concepto de Impuesto al Valor Agregado, generado de las rentas vencidas. Para el pago de 
las cantidades líquidas, se concede a la parte demandada el término de CINCO DIAS contados a partir del día siguiente 
a aquel en que sea ejecutable la presente resolución. CUARTO.- Se condena a ANTONIO FABIO NUÑEZ ESPINOSA, a 
pagar a UNIFIN FINANCIERA, SOCIEDAD ANONIMA BURSATIL DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE 
OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD NO REGULADA, intereses moratorios a razón del 33.3% anual, que al dividirse entre doce 
meses que tiene un año, arroja la cantidad de 2.77% (DOS PUNTO SETENTA Y SIETE POR CIENTO) MENSUAL, los 

NUÑEZ ESPINOSA, a pagar la cantidad que resulte por concepto de Impuesto al Valor Agregado que los intereses mora-

sentencia, previo incidente al respecto. SEXTO.- Para el caso que la parte demandada no realice el pago de las cantidades 

“INMUEBLE MARCADO CON EL NÚMERO SIETE MIL CIENTO DIECISÉIS, (ACTUALMENTE MARCADO CON EL NÚ-
MERO SIETE MIL CIENTO CATORCE), DE LA PROLONGACIÓN DE LA CALLE ONCE SUR Y TERRENO QUE OCUPA, 
O SEA, EL LOTE NÚMERO CATORCE, DE LA MANZANA NÚMERO DIECISÉIS, DEL FRACCIONAMIENTO “SAN JOSÉ 
MAYORAZGO”, CÓDIGO POSTAL NÚMERO SETENTA Y DOS MIL CUATROCIENTOS CINCUENTA, EN LA CIUDAD 

Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, aplicable en la Ciudad de México. SEPTIMO.- Se absuelve a 

parte considerativa de esta sentencia. OCTAVO.- Respecto a las prestaciones relativas a la rescisión de los contratos marco 

dos veces de tres en tres días en el periódico “LA JORNADA”, conforme a lo preceptuado por el artículo 639 del Código 
de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, aplicable en la Ciudad de México. ASI, DEFINITIVAMENTE juzgando, 

BÁRBARA ARELY MÚÑOZ MARTÍNEZ, ante la C. Secretaria de Acuerdos “A” LICENCIADA YOLANDA HERNÁNDEZ 

CIUDAD DE MÉXICO, A 19 DE NOVIEMBRE DE 2024
LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO

QUINCUAGÉSIMO SEPTIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE  MÉXICO

RÚBRICA

LIC. YOLANDA HERNÁNDEZ GARCÍA

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia del Distrito Federal, 
México, Juzgado Décimo Primero de lo Civil, 
Expediente 1260/2019.
LA CIUDADANA JUEZ DÉCIMO PRIMERO 
DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, en cumplimiento 
a lo ordenado en proveído de fecha veinti-
cinco de octubre de dos mil veinticuatro, dic-
tado en el juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, 
expediente número 1260/2019, promovido 
por BANCO NACIONAL DE MEXICO, S.A. 
INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO 
BANAMEX, en contra de INMOBILIARIA 
AMARESTI, S.A. DE C.V. Y JOSÉ ANTONIO 
NEGRETE PERALES, se ordenó sacar a 
REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien 
inmueble ubicado en: LOTE DE TERRENO 
NUMERO 14 DE LA MANZANA QUINTA DEL 
FRACCIONAMIENTO PARQUES SUMIYA, 
UBICADO EN EL MUNICIPIO DE JIUTE-
PEC, ESTADO DE MORELOS; y para que 

las DIEZ HORAS DEL DIA VEINTINUEVE 
DE ENERO DEL DOS MIL VEINTICINCO, 
en este Juzgado Décimo Primero de lo Civil 
de Proceso Escrito de la Ciudad de México, 
sito en AV. NIÑOS HÉROES NO. 132, TO-
RRE SUR, 6o PISO, COLONIA DOCTORES, 
ALCALDÍA CUAUHTEMOC, CIUDAD DE 
MÉXICO, C.P. 06720; sirve de base para el 

-
TRO MILLONES QUINIENTOS CINCUENTA 
MIL PESOS 00/100 M.N.), que es el precio 
de avalúo, siendo postura legal la que cubra 
las dos terceras partes de dicha cantidad, 
debiendo los licitadores consignar previa-
mente una cantidad igual, o por lo menos, el 
diez por ciento efectivo del valor del bien in-
mueble que sirve de subasta para el remate.
LA C. SECRETARIA CONCILIADORA CON 

FUNCIONES DE SECRETARIA DE 
ACUERDOS DEL JUZGADO DÉCIMO 
PRIMERO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

RÚBRICA
LIC. AMERICA CONCEPCION OÑATE 

AGUILAR.

EDICTO
C. ILI USSURI LEON CASTRO.
Por acuerdo dictado con fecha seis de diciembre del año 
dos mil veintitrés, en el Expediente Número 191/2023 
relativo al Juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido 
ante éste Juzgado por el C. Mercantil, acción Cambiaría 
Directa, en contra del C. ILI USSURI LEON CASTRO, 
por el pago de la cantidad de $250,000.00 (DOSCIEN-
TOS CINCUENTA MIL PESOS 00/100 MONEDA NA-
CIONAL) por concepto de suerte principal, el pago de 
los intereses moratorios a razón del 6% mensual, a partir 
de la fecha en que incurrió en mora, hasta la total liqui-
dación de las prestaciones que se reclaman, el pago de 
los gastos y costas que el presente juicio origina hasta 
su total conclusión.-  Demanda que se admite en la vía 
y forma propuesta, en virtud de encontrarse ajustada de 
conformidad a lo dispuesto en los artículos 1049, 1050, 
1061, 1391, 1392, 1393, 1394, 1395, 1396 y relativos 
del Código de Comercio, así como en los diversos 1, 2, 
3, 5, 7, 23, 150, 151 y 152 de la Ley de Títulos y Opera-
ciones de Crédito, fundándose además, por tratarse de 
título ejecutivo denominado PAGARÉ en los  artículos 
170, 171, 172 y 174 de la Ley de Títulos y Operaciones 
de Crédito.- es consecuencia y toda vez que se ignora 
el domicilio y paradero de la parte demandada, se or-
dena emplazarlo por medio de EDICTOS que deberán 
publicarse por TRES VECES CONSECUTIVAS en un 
periódico de circulación amplia y de cobertura nacional 
y en un periódico local del Estado, haciéndose del cono-
cimiento al demandado un término de TREINTA DÍAS 
contados a partir de la última publicación del EDICTO 
para que dé contestación a la demanda instaurada en 
su contra concurre a hacer pago de lo reclamado o se 
oponga a la ejecución si tuviera excepciones que hacer 

dichas prestaciones, apercibido que de no hacerlo se 
le tendrá por presuntivamente confeso de los hechos 
contenidos en la demanda y se seguirá el juicio en su 
rebeldía, quedando a su disposición de este juzgado 
las copias de traslado respectivas.- (artículo 1070 del 
Código de Comercio).-

Ensenada, Baja California, a 06 de Diciembre de 2023.
LIC. BENITO EDUARDO PIMIENTA ISHIHARA.

C. SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO 
CUARTO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA 

ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL.

con lo establecido en los artículos 1 fracción I, II, 2, 3 
fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 
13, del Reglamento para el Uso del Expediente Electró-

del Estado de Baja California.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de 
Justicia de la Ciudad de México,  Juzgado Trigésimo Cuarto de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 
1030/2018.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL PROMOVIDO POR UNIFIN FINAN-
CIERA, SOCIEDAD ANÓNIMA BURSÁTIL DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA 
DE OBJETO MÚLTIPLE ENTIDAD NO REGULADA EN CONTRA DE CODINAMEX OIL & GAS 
MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE (ANTERIORMENTE) MAQUINARIA Y 
EQUIPO CODINAMEX, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE; HÉCTOR HERNÁNDEZ 
JARDINEZ Y EDIFICADORA Y CONSTRUCTORA OLIJAR, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 
VARIABLE; EXPEDIENTE 1030/2018; SECRETARIA “A”, EL C. JUEZ TRIGÉSIMO CUARTO DE 
LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, DICTO AUTOS QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DI-
CEN: CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTITRÉS DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTICUATRO. A sus 
autos el escrito de cuenta de la parte actora, por conducto de su apoderada, en atención a las 
manifestaciones que hacen valer, vistas las constancias de autos, como lo solicita, toda vez que 

proporcionaran algún domicilio de la codemandada moral EDIFICADORA Y CONSTRUCTORA 
OLIJAR, S.A. DE C.V. y toda vez que ya se agotó el domicilio para emplazar a la codemandada, 
señalado por las autoridades requeridas; en consecuencia, en términos de lo previsto por el artícu-
lo 1070 del Código de Comercio, procédase a emplazar a la codemandada moral EDIFICADORA 
Y CONSTRUCTORA OLIJAR, S.A. DE C.V., en términos de lo ordenado en el auto del dieciséis 
de octubre de dos mil dieciocho y presente proveído por medio de edictos que deberán publicarse 
por tres veces consecutivas en el periódico “DIARIO IMAGEN” siendo este de circulación local y 
“LA JORNADA” siendo de circulación nacional, haciéndoles saber a la codemandada moral que 
deberá presentarse dentro del término de TREINTA DÍAS, contados del día siguiente al de la última 
publicación de edicto, para recibir en el local de este Juzgado las copias de traslado y contestar la 
demanda instaurada en su contra, dentro del plazo de OCHO DÍAS, contados a partir del día si-
guiente en que reciban el traslado dentro del lapso del término antes señalado, o en su caso a partir 
del día siguiente en que fenezca el término de los treinta días antes citados, apercibiéndoles que de 

surtirán por medio de Boletín Judicial...” “...CIUDAD DE MÉXICO A DIECISÉIS DE OCTUBRE DE 
DOS MIL DIECIOCHO. Con el escrito de cuenta, documentos y copias simples que acompaña, fór-
mese el expediente  número A-1030/2018; regístrese en el Libro de Gobierno como corresponde. 
Se tiene por presentado a UNIFIN FINANCIERA, SOCIEDAD ANÓNIMA BURSÁTIL DE CAPITAL 
VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE ENTIDAD NO REGULADA, por 
conducto de sus Apoderados PENÉLOPE GUEVARA CASAS, GILBERTO CASTELLANOS CAS-
TILLO, JOSÉ GUADALUPE DE LEÓN ORTIZ, DULCE CELESTE RODRÍGUEZ DOMÍNGUEZ, 
LILIANA ALEJANDRA PINEDA JIMÉNEZ y DAVID ANTONIO PINACHO LÓPEZ,...demandando 
en la vía EJECUTIVA MERCANTIL de 1.- CODINAMEX OIL & GAS MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNI-
MA DE CAPITAL VARIABLE (anteriormente) MAQUINARIA Y EQUIPO CODINAMEX, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE; 2.- HÉCTOR HERNÁNDEZ JARDINEZ y 3.- EDIFICADORA 
Y CONSTRUCTORA OLIJAR, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, el pago de la can-

PESOS 83/100 M.N.), por concepto de suerte principal y demás accesorios legales. Con funda-

de Comercio, se dicta auto de ejecución con efectos de mandamiento en forma, constitúyase el 
C. Actuario en el domicilio de los demandados requiriéndolos para que en el acto de la diligencia 
hagan pago al actor o a quien sus derechos represente de las prestaciones reclamadas; no hacién-

a derecho; acto seguido, con las copias simples exhibidas, selladas y cotejadas córrase traslado 
a los demandados emplazándolos para que dentro del término de OCHO DÍAS, efectúen el pago 

“Reglamento del Sistema Institucional de Archivos del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudadde 
México”, una vez que concluya el presente asunto, se procederá a la destrucción del mismo, en el 

muestras y documentos, acudan dentro del término de SEIS MESES contados a partir de la fecha 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA

MAESTRA, ANALLELY GUERRERO LÓPEZ.

Debuta América en Liga Mx 
Femenil; vence a Cruz Azul 2-1

▲ Scarlett Camberos hizo un 
doblete con el resultado a favor 
de las americanistas. La Jornada

EDICTO
Cotizaciones:

559183 0484 (teléfono directo)

559183 0300 ext. 4192, 4184 y 4157

55 4145 6888 y
 55 2919 4945  

Correos electrónicos:
edictos@jornada.com.mx
cmacias@jornada.com.mx

eemartinezh@jornada.com.mx



▲ La presidenta Claudia Sheinbaum reinauguró el segundo piso 
del Museo Nacional de Antropología, que cuenta con nuevas salas 
etnográficas, en un esfuerzo por reconocer la importancia cultural de 
las comunidades indígenas y afromexicanas en la identidad del país 

en la actualidad. Anunció la creación de una Coordinación Nacional 
de las Culturas Vivas, que integrará a INAH, Inbal, Fonart y Culturas 
Populares, así como la ampliación de recursos para la Escuela Nacional 
de Antropología e Historia. Foto Presidencia   EirinEt GómEz / P 7

l En la FMF, 
ningún proyecto 
que incentive la 
competencia 

l Clubes de la Liga  
de Expansión, sin 
estímulos; “de nada 
sirve coronarse”   

l El Atlante “no  
va a tirar la toalla e 
insistirá en volver  
a primera división” 

l “Por intereses 
económicos, 
nuestro balompié  
no es incluyente”

AlbErto AcEvEs / DePortes

7 502228 390008

Rayuela
Como diría el clásico,  

al querer hacer de 
Edmundo González  

un Guaidó II, Estados 
Unidos convierte la 
tragedia en farsa.

Nuevas salas etnográficas en el Museo de Antropología

Recurrir a casas 
de empeño alivia 
apuros “en lo que 
cae la quincena”
● Los préstamos, para pagar 
tarjetas de crédito o deudas, 
así como comprar alimentos, 
medicinas y regalos   

● Se añade la carestía de 
diversos productos básicos 
 
lAurA GómEz FlorEs / P 24

Cancelar el ascenso 
y descenso estanca 
al futbol mexicano

Ayudan policías 
capitalinos a  
los Reyes Magos
t Policías de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana hicieron 
de Reyes Magos y superhéroes 
para repartir juguetes en 
las calles de la ciudad y en 
campamentos de migrantes en 
la alcaldía Gustavo A. Madero. 
Melchor, Gaspar y Baltasar 
también recorrieron centros 
penitenciarios. Foto Alfredo 
Domínguez  lAurA GómEz / P 25

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Luis Hernández Navarro 11

Pedro salmerón sanginés 11

Ana María Aragonés 12

José Blanco 12

Javier Aranda Luna  Cultura

 
COlumNas

astillero
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  16
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